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НЕМОЙ ОНЕГИН

Александр МИНКИН

Часть IX

МИНИСТР ОБОРОНЫ ПРОВЕРИЛ СЕБЯ НА ДИКТАНТЕ

Продолжается процесс 
по делу полковника МВД Дми-
трия Захарченко, обвиняемого 
в коррупции. На сей раз в Ни-
кулинском суде рассматрива-
ется гражданский иск Генпро-
куратуры РФ к Захарченко и 
Ко о конфискации найденных 
у него 9 миллиардов в доход 
государства.

Сам бывший полицейский, 
как известно, категорически 
отрицает свою причастность к 
этим несметным богатствам. 

«Подкинули!» — сразу же от-
крестились от находки мать 
с сестрой обвиняемого (в мо-
сковской квартире последней 
и были обнаружены эти деньги). 
Однако во время рассмотрения 
иска Генеральной прокуратуры 
неожиданно был заявлен дру-
гой вероятный собственник этих 
денег, который утверждает, что 
изъятые «ничейные» 9 миллиар-
дов, возможно, принадлежат 
ему, и требует проведения соот-
ветствующего расследования. 

«Я считаю, что это могут 
быть мои деньги. Все эти годы 
я подаю декларацию на данную 
сумму, тем более что других кан-
дидатов в России, готовых при-
знать эти денежные средства 
своими и не бояться при этом 
проверки их происхождения, 
так пока и не нашлось», — «МК» 
удалось разыскать таинствен-
ного богача и взять у него экс-
клюзивное интервью.
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Бизнесмен Владимир Левин утверждает, что это его деньги
НАШЕЛСЯ ХОЗЯИН?

У МИЛЛИАРДОВ ЗАХАРЧЕНКО
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РОССИЯ — СЫРЬЕВОЙ 
ПРИДАТОК КИТАЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

доктор  
экономических наук

Сфера туризма в России вступает в 
новую эру — блокчейна. В среднесрочной 
перспективе эта революционная техно-
логия XXI века в корне изменит туристи-
ческую отрасль, отметил в ходе Между-
народного форума SIFT 2017 в Сочи глава 
Федерального агентства по туризму РФ 
Олег Сафонов. По его словам, представи-
тели ведомства активно осваивают новые 
веяния. Через несколько лет благодаря 

криптовалюте потребители туристических 
услуг будут тратить куда меньше средств, 
нежели сейчас. Внедрение технологии 
блокчейна позволит исключить посред-
ников из цепи покупатель–продавец. Од-
нако эксперты считают, что инициатива в 
целом больше похожа на quasi una fantasia, 
как говорил великий комбинатор Остап 
Бендер. 
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Как технология блокчейна перевернет 
представления о путешествиях в России

ТУРИСТЫ ОТДОХНУТ 
ЗА ВИРТУАЛЬНЫЕ ДЕНЬГИ

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

Прощание с Дмитрием Александро-
вичем начнется с десяти утра в Концерт-
ном зале им. Чайковского; тело уже до-
ставлено в столицу, определено место 
погребения на Новодевичьем кладбище 
(после кремации прах будет разделен на 
две урны, которые будут преданы земле 
в Москве и Красноярске). Формальности 
соблюдены. Но боль от ухода Димы — а 
для друзей он навсегда останется про-
сто Димой — только множится. Певцы 
такого масштаба, способные своим 
естеством вот так взять и обаять всю 
планету, рождаются, дай бог, один раз 
в поколение. Даже зная о его диагнозе, 
о вынужденных отказах в премьерах, 
оперные театры во всем мире ждали 
Диму до последнего: он или никто! Звез-
да умерла, легенда рождается.

В ЗОНЕ ВИДИМОСТИ ОТ ШАЛЯПИНА
В понедельник весь мир 

простится с Дмитрием 
Хворостовским

«ЗАЯВЛЕНИЯ РОДЧЕНКОВА О ДОПИНГЕ 
В ФУТБОЛЕ — ЭТО АГОНИЯ»

Эксперт «МК» уверен: 
чемпионат мира-2018 

у России уже никто 
не отнимет

«Уж сколько раз твердили миру…» — может, и не к месту 
вспоминается знаменитая цитата из басни Крылова. Вот только 
отвечать каждый раз, что обвинения Григория Родченкова в 
дичайшем и масштабном применении допинга в адрес всего 
российского спорта, мягко говоря, притянуты за уши, мы, 
спортивные журналисты, устали.

Но что делать — приходится: «крэйзи Гриша», как на-
зывают его уже и в западных околоспортивных кругах, по-
прежнему неугомонен и с неослабевающим рвением готов 
к новым «допинговым разоблачениям». Теперь он ополчился 
на футбол — и, по словам своего адвоката Джима Уолдена, 
намерен поделиться с Международной федерацией (ФИФА) 
доказательствами, что десятки россиян являются частью 
государственной допинг-программы. Забеспокоишься тут: не 
отнимут ли у России чемпионат мира-2018? Вроде бред, но и не 
менее бредовые сценарии уже становились реальностью.
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ЧП НА ЮБИЛЕЙНЫХ 
КОНЦЕРТАХ 

ГРИГОРИЯ ЛЕПСА: 
«МОЛОДОЙ 

КРАСИВЫЙ БОГ» 
АЛЕКСАНДР 
ПАНАЙОТОВ 

ОСЛЕПИЛ НИКОЛАЯ 
БАСКОВА...
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Скажется ли на сборной России 
по футболу скандальный ажиотаж?

В Луганске все спокойно. И это не просто 
фигура речи. Государственное телевидение Лу-
ганской народной республики демонстрирует 
сюжеты, снятые на улицах столицы ЛНР: жители 
города не нарадуются царящим в нем тишине и 
порядку — «все хорошо, нормальная обстановка, 
автобусы ходят, ничего страшного не ощущает-
ся...» И с этим, похоже, совершенно согласны в 
Москве.

 «21 ноября, на четвертую годовщину Майда-
на, на улицы Киева снова вышли сотни человек, 
— поведал 23 ноября постоянный представитель 
РФ при ОБСЕ Александр Лукашевич в своем вы-
ступлении на заседании Постоянного совета 
организации. — Полиция оперативно снесла 
установленные митингующими палатки, в ре-
зультате непродолжительных столкновений есть 
пострадавшие».

Нет, то, что власти пекутся о правах человека 
в не чужой нам стране, заслуживает, конечно, вся-
ческого одобрения. Странно только, что никто не 
обратил ни малейшего внимания на  вооруженных 
людей, занявших в те же дни улицы столицы хотя и 
непризнанной, но еще более братской нам ЛНР.

Напомню, что на выборах главы республики, 
прошедших 2 ноября 2014 года, за Игоря Плот-
ницкого проголосовали, по официальным данным, 
63,8 процента граждан ЛНР. При совсем неплохой 
явке — 68 процентов. Для сравнения: Виктора 
Януковича на президентских выборах 2010 года в 
первом туре поддержали чуть более 35 процентов 
избирателей и 49 процентов — во втором.

У ВОРОТ — 
ПЕРЕВОРОТ

Владимир 
Левин.

Дмитрий 
Захарченко.

ВАНДАЛ РАЗГРОМИЛ СТАНЦИЮ 
МЕТРО ПОЖАРНЫМ ШЛАНГОМ

Жуткий погром учинил 
в служебном помещении 
станции метро «Котельни-
ки» пьяный дебошир. Ван-
дал умудрился проникнуть 
на специальный промежуточ-
ный этаж, где крушил все, что 
попадалось ему на глаза. 

Как удалось выяснить «МК», 
инцидент произошел ночью 
24 ноября, уже после закры-
тия метро. Дежурной по стан-
ции от датчика, установлен-
ного в вестибюле, поступил 
сигнал о пожаре. Сотрудница 
подземки отправилась на ме-
сто возможного возгорания, 
но ни дыма, ни запаха гари 
не обнаружила. Зато взгляд 
женщины упал на разбитый 
пожарный шкаф. Дежурная 
сообщила о проникновении 
в служебное помещение по-
сторонних в полицию.

Прибывшие на место пра-
воохранители задержали 46-
летнего жителя Подмосковья. 
Он проник в специальный 
промежуточный этаж (служит 
коридором и располагается 
между уровнем платформы и 
уровнем кассового зала), где 
разломал пожарный шкаф, 
достал и размотал пожар-
ный рукав. На этом вандал 
не остановился и начал раз-
махивать шлангом, на конце 

которого была закреплена 
гайка Богданова (массивный 
металлический соединитель-
ный элемент). Таким образом 
нарушитель умудрился по-
вредить три металлические 
двери и пожарный датчик, а 
под занавес открыл воду и 
залил весь этаж.

До сих пор остается тай-
ной, как посторонний смог 
проникнуть на станцию. Оба 
входа расположены там, 
где должны находиться со-
трудники службы безопас-
ности (а так как вестибюль 
еще работал, то их на ме-
стах должно быть двое), то 
есть незамеченным туда не 
пройти. Кроме того, двери 
открываются по картам, ко-
торые есть только у работ-
ников метрополитена. Также 
остается неясным, что могло 
побудить мужчину совершить 
эту дикарскую акцию. Ведь у 
дебошира двое взрослых де-
тей, он ведет вполне прилич-
ный образ жизни: на одном 
из фото в соцсети он дарит 
цветы супруге, на других — 
позирует на фоне реки летом 
и с лыжами в охапку зимой. 
Скорее всего, совершить та-
кой поступок мужчину под-
толкнул зеленый змий, а не 
ненависть к подземке. 

РЕШАТЬ СУДЬБУ НАСЛЕДСТВА МОЖЕТ 
ДАЖЕ НЕ ДЕЙСТВУЮЩИЙ НОТАРИУС?

Отвоевать наследствен-
ную квартиру у чиновников 
помог москвичке Верховный 
суд. До этого дама потра-
тила год в попытках дока-
зать, что ее завещание — не 
«липа».

Поводом для разбира-
тельства стал спор между 
жительницей Первопре-
стольной и городскими 
чиновниками. Женщина 
унаследовала от пожилой 
родственницы квартиру 
по завещанию, которую та 
оформила у нотариуса в 
Подмосковье. После кон-
чины щедрой старушки на-
следница пошла к другому 
нотариусу оформлять жилье 
на себя. Однако тот в рез-
кой форме отказался выда-
вать свидетельство о праве 
собственности. Оказалось, 
что выписавший завещание 
юрист по суду был лишен 

лицензии за серьезные на-
рушения. Причем документ 
он выдал бабуле уже после 
того, как в отношении него 
было вынесено решение о 
запрете работать нотариу-
сом. А значит, как рассудил 
его коллега, и все вышедшие 
из-под его пера документы 
никакой силы не имеют. Бо-
лее того, оставленный без 
работы стряпчий даже не 
удосужился сдать в архив 
свои дела, как это положено 
по закону. Из-за этого новый 
нотариус засомневался: а 
вдруг старушка свое заве-
щание отменила или изме-
нила, а проверить это уже 
никак нельзя.

В результате доказывать 
свое право на наследство 
даме пришлось в судах. 
Правда, к спору сразу под-
ключились чиновники. По их 
мнению, никаких законных 

наследников у старушки не 
было, а значит, и имуще-
ство является выморочным. 
Проще говоря, ничейным. 
Поэтому отойти квадратные 
метры должны государству. 
Нагатинский районный суд 
Москвы, куда был подан иск, 
и Мосгорсуд признали право 
на недвижимость за чинов-
никами. Однако Верховный 
суд отдал победу в квартир-
ной войне москвичке. В ходе 
разбирательства вскрылся 
нюанс, которому не придали 
значения ни представители 
городской власти, ни ниже-
стоящие суды. Оказалось, 
что завещание подмосков-
ный нотариус выписал в тот 
момент, когда решение о 
лишении его лицензии еще 
не вступило в силу. А это 
значит, что документ о на-
следовании составлен со-
вершенно законно.

У ЮНЫХ РОДИТЕЛЕЙ ВЫЯВИЛИ 
САДИСТСКИЕ НАКЛОННОСТИ

Настоящими садистами 
проявили себя молодые ро-
дители из подмосковного 
Наро-Фоминска по отноше-
нию к своему 2-месячному 
крохе. Ребенок поступил в 
реанимационное отделение 
местной больницы со сло-
манными ребрами и черепно-
мозговой травмой.

Как стало известно «МК», 
вопиющий случай произошел 
в субботу. К своей 17-летней 
дочери и 21-летнему зятю 
пришла бабушка — проведать 
младшего внука (у молодой 
пары уже есть 3-летняя дочь, 
которую, к слову, воспитыва-
ет другая бабушка). Но стоило 
женщине подойти к кроватке 
младенца, ее охватил неопи-
суемый ужас. Тельце ее вну-
ка было покрыто синяками, 
а сам он истошно кричал и 
не мог успокоиться. Схватив 
ребенка в охапку, бабушка 
понесла его в детскую поли-
клинику на осмотр к педиа-
тру. Однако доктор даже не 
стала прикасаться к ребенку 
— она немедленно вызвала 
«скорую», которая доставила 
малютку в больницу. Здесь у 
мальчика диагностировали 
переломы теменной и заты-
лочной костей, двух ребер и 
левого бедра. Состояние ма-
лыша медики оценивают как 
очень тяжелое. Тем временем 
правоохранительные орга-
ны начали комплексную про-
верку семьи, в которой живет 
новорожденный. По данным 
пресс-службы уполномочен-
ного по правам ребенка в Мо-
сковской области Ксении Ми-
шоновой, тест на алкогольное 
и наркотическое опьянение 
у обоих родителей оказался 
отрицательным. Сами они 
заявили представителям 

следственных органов, что их 
сын упал с пеленального сто-
лика. Однако, судя по харак-
теру и тяжести полученных 
травм, ребенок регулярно 
подвергался истязаниям.

Кстати, медперсонал, ко-
торому приходилось сталки-
ваться с этим семейством, 
полагает, что данная тра-
гедия — скорее закономер-
ность, нежели случайность. 
Еще 3 года назад в местном 
роддоме нерадивая мать, 
которой на тот момент было 
14 лет, зарекомендовала 
себя как «неуправляемая». В 
период первой беременно-
сти ее неоднократно госпи-
тализировали в отделение 
патологии, и каждый раз она 
уходила оттуда под расписку. 
А когда она уже приехала на 
госпитализацию, то требова-
ла отдельную палату и предо-
ставление ей и гражданско-
му мужу услуги «совместные 
роды». Однако такого сервиса 
на тот момент в роддоме не 
было. Когда ее старшая дочь 
появилась на свет, несовер-
шеннолетняя мамаша сразу 
же схватилась за сигарету, и 
никакие увещевания персо-
нала ее не трогали — врачей 
и нянечек она осыпала не-
цензурной лексикой. А бук-
вально в начале года органам 
опеки пришлось разбираться 
в трагической истории, ко-
торая произошла в семье 
ее лучшей подруги. Девуш-
ка, также родившая еще до 
окончания школы, оставила 
своего 3-месячного ребенка 
на попечение гражданского 
мужа и ушла по делам. А тот 
уложил ребенка спать и не за-
метил, как младенец, приняв 
неудачную позу, задохнулся 
в подушках. 

БЕЗ БУМАЖКИ НЕ ВЫТАЩИШЬ  
И РЫБКУ ИЗ ПРУДА

Новую порцию штрафов 
для животноводов придумал 
Минсельхоз. Они будут ждать 
нечистых на руку продавцов 
готовых блюд из мяса. 

Как стало известно «МК», в 
ведомстве подготовлен про-
ект поправок в КоАП.

В документе говорится о но-
вых наказаниях за отсутствие 
ветеринарных документов. 
Так, суровые штрафы гото-
вят для тех, кто продаст козу, 
корову или хрюшку без вете-
ринарного сертификата. Для 
простых граждан устанавли-
вается санкция в сумме от 
3000 до 5000 рублей, а для 
бизнесменов — от 50 000 до 
100 000. Рыбачить по ново-
му закону также придется с 
ветеринарным документом. В 
противном случае рыбака на-
кажут на 1000–2000 рублей. 
Такое же наказание после-
дует и за продажу улова, не 
проверенного ветврачами на 
безопасность. Дешевле все-
го обойдется нарушителям 
перевозка и продажа сырого 

молока и сливок, которые 
не побывали в лаборатории. 
Для фермеров-одиночек и 
торговцев-частников штраф 
составит всего 100–200 ру-
блей. Зато если на нарушении 
попадется юрлицо, с его счета 
ревизоры спишут сумму 5000 
— 10 000. Самое жесткое на-
казание чиновники решили 
предусмотреть для случаев, 
когда живность и мясо прода-
ются без справок в регионах, 
где зафиксирована вспыш-
ка инфекционных болезней. 
Таким дельцам в случае их 
поимки придется платить до 
миллиона рублей штрафа. 
Кроме того, позаботиться о 
ветеринарных сертифика-
тах придется даже поварам. 
Справки проверяющие станут 
требовать у всех, кто продает 
блюда из мяса, которые го-
товились минимум 30 минут 
при температуре +68 граду-
сов и выше. Если документа у 
повара или продавца не ока-
жется, ревизоры вынесут ему 
предупреждение. 

РЕВИЗОРЫ ВСПОМНИЛИ  
О СУЩЕСТВОВАНИИ ДОМОВ 

ПРЕСТАРЕЛЫХ
Ходить в дома престаре-

лых с проверками начнут 
органы опеки в ближайшем 
будущем. Ревизоры станут 
проверять, в каких условиях 
живут их обитатели. С такой 
инициативой выступил Мин-
труд.

Коснутся нововведения 
стационаров — домов пре-
старелых, интернатов и ле-
чебных учреждений, где по-
долгу живут взрослые люди 
с серьезными диагнозами (в 
первую очередь психиатри-
ческими).  В ныне действую-
щей версии документа нет ни 
слова о том, что представи-
тели органов опеки могут на-
грянуть в эти заведения с ре-
визией. В старом документе 
речь идет лишь о проверках 
на дому. Ревизоры смотрят, 
в каких условиях живет па-
циент, хватает ли ему еды, 
достаточно ли тепло в доме 

и создаются ли ему нормаль-
ные условия для жизни. Так, 
в случае, если опекает боль-
ного родитель, дети, внуки 
или кто-то из других близких 
родственников, с кем чело-
век жил более 10 лет, первый 
раз опека наносит один визит 
в течение первого года после 
назначения опекуна. А затем 
проверяющие приходят раз в 
три года. Если проект будет 
принят, похожий порядок нач-
нет действовать и для обита-
телей стационаров. Правда, 
сроки ревизий планирует-
ся установить куда более 
жесткие. Первым визитом 
сотрудник опеки «осчастли-
вит» медперсонал максимум 
спустя месяц после того, как 
они примут на содержание 
нового опекаемого. Потом 
проверки условий жизни па-
циента будут повторяться раз 
в полгода. 

ДЕВОЧКА СТАЛА ЖЕРТВОЙ 
ПУТАНИЦЫ С ДИАГНОЗАМИ

Диагноз «острый менин-
гит», по версии правоохрани-
телей, стал причиной смерти 
двухлетней жительницы Щел-
ковского района Московской 
области, которую, как считает 
мать, врачи отказались госпи-
тализировать.

Как стало известно «МК», 
беда произошла в семье част-
ного предпринимателя и до-
мохозяйки. Глава семейства 
увлекается спортом — играет в 
хоккей, любит потягать штан-
гу и путешествовать. Мама 
всю себя отдает воспитанию 
детей. 26 октября родители 
маленькой Лизы (имя изме-
нено) обратили внимание, что 
у нее высокая температура, 
и вызвали бригаду «скорой 
помощи». Доктор осмотрел 
пациентку и успокоил — по 
мнению эскулапа, девоч-
ка подхватила всего лишь 
легкую простуду. На всякий 
случай медик осмотрел и 
старшего брата Лизы, но не 
нашел у него никаких при-
знаков инфекции. Однако на 
следующий день состояние 
ребенка сильно ухудшилось. 
У девочки поднялась темпера-
тура под 40 градусов, начался 
сильный озноб, и ее каждую 

минуту рвало. Перепуганная 
женщина опять вызвала не-
отложку. Медики экстренно 
госпитализировали малыш-
ку в ГБУЗ МО «Монинская 
больница» в инфекционное 
отделение. Но это уже ей не 
помогло, и 27 октября Лиза 
скончалась. Стражи порядка 
возбудили уголовное дело по 
статье «Причинение смерти по 
неосторожности вследствие 
ненадлежащего исполнения 
профессиональных обязан-
ностей». Следователям пред-
стоит выяснить, насколько 
профессиональными были 
действия врачей «скорой» и 
самое главное — почему они 
не посчитали нужным прове-
сти дополнительное обследо-
вание малолетней пациентки. 
Если виновные будут установ-
лены, то им грозит до 3 лет 
лишения свободы.

— В настоящее время по 
уголовному делу проводится 
комплекс следственных дей-
ствий, а также установление 
лиц, причастных к данному 
преступлению, — рассказала 
«МК» старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК России по 
Московской области Евгения 
Кирюшина.

НОВЫЕ ВИДЫ ОТНОШЕНИЙ ЗАСТАВЛЯЮТ 
МОСКВИЧЕЙ РАЗВОДИТЬСЯ

Число браков в столице в 
январе–октябре этого года 
увеличилось почти на 4% по 
сравнению с аналогичным 
периодом прошлого и до-
стигло 78 336. Правда, по 
данным Управления ЗАГС, 
количество разводов так-
же стало больше (на 4,3%) 
и составило больше чем по-
ловину от количества браков 
(36 894).

Самое большое число раз-
водов было зафиксировано в 
ЮАО, ВАО и ЗАО. А чаще все-
го разводятся люди от 25 до 
39 лет — в этом октябре ре-
шили разорвать официаль-
ные отношения со своими 
половинами более 13 тысяч 
мужчин и 18 тысяч женщин 
данной возрастной катего-
рии. По мнению семейных 
психологов, это связано с 
тем, что именно в этом про-
межутке жизни люди про-
ходят сразу несколько лич-
ностных кризисов. 

— Несомненно, количество 
разводов по сравнению с 
предыдущим десятилетием 
выросло, — говорит семей-
ный психолог Наталья Бу-
данцева. — Это происходит 

потому, что у людей сейчас 
гораздо больше вариантов 
отношений, чем это было 
раньше. Помимо стандарт-
ных «в браке» и «холост» 
теперь есть и свободные 
отношения — и гостевые, 

и сожительство. Притом 
на все эти виды общество 
реагирует спокойно. Поэ-
тому ценность штампа все 
ниже, и разводиться никто 
не боится. А почему именно 
в этом возрасте? Потому что 
в 30 лет и в 40 происходят 
глобальные перемены в лич-
ности человека. Это кризи-
сы, во время которых мы 
пересматриваем все свои 
предыдущие ценности. 
Допустим, поженились мо-
лодые в 20 лет, закончили 
университет и как раз в 25 
поняли, что говорить им 
больше не о чем. 

Идеальный же возраст, 
в котором большинство мо-
сквичей вступают в брак, — 
с 25 до 34 лет. В октябре это-
го года поженились почти 
44 тысячи мужчин и чуть 
более 42 тысяч женщин. От-
метим, что, судя по данным 
ЗАГСа, дамы вступают в се-
мейные отношения раньше, 
чем представители сильного 
пола. А наибольшее количе-
ство церемоний проводится 
в ЦАО (более 12 тысяч), ЮАО 
(более 11 тысяч) и ВАО (бо-
лее 10 тысяч). 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное — и вы не остане-
тесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
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Правда, Плотницкий, в отличие от Янукови-
ча, в итоге сам подал в отставку. По состоянию 
здоровья. «Сказались многочисленные боевые 
ранения, последствия контузии», — пояснил 
исполняющий обязанности главы республики, 
бывший глава министерства государственной 
безопасности ЛНР Леонид Пасечник.

Однако о желании Плотницкого уйти извест-
но исключительно с его слов. Сам Плотницкий 
с момента скоропостижного отъезда вместе с 
приближенными в Россию в публичном простран-
стве не показывался. Последнее его появление 
«вживую» в информационном пространстве да-
тируется 22 ноября. 

На этой записи не видно никаких признаков 
ранений и контузии, несовместимых с продол-
жением пребывания Плотницкого у власти. Зато 
отчетливо слышны слова «авантюра», «попытка 
государственного переворота», «захват власти». 
Так бывший глава республики охарактеризо-
вал действия Игоря Корнета, отправленного 
незадолго до этого в отставку с поста министра 
внутренних дел.

Согласно версии победителей, попросив-
шись «по собственному», Игорь Вениаминович 
предложил в качестве преемника вышеупомя-
нутого главу МГБ. При этом и сам виртуальный 
Плотницкий, и парламент ЛНР — Народный 
совет, незамедлительно и единогласно одо-
бривший рокировку, — ссылаются на консти-
туцию республики, в котором такой порядок 
«престолонаследия» до последнего времени 
отсутствовал.

В случае досрочного прекращения полномо-
чий главы ЛНР его обязанности «временно испол-
няет председатель Народного совета Луганской 
Народной Республики» — так до минувшей суббо-
ты звучала соответствующая формулировка. Но 
перед утверждением Пасечника парламентарии 
оперативно поменяли Основной закон. Теперь 
обязанности главы республики может временно 
исполнять любой гражданин ЛНР, достигший 
возраста 30 лет и представленный на должность 
Народным советом или прежним главой.

В общем, сюжетец, с какой стороны ни взгля-
ни, занимательный. 

Покладистость народонаселения, его рав-
нодушие к «разборкам во власти» хороши для 
правителя ровно до того момента, покуда сей 
акела не промахивается, пока держит ситуацию 
под контролем. Случись что — никто не придет 
на помощь. Сограждане, еще вчера такие ло-
яльные, такие верноподданные, проснувшись 
на следующее утро, лишь изумятся: здрасьте 
— нет привычной власти! И порадуются тому, 
что общественный транспорт, несмотря ни на 
что, ходит по расписанию.

Андрей КАМАКИН.

Судан предложил России создать военно-
морскую базу в Красном море. Об этом стало 
известно после встречи Владимира Путина с 
президентом Судана Омаром аль-Баширом, 
которая прошла в четверг, 23 ноября, в Сочи. 
Как рассказал сам аль-Башир, возможность 
создания военной базы он уже обсудил с рос-
сийским президентом и министром обороны 
РФ Сергеем Шойгу. «МК» поинтересовался у 
экспертов, нужна ли нам еще одна военная 
база за рубежом. 

Пока реакции официального Кремля на это 
неожиданное предложение не последовало. Вме-
сте с тем многие российские политики и эксперты 
уже высказались по поводу появления нового во-
енного объекта за рубежом. Основной посыл этих 
заявлений — сближение с Суданом может помочь 
укрепить взаимодействие России с мусульманским 
миром, база может стать гарантом стабильности в 
этом районе и, кроме того, повлиять на планы США 
доминировать в регионе. Еще один плюс — созда-
ние базы может помочь в борьбе с сомалийскими 
пиратами.

Минусов тоже хватает. Во-первых, дело 
это очень затратное, и где брать деньги на обу-
стройство — непонятно. Во-вторых, вести дела 
с президентом Судана, на арест которого был 
выдан ордер Международного уголовного суда 
по обвинениям в геноциде и преступлениях про-
тив человечности, чревато очередным междуна-
родным скандалом.

По словам военного эксперта, директора 
Центра стратегической конъюнктуры Ивана Ко-
новалова, это предложение сейчас будут изучать 
под лупой, взвешивать все «за» и «против»:

— Понятно, что президент Судана проверяет 
нашу реакцию, отнесемся ли мы к этому предло-
жению серьезно. С его стороны такая инициатива 
— это попытка получить определенную внешнюю 
поддержку. Судан сейчас переживает нелегкие 
времена, и стране нужен сильный партнер, который 
в случае чего поможет. Нам, в свою очередь, необ-
ходимо четко просчитать стратегическую важность 
и финансовую затратность этой базы, — считает 
эксперт. — Конечно, с одной стороны, база ВМФ РФ 
в Красном море позволит контролировать регион. 
Стратегическую важность Красного моря, Баб-эль-
Мандебского пролива и Аденского залива сложно 
переоценить. Потом, иметь базу при наличии такой 
же в сирийском Тартусе, на Средиземном море, 
очень заманчиво. 

Коновалов убежден, что если Россия верну-
лась на Ближний Восток по-настоящему, то такая 
база необходима. Регион этот нам знаком — ведь 
в свое время у СССР были подобные базы и в Со-
мали, и в Эфиопии.

В свою очередь, другой военный эксперт, 
директор Центра анализа стратегий и техно-
логий Руслан Пухов считает, что необходимости 
в базе ВМФ на Красном море у России нет:

— Если рассчитать все затраты для того, 
чтобы обустроить базу в Судане, содержать там 
корабли, то станет понятно, что это миллиарды 
рублей. Где их брать — непонятно. Будет ли после 
этих вложений какой-то политический или военный 
эффект — в этом у меня сильные сомнения. Здесь 
можно провести исторические параллели с Порт-
Артуром, где базировались корабли Российской 
империи. В теории она была необходима. Но после 
начала войны с Японией ее просто заблокировали, 
а корабли, находящиеся там, уничтожили.

Все разговоры о том, что база ВМФ в Суда-
не позволит контролировать проливы и усилить 
влияние России в этом районе, — это популизм. 
Наверное, мы сможем добиться только одного: в 
очередной раз переругаться с крупными игроками 
в этом регионе, — убежден Пухов.

Александр СТЕПАНОВ.
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Народный совет ЛНР в субботу едино-
гласно утвердил исполняющим обязан-
ности главы республики руководителя 
МГБ Леонида Пасечника. Еще в пятницу 
депутаты говорили, что Плотницкий — их 
единственный «рулевой». Но после того, 
как, глотнув московского воздуха, Игорь 
Венедиктович вдруг написал прошение 
об отставке, новый «кормчий» нашелся 
довольно быстро. Надо сказать, что в 
ходе последнего противостояния МГБ из-
начально заняло позицию «на обочине», 
наблюдая за происходящим со стороны. 
Именно это, наверное, и стало причиной 
того, что во главе ЛНР в результате ока-
зался именно Пасечник.

Поскольку в бодании Плотницкого с силови-
ками в итоге победу одержали именно последние, 
ясно было, что во главе ЛНР окажется кто-либо 
из них. Но это не мог быть «зачинщик» — глава 
МВД Игорь Корнет, потому что тогда ситуация 
действительно выглядела бы как классический 
переворот. И хотя всем всё и так ясно, в Москве 
решили соблюсти приличия — поставить у руля 
человека нейтрального, хотя и явно тяготеющего 
в этом споре к позиции Корнета.

Леонид Пасечник — человек непубличный. 
В немногочисленных интервью он признавался, 

что ему тяжко даются выступления на публику. 
Потому что он — классический чекист, к тому же с 
родословной. Его отец 26 лет проработал в органах 
ОБХСС СССР, немалую часть этого срока проведя 
в Магадане, где следил за золотыми прииска-
ми. Сам Леонид называл отца «исключительным 
человеком по части справедливости». Поэтому 
пошел по его стопам, окончив в Донецке Высшее 
военно-политическое училище.

Карьера его началась уже в независимой 
Украине: Пасечник — 1970 года рождения. По-
сле окончания училища он служил в СБУ — был 
начальником Стахановского межрайонного от-
дела по борьбе с контрабандой главного отдела 
«К» Управления СБУ Луганской области. Одним 
из самых ярких его достижений на этом посту 
называют «изваринскую операцию»: в 2006 году 
под его руководством на границе была задержа-
на крупная партия контрабанды на сумму почти 

2 млн долларов и 7 243 000 российских рублей. 
И что потрясло тогда украинские СМИ — в ходе 
операции Пасечник отказался от взятки. Через 
год тогдашний президент Виктор Ющенко вручил 
ему медаль «За войсковую службу в Украине» с 
формулировкой «за проявленную принципиаль-
ность и профессионализм при проведении опе-
рации». Кстати, когда в прошлом году украинские 
«патриоты» внесли данные Пасечника на печально 
известный сайт «Миротворец», они приписали, 
что это офицер, который не берет взяток. И еще 
предположили, что именно в 2006 году Пасечник 
был завербован ФСБ России.

Как бы то ни было, на Украине «до степеней 
известных» он не дослужился. Вышел на пенсию 
за несколько месяцев до Майдана. Но, как пояснил 
сам, уход был вынужденным. «Когда дослужил-
ся до полковничьих погон, мне сказали, что для 
дальнейшей карьеры надо определиться, с каким 
ты кланом будешь дальше работать. Поскольку я 
хотел просто честно выполнять свои обязанности, 
меня «ушли». 

«Русскую весну» в Донбассе Пасечник встре-
тил с пониманием. «Другого варианта у Донбасса 

не было», — говорил он. И вспоминал, как его отец 
когда-то ему сказал: «Вашему поколению еще 
предстоит вновь столкнуться с бандеровцами и 
фашистами».

Пасечник возглавил Министерство госбезо-
пасности самопровозглашенной республики. И 
руководил им бессменно более трех лет. Кстати, 
противостояние силового блока с политическим 
началось именно с его подачи. 17 октября 2015 
года сотрудники МГБ ЛНР задержали министра 
энергетики и угольной промышленности Дмитрия 
Лямина, которого обвинили в контрабанде луган-
ского угля на Украину. Деньги от продажи топлива 
Лямин уводил из республики, складывая на своих 
счетах в офшорах. Поскольку Лямин был человеком 
Игоря Плотницкого, глава ЛНР возмутился «бес-
пределом силовиков» и отправил в отставку главу 
МГБ Пасечника и главу МВД Корнета. Ни тот, ни 
другой не подчинились. Ситуацию тогда разрулила 
Москва. Противостояние сошло на нет. Перемирие 
продержалось два года. И вот теперь силовой блок 
одержал окончательную победу.

Одно из первых достижений новой власти 
ЛНР — создана топливно-распределительная 
компания, которая будет отвечать за то, чтобы у 
жителей Луганска перебоев с отоплением больше 
не было. 

Елена ГАМАЮН.

Чиновники и предприниматели ак-
тивно обсуждают возможности циф-
ровой экономики — особенно после 
того, как президент Владимир Путин 

утвердил соответствующую государственную про-
грамму. Интерес к криптовалютам в России стреми-
тельно возрос, что побудило представителей всех 
без исключения отраслей экономики, даже таких, 
казалось бы, традиционных, как туризм, обратить 
внимание на инновационное развитие — в частности, 
на проекты на основе технологии блокчейна.

Для тех, кто еще не выучил это модное слово, 
напомним, что блокчейн — выстраивание с помощью 
компьютерных технологий непрерывной цепочки 
блоков, содержащих информацию. По словам Са-
фонова, использование этой технологии приведет 
к значительному изменению функционирования 
туристической отрасли. «Ростуризм изучает те воз-
можности, которые блокчейн нам предоставляет. 
Использование этой технологии может серьезным 
образом изменить качество оказываемых туристу 
услуг и привести к удешевлению турпродукта», — 
сказал глава агентства.

По его логике, переход на цифровую экономи-
ческую модель приведет к прямому взаимодействию 
потребителя услуг и их производителя, минуя раз-
личного рода посредников. Ростуризм считает: «Из-
менения произойдут в среднесрочной перспективе 
от 5 до 10 лет. Но активное развитие использования 
технологии блокчейна в туризме начнется уже очень 
скоро». В качестве примера внедрения технологии 
XXI века в отрасль Олег Сафонов привел государ-
ственную информационную систему «Электронная 
путевка», которую разрабатывает Ростуризм. «Это 
один из важнейших элементов цифровой эконо-
мики, который позволит вывести туристическую 
сферу, в основном выездной туризм, из «серой» 
и «черной» зон в «белую», а также повысить каче-
ство обслуживания и безопасность использования 
услуг, — подчеркнул он. — Туризм, как всегда, в 
авангарде использования высокотехнологических 
решений».

Программа, разработанная Ростуризмом, 
представляет собой электронную базу данных, и 
ее полномасштабное внедрение запланировано уже 
с 1 января 2018 года. При оформлении путевки вся 
информация, указанная туристом при бронирова-
нии турпакета, вносится в единую систему, после 
чего создается документ, которому присваивается 
индивидуальный номер. По словам разработчиков, 
турист сможет в режиме онлайн отслеживать статус 
своего бронирования, таким образом контролируя 
действия все тех же посредников — туроперато-
ров и агентов. Однако независимые эксперты не 
разделяют инновационный оптимизм руководства 
туристической отрасли, опасаясь, что нововведения 
не сократят, а удлинят дорогу от производителя до 
потребителя туруслуг. «Электронная путевка» — путь 
к тому, что посредником станет еще и государство, 
— подчеркивает шеф-аналитик ГК TeleTrade Петр 
Пушкарев. — Для развития туризма — причем и 
внешнего, и внутреннего — нужна, например, раз-
ветвленная сеть бюджетных авиаперевозок. Сред-
ства надо вкладывать не в электронные «игрушки», 
а в инфраструктуру национальных парков, удобной 
городской среды, удобных мест для отдыха — оте-
лей, санаториев…»

Так смогут ли россияне рассчитывать на настоя-
щий отдых при переходе на виртуальную валюту? 
Не все сферы испытывают острую необходимость в 
блокчейне и зачастую замечательно функционируют 
без него, считает аналитик социальной сети для 
инвесторов eToro в России и СНГ Михаил Мащенко. 
Он сравнил феномен цифровой революции с по-
явлением Интернета в конце 90-х годов. «Огромное 
число людей искренне верили в то, что Всемирная 
Сеть позволит существенно увеличить доходность 
бизнеса, но в конечном итоге получили один из 
самых крупных финансовых кризисов, — напомнил 
Мащенко. — Вполне возможно, блокчейн может 
сделать отрасль туризма более прозрачной, но 
маловероятно, что он как-то существенно повлияет 
на стоимость услуг в обозримом будущем».

С мнением аналитика солидарен и эксперт 
компании «Международный финансовый центр» 
Роман Блинов. «Мы не ждем серьезного снижения 
цен в отдельных сегментах экономики страны с 
учетом сырости методов и технологий применения 
технологии блокчейна в реальной жизни», — сказал 
он «МК». 

Эксперты сходятся в том, что вся эта шумиха 
с технологией блокчейна больше похожа на фанта-
стику. Удешевить поездки гражданам куда быстрей 
поможет элементарная привычка все бронировать 
самостоятельно — и перелет, и размещение. Неза-
чем платить посредникам-туроператорам, которые 
ни за что по факту не отвечают.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ТУРИСТЫ ОТДОХНУТ...
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ПАСЕЧНИК, ЗАКАЛЕННЫЙ МАГАДАНОМ
Новый и.o. главы ЛНР не любит 

публичности

Более ста человек были задержаны в Брюссе-
ле в ходе беспорядков, вспыхнувших в бель-
гийской столице 25 ноября. Столкновения с 
полицией начались после завершения раз-
решенной властями мирной демонстрации 
(в поддержку мигрантов из Ливии и против 
работорговли), сообщает местное издание 
Le Soir. Несколько десятков молодых людей 
— некоторые участники акции протеста уже 
успели назвать их провокаторами — начали 
бить витрины магазинов, автомобили, по-
лицейские в ответ применили водометы... 
К сожалению, это уже не первый подобный 
инцидент в бельгийской столице с начала 
ноября. К счастью, на этот раз никто не по-
страдал, уточняют в полиции.

Стоит отметить, что акция 25 ноября в Брюс-
селе, после которой вспыхнули беспорядки, сама 
по себе не была стихийной: ранее митинги против 
работорговли в Ливии уже проходили и в бельгий-
ской столице, и в других европейских городах. Так, 
например, неделю назад подобная демонстрация 
прошла в Париже. К несчастью, завершилась она 

примерно так же, как в Брюсселе, — беспорядка-
ми. Погромщики били витрины магазинов и окна 
банков, забрасывали полицию камнями и т.д.; 
серьезный ущерб был нанесен зданию посольства 
Саудовской Аравии.

Большинство задержанных в Брюсселе — мо-
лодые люди в возрасте от 16 до 20 лет. Как говорят 
участники демонстрации против работорговли, 
зачинщики беспорядков даже не участвовали в 
их акции, а пришли гораздо позднее.

Некоторые очевидцы предполагают, что 
речь, возможно, идет о поклонниках французско-
го рэпера Vargasss 92 (настоящее имя — Вафаа 
Хаммик). Дело в том, что менее двух недель назад 
он уже собирался устроить встречу с почитате-
лями своего творчества — и именно в центре 
Брюсселя. Власти бельгийской столицы тогда 
настороженно отнеслись к интернет-призыву 
рэпера, и 15 ноября он был задержан. Это, в 
свою очередь, разгневало поклонников Хаммика, 

пришедших на место «творческой встречи». Она 
быстро переросла в столкновения с полицией — 
было задержано в общей сложности 16 человек. 
Впрочем, пока достоверно неизвестно, имел ли 
сам рэпер или же его публика отношение к новым 
беспорядкам.

А еще ранее, 12 ноября, погромы в Брюсселе 
устроили болельщики марокканской сборной по 
футболу. После того как их команда, выиграв у Кот-
д’Ивуара, обеспечила себе участие в чемпионате 
мира будущего года, сотни фанатов вышли на улицы 
бельгийской столицы, чтобы отпраздновать победу. 
«Празднование» обернулось не только разбитыми 
витринами, но и по меньшей мере одним сожжен-
ным автомобилем… Болельщики забрасывали 
камнями прибывших на место полицейских; стражи 
порядка, в свою очередь, использовали водометы 
для разгона людей. По данным властей, тогда по-
страдали как минимум 20 полицейских.

Ренат АБДУЛЛИН.

БРЮССЕЛЬ ПРЕСЛЕДУЮТ ПОГРОМЫ

В бельгийской столице вновь вспыхнули волнения

...ПЕРЕВОРОТ

Хартум

С У Д А Н

Порт-Судан

Красное море

Расположение базы 
позволяет контролировать 
Красное море и побережье 
Аравийского полуострова 

ПОРТ-СУДАН

Появление российской базы ВМФ  
на Красном море может нести большие риски
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В Армавире произошла 
стрельба, в которой по-
гибли три человека, в том 
числе врио начальника 
горотдела вневедом-
ственной охраны. В вос-
кресенье, 26 ноября, около 
4 часов утра в одном из кафе 
города возникла ссора. Не-
сколько мужчин пытались 
выяснить отношения. Вскоре 
ссора переросла в драку. 
Зазвучали выстрелы. Как 
сообщили в пресс-службе 
Северо-Кавказского округа 
войск Национальной гвар-

дии, врио начальника отдела 
вневедомственной охраны 
по Армавиру стал очевидцем 
конфликта и попытался его 
предотвратить, но получил 
ранение и позже скончался в 
больнице. По данному факту 
возбуждено уголовное дело 
по статье УК РФ «Убийство». 
Убийца офицера объявлен 
в федеральный розыск. Это 
уже второй случай, когда 
в Армавире совершается 
преступление в стиле «лихих 
90-х». Так, 19 октября в 
одном из неработающих 

кафе города тоже произошла 
перестрелка: трое мужчин 
открыли стрельбу в помеще-
нии. Итог разборок — двое 
погибших, один раненый. 
Нападавшие объявлены в 
федеральный розыск.

Доля москвичей, которые 
при переезде хотят остать-
ся жить в своем районе, до-
статочно велика почти во 
всех округах. На московской 
«вторичке» 60% покупателей 
потенциально не хотят менять 
место своего проживания, на 
первичном рынке — 40%. Как 
пояснил директор Депар-
тамента вторичного рынка 
«ИНКОМ-Недвижимость» 
Сергей ШЛОМА, «нежелание 
покидать насиженное место 
и кардинально менять образ 
жизни — одно из основных 
свойств человеческой приро-
ды. И к нам часто обращаются 
клиенты с просьбой подо-
брать квартиру в том же подъ-
езде, где они жили раньше, 
чтобы быть ближе к детям или 
родителям». 
Доля приверженцев жизни 
в своем районе во многом 
зависит от его престижности. 
Поэтому максимальных значе-
ний этот показатель достигает 
в центре. Идущие в рейтинге 
следом запад и юго-запад 
тоже всегда были элитарными 
направлениями — как сейчас, 
так и в советское время. «А 
на востоке и юго-востоке, 
занимающих две последние 
строчки рейтинга, есть райо-
ны, у которых формируется 
реальная перспектива со вре-
менем перейти в разряд гетто, 
так как в них массово селятся 
приезжие из бывших союзных 
республик, — продолжа-
ет эксперт. — И коренные 
жители зачастую стараются, 
как только им это позволит 
материальное положение, 

переехать в более благопо-
лучные места». 
Эксперты выявили примеча-
тельную тенденцию: если соб-
ственники типовой квартиры, 
расположенной в спальном 
районе, меняются обычно раз 
в 10 лет, то оборачиваемость 
объектов в самом центре — в 

пределах Садового кольца 
(расположенных, например, 
на Арбате, Пречистенке, 
Остоженке, Тверской) ниже в 
среднем в два раза — при-
чем часто смена владельца 
происходит не из-за продажи 
жилплощади, а в случае ее 
наследования.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

На прошлой неделе мэр Магадана Юрий Гришан призвал жителей расчистить  
город от снега. По его словам, коммунальщики и дорожники не справляются с 

выпавшими осадками. «Нас, магаданцев, не испугать стихией. Вместе мы справимся с лю-
быми трудностями. Рассчитываю на вашу помощь, земляки!» — агитирует мэр. Пользовате-
ли социальных сетей возмущаются: этот призыв они слышат уже не в первый раз: «А не по-
шел бы сам чистить снег», «Совести вообще нет», «Он чихал на мнение горожан, а мы 
лопатами должны махать. Ага, уже бегу!», «Позор, никакой ответственности!». Между тем за 
три недели в Магадане выпала уже двухмесячная норма осадков.

КАДР

Стремительный про-
цесс принятия поправок 
в законодательство, рас-
пространяющих статус 
иностранного агента на 
средства массовой инфор-
мации, не затормозился и 
в финале. Отныне средство 
массовой информации, заре-
гистрированное за рубежом 
и получающее оттуда же 
финансирование, может быть 
признано в России иноаген-
том. Новация стала ответом 
на требование минюста США 
к телекомпании Russia Today 

— зарегистрироваться в 
качестве иноагента в Соеди-
ненных Штатах. Однако в 
истории противодействия за-
кону точку ставить пока рано. 
К хору недовольных при-
соединил в воскресенье, 26 
ноября, свой голос Евросоюз. 
«Законодательство об ино-
странных агентах идет против 
обязательств РФ в сфере 
прав человека, — говорится 
в заявлении, распространен-
ном внешнеполитической 
службой Евросоюза. — Это 
новая угроза свободе и не-

зависимости СМИ и доступа 
к информации, еще одна 
попытка сузить пространство 
для независимых голосов 
в России». Такая оценка 
практически совпадает с 
позицией внутрироссийского 
либерального лагеря — как в 
системной, так и в радикаль-
но оппозиционной его части. 
Что лишь добавляет, пожалуй, 
аргументов сторонникам 
закона, видящим главную 
угрозу в распространении 
тлетворного влияния недру-
жественной заграницы.

КРИМИНАЛ

ИССЛЕДОВАНИЕ

ЗАКОН

ОЧЕРЕДНОЕ УБИЙСТВО В СТИЛЕ «ЛИХИХ 90-Х» 
СОВЕРШЕНО В АРМАВИРЕ

ПУТИН НЕ СТАЛ МЕДЛИТь С ПОДПИСАНИЕМ ДОкУМЕНТА  
О СМИ-ИНОАГЕНТАХ

ЦИТАТА

Глава Центра стратегических разработок Алексей Кудрин, 
выступая на Общероссийском гражданском форуме:

«В стране с таким уровнем ВВП и ВВП на душу населения 
такой уровень бедности иметь позорно».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Низкий уровень жизни и бедность граждан — главный вызов России. Таков 
был главный посыл бывшего министра финансов: «Начну с такого, что всех нас 
трогает в первую очередь: третий год подряд у нас падает уровень жизни». По 

данным Росстата, располагаемые денежные доходы населения (доходы за вычетом обязатель-
ных платежей, скорректированные на инфляцию) падают. В 2016 году они сократились на 5,9% в 
реальном выражении, в 2015-м — на 3,2%, в 2014-м снижение составило 0,7%. Тем временем в 
правительстве ожидают роста реальных располагаемых денежных доходов населения. По 
словам министра экономического развития Максима Орешкина, в 2017 году он составит 3%, а в 
2018-м — 4%. Однако эксперты скептически относятся к прогнозам чиновника. «Оснований для 
роста доходов населения пока не сформировалось в силу того, что наша экономика носила и 
продолжает носить сырьевой характер, и ее рост зависит от цен на нефть. А доходы населения 
зависят от динамики инфляции, которая напрямую не связана с ценой на нефть», — считает 
директор Центра развития НИУ ВШЭ Наталья АКИНДИНОВА. 
Для активного развития экономики россияне должны открывать свое дело, полагает Кудрин: «Из 
трудоспособного населения 6% уже являются предпринимателями, а желают открыть бизнес 
2%. Если бояться нечестной судебной системы, правоохранительных органов, административ-
ных дел, что это отберут, тогда вот этого пара, активности и бурного роста не будет у нас». 
«Нужно снизить налоги, упорядочить, систематизировать и сократить неналоговые сборы, 
создать стимулы предпринимателям для расширения штата — это позволит вывести рынок 
труда из тени и тем самым повысить развитие российской экономики», — комментирует «МК» 
первый заместитель директора Института актуальной экономики Иван АНТРОПОВ. 

ГДЕ МОСКВИЧАМ НРАВИТСЯ ЖИТЬ?

Количество потенциальных покупателей 
вторичного жилья исключительно в своем районе

Количество потенциальных покупателей 
вторичного жилья исключительно в своем районе

Источник: 
Аналитический центр «ИНКОМ-Недвижимость».
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Ощущать себя сырьевым придатком, со-
гласитесь, не очень-то приятно. Типа, все, что 
нужно от страны, — это сырье и материалы. Но 
дело, конечно, не только в ощущениях. Быть 
страной — сырьевым придатком — это еще и 
экономически невыгодно, потому что продукция 
переработки, продукция с высокой добавлен-
ной стоимостью продается гораздо дороже, 
нежели сырье. Значит, в таком случае страна 
и ее население быстрее богатеют. Тот же, кто 
продает сырье, получает за него относительно 
меньше.

Можно еще приводить аргументы в пользу 
того, что сырьевая экономика — это не есть хо-
рошо. Но вряд ли стоит это делать. Согласились: 
быть сырьевым придатком плохо. Однако имеет 
значение еще и то, чьим сырьевым придатком 
быть. Одно дело, когда мы говорим о высоко-
развитых странах. Тут все понятно: пока мы их 
не догнали, можно и поработать бензоколонкой, 
реализуя стратегию догоняющего развития. 
Совсем другое дело, когда мы говорим, к при-
меру, о Китае — стране развивающейся, стране, 
которая относительно недавно была и вовсе 
одной из беднейших стран на планете. Быть 
сырьевым придатком такой страны — это значит 
работать на то, чтобы, по сути, такая же, как и 
мы, развивающаяся страна развивалась еще 
быстрее по сравнению с нами.

Кто-то в ответ, вероятно, спросит: ну а ка-
кие основания для беспокойства? Ведь Китай 
по-прежнему технологически зависит от нас, а 
покупаем мы у него только ширпотреб. Уверены? 
Так, конечно, и было еще пару десятилетий на-
зад, но сегодня ситуация уже принципиально 
иная. Этот вывод следует из анализа нашей 
таможенной статистики, характеризующей то, 
как обстоят дела России в торговле с КНР.

Сегодня Китай — самый крупный внеш-
неторговый партнер нашей страны: его доля 
в общем торговом обороте по итогам января–
сентября 2017 года достигла 14,8% (по данным 
Федеральной таможенной службы РФ). Для 
сравнения: еще в 2006 году этот показатель со-
ставлял 6,5%. Налицо быстрое развитие торгово-
экономических отношений с Поднебесной.

Доля же Китая в нашем импорте и вовсе 
достигла 21,4% в общем импорте из всех стран 
мира. Соответствующий показатель по рос-
сийскому экспорту — 10,6% (также по итогам 
января–сентября 2017 года). Такая разница в 
показателях импорта и экспорта дает осно-
вание предположить, что покупаем мы «Made 
in China» гораздо больше, чем продаем ему 
«Made in Russia». Так и есть: импорт из Китая 
по итогам января–сентября 2017 года оказался 
почти на 8 млрд долларов больше по сравнению 
с российским экспортом в эту страну. Что плохо, 
кстати: это называется отрицательным торговым 
балансом, когда денег от продажи получают 
меньше того, что сами вынуждены заплатить 
за ввозимые товары.

Но самое интересное — структура нашего 
экспорта и импорта в торговле с Китаем. Вот 
товары-лидеры российского экспорта по ито-
гам 9 месяцев 2017-го: «топливо минеральное, 
нефть и продукты их перегонки; битоминозные 
вещества; воски минеральные» с долей 67,5%, 
«древесина и изделия из нее; древесный уголь» 
— 9%. То есть только на эти товарные группы 
приходится три четверти всего российского 
экспорта в Китай. А есть еще, к примеру, «руды, 
шлак и зола» — 2,6%, «удобрения» — 1,6% или 
«рыба и ракообразные, моллюски и прочие во-
дные беспозвоночные» — 3,1%... 

Если посмотреть на динамику показателей, 
то она также не в нашу пользу: к примеру, по 
итогам 2016 года доля доминирующей товарной 
позиции в российском экспорте — «топливо 
минеральное, нефть…» — 63,8% — была замет-
но меньше по сравнению с упомянутым выше 
текущим показателем 2017 года.

Вывод один: сегодня наш экспорт в Под-
небесную имеет ярко выраженную сырьевую 
направленность. Значит, Россия сегодня — сы-
рьевой придаток Китая.

Но, может быть, структура нашего импорта 
из Китая дает больше поводов для оптимизма? 
Ничего подобного. Вот наименование товар-
ных групп, которые сегодня являются лиде-
рами в наших покупках китайского: «реакторы 
ядерные, котлы, оборудование и механические 
устройства; их части» с долей в импорте 29,4%; 
«электрические машины и оборудование, их 
части; звукозаписывающая и звуковоспроиз-
водящая аппаратура, аппаратура для записи и 
воспроизведения звука, их части и принадлеж-
ности» — 22,6% (по данным за январь–октябрь 
2017 года).

А как же знаменитый китайский ширпотреб? 
Он тоже есть. К примеру, доля обуви в импорте 
составила 3,8%, а доля игрушек и спортивного 
инвентаря — 2,7%. Но все-таки очевидно, что 
импорт из Китая в Россию носит сегодня прежде 
всего технологический и машинно-технический 
характер. Получается: мы китайцам продаем 
прежде всего сырье, а покупаем у них технику и 

оборудование. Вот такой «разворот на Восток» 
у нас получился...

Признавать такую структурную перекошен-
ность нашего внешнеторгового сотрудничества 
с Китаем приходится на фоне сообщений о том, 
что Поднебесная, похоже, уже обогнала Россию 
по уровню жизни. Понятно, что для измерения 
этого самого уровня жизни существует мно-
жество показателей. Один из самых объектив-
ных — так называемый коэффициент Энгеля: 
какова доля расходов на питание в суммарных 
потребительских расходах населения страны. 
Он назван именем немецкого экономиста Эрн-
ста Энгеля, который еще в XIX веке обосновал 
утверждение, что чем богаче население, тем 
меньшую часть своих доходов оно тратит на еду. 
Сейчас такой постулат ни у кого не вызывает 
сомнения, а ООН даже предлагает для оценки 
уровня жизни в стране соответствующую класси-
фикацию, согласно которой если доля расходов 
на питание в общих потребительских расходах 
составляет 20–30%, то такое население можно 
назвать состоятельным (менее 20% — крайне 
состоятельным). 

Так вот, буквально месяц назад Государ-
ственное статистическое управление КНР 
сделало официальное заявление о том, что в 
2016 году коэффициент Энгеля там снизился 
до 30,1%, то есть страна фактически достигла 
по этому важному показателю уровня, который 
позволяет отнести Китай к странам с обеспе-
ченным населением. 

Что же, порадуемся за китайцев и не ста-
нем по плохой традиции обвинять их стати-
стиков в недостоверности информации. Под-
небесная действительно достигла чрезвычайно 
больших успехов в социально-экономическом 
развитии.

Ну, а что же на этом фоне Россия? А она по 
итогам 2016 года имела коэффициент Энгеля 
32,3%. Значит, российское население беднее 
китайского сегодня? Да не может быть, да непра-
вильно все это. Да мы же в космос полетели бо-
лее полувека назад, а они влачили тогда жалкое 
существование в обескровленной «большими 
рывками» стране.

Это и вправду все было, в прошлом. Се-
годня — все наоборот. Конечно, пока не все 
так контрастно, если сравнивать Россию и Ки-
тай, как было несколько десятилетий назад. 
Но сегодня сравнение все больше становится 
не в нашу пользу, и приведенный выше анализ 
того, чем мы торгуем с Китаем, лишний раз 
подтверждает это.

Уже сложившаяся структура экспорта и 
импорта в российско-китайских торговых отно-
шениях является одним из доказательств того, 
что российское население будет становиться все 
беднее по сравнению с населением Китая.

А еще в этой связи интересны для срав-
нения цифры численности бедного населения 
в Китае и России. В 2016 году численность 
бедного населения в Китае (рассчитывается на 
основе нормы сельской бедности — 2300 юаней 
на человека в год) составила 43 млн человек. 
Численность бедного населения в России в том 
же 2016 году составила 20 млн человек. «Ну, вот 
же!» — воскликнет тот, кому очень не понрави-
лось приведенное выше утверждение того, что 
российское население стало с недавних пор 
беднее. «Бедняков-то у них больше, чем у нас, в 
два с лишним раза!» — радостно констатирует 
он. Ну да. Только давайте объективности ради 
определим, какую долю составляют сегодня 
бедняки от общей численности населения в 
этих двух странах. В России — 13,5%, а в Ки-
тае — 3,2%. И население какой страны в таком 
случае справедливо считать более богатым? 
Признаем: население Китая.

Или вот еще хороший показатель: сред-
няя ожидаемая продолжительность жизни на-
селения. В Китае этот показатель составил в 
2015 году 76,3 года, в России — 71,9 года (2016 
год). Получается: и здесь мы уже проигрываем 
Китаю.

Если кому-то не хватает этих объективных 
социально-экономических показателей для 
сравнения уровней жизни населения в КНР и 
РФ, то общую картину можно дополнить субъ-
ективным восприятием — некоторыми наблю-
дениями. Посмотрите на толпы (да простят меня 
китайские товарищи за такое сравнение) китай-
ских туристов в Москве и Санкт-Петербурге. 
Хотя, безусловно, сегодня это явление можно 
наблюдать не только в столичных российских 
городах — у кого была такая возможность, ви-
дел это по всему миру. Но ведь это же яркий 
показатель того, сколь высоким стал уровень 
жизни населения в Китае. Бедным, извините 
за банальность, как-то не до путешествий в 
другие страны...

Вот такие две страны, два пути разви-
тия с явно неодинаковыми промежуточными 
результатами. 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

РОССИЯ — СЫРЬЕВОЙ ПРИДАТОК КИТАЯ
Почему мы стали беднее жителей Поднебесной 

СЕГО ДНЯ
стр. 

УТРАТА

ВЕРНИСАЖ

НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

КУРИЦА? ЕХИДНА? 
ГЕРОИНЯ!

Вынуждена признаться в страшном: детей 
я не люблю.

Нет, подождите! Своего, единственного, ча-
янного, — это совсем другое дело! А потом, он же 
и не ребенок вовсе — чудо!

А вот чужих детей — нет, не люблю. Они все 
время орут в самолетах, толкаются в обществен-
ном транспорте, рассыпают попкорн в киноте-
атрах, дерутся и ревут на детских площадках, 
визжат и брызгаются водой на кромке пляжа, а в 
театре в самый патетический момент громко, на 
весь зал, шепчут, что хотят в туалет. И тебе все 
это все время хочется воскликнуть: «Господи, ну 
где же мать?!» 

Вообще «где мать?» в России звучит посто-
янно. Хорошо, когда с запятой, — тогда это просто 
выброс эмоций. А вот если без знака препинания 
— это значит, что тебя ищут. Ладно бы просто со-
седи — куда хуже, когда педагоги, и уж совсем 
плохо, если представители правопорядка. Ищут, 
чтобы посмотреть в твои глаза. В мои, наверное, 
тоже кто-то мечтает заглянуть уже лет семнад-
цать, но я все время поднимаю их к небу. Чисто 
на всякий случай. 

Мать в России — больше чем мать. Российская 
мать — это человек, живущий под прицелом. 

 «Когда ты уже собираешься рожать?!» — «Ну 
и куда тебе второго?!»

 «Вы — слишком молодая мать!» — «Ой, вы 
— позднородящая!»

 «Как, ты не кормишь грудью?!» — «Он что, до 
сих пор не получает прикорм?!»

 «Ты не водишь его в детский сад?» — «Почему 
он у тебя все время болеет?»

 «Не делайте с ребенком уроки!» — «Вы не 
пройдете тесты и не попадете в гимназический 
класс!»

 «Репетиторы — блажь, которую родители 
покупают для себя!» — «Вот ваш точно не сдаст 
ЕГЭ!»

«Тебе рано замуж, надо закончить образо-
вание!» — «Ее родители так хотели внуков, что 
перестали пускать дочь ночевать…»

И бедная наша женщина, распятая чуть ли не 
с рождения между «мать-курица» и «мать-ехидна», 
постоянно рыдая от осознания, что она — что бы ни 
делала! — «мать плохая», петляя между бесконеч-
ными «извините!» и «нет, я пройду!», уже вообще 
не знает, что ей делать и куда бежать.

Говорят, что где-то за границей есть удиви-
тельные женщины-матери, у которых много пре-
красно воспитанных, самостоятельно осваиваю-
щих школьную программу, любящих друг друга, 
очень вежливых, правильно мотивированных, 
целеустремленных и послушных детей, на которых 
они никогда не кричат. И эти чудо-матери всегда 
готовы с улыбкой своих чад выслушать и помочь 
разобраться в любых их проблемах, при этом 
сохраняя прекрасные отношения с соседями, 
родителями других детей, педагогами и просто с 
теми, с кем сталкиваются в общественных местах. 
И тамошние дети не вопят на улицах, не разбива-
ют посуду в общепите, и их никогда не тошнит в 

общественном транспорте. При этом матери этих 
детей трудятся на престижных работах, прекрасно 
обеспечены и не знают слова «развод». Говорят, 
такие есть. 

…Но мне почему-то кажется, что нет. Что это 
как у Маяковского про «город-сад», который будет, 
но через вечные «четыре года».

Сегодня мы иронизируем над умопомрачи-
тельным российским женским движением — от 
«чайлд-фри» до «яжемать!». И каждый с мсти-
тельным удовольствием наблюдает, как женщина, 
которая сначала «живет для себя, и никаких детей!», 
родив, тут же начинает доводить окружающих до 
нервных гримас рассказами, как ее родная «деть» 
гениально шепелявит, тыкает пальцем в клавиши 
пианино и изрисовывает каляками-маляками обои. 
Мы смеемся над этим — и смеемся зло, а надо 
бы печалиться. Потому что и первое, и второе — 
крайности, которые не делают счастливыми ни 
женщину, ни ее ребенка. 

А счастливыми российскую мать могут сде-
лать только гарантии. Гарантии того, что она сможет 
ребенка своего вырастить — одеть, накормить, 
вылечить, если он вдруг заболел. А еще — выучить, 
развить, воспитать и сделать полноценным членом 

c 1-й стр.
Хворостовский открывал истори-
ческую сцену «Геликон-оперы» 
после реконструкции, был тесно 
связан с театром, поэтому свое 

последнее «прости» говорит на страницах «МК» 
Дмитрий Бертман:

— Жизнь нас связала тесно лет десять назад, 
но и до этого я, разумеется, смотрел спектакли 
с его участием, бывал на его концертах, вос-
хищался... Что до личного — у нас есть общая 
подруга, известная певица Марина Мещерякова; 
она живет в Вене, ее дом всем хорошо известен, 
такой естественный «русский дом в Вене», от-
крыт всем творческим людям... мы там с Димой 
познакомились, вместе говорили о музыке, об 
опере, о серьезном и легком, вместе ходили 
в рестораны, отдыхали. А вот когда началась 
стройка «Геликон-оперы», пошли задержки с 
реконструкцией, Дима очень благородно себя 
проявил, написав (вместе со всеми первыми 
оперными именами) открытое письмо в нашу 
поддержку, был одним из инициаторов этого 
письма...

— Столько разных слов сейчас о Хворо-
стовском, но так важно сказать о его голосе 
— это же уникальный дар...

— Дима — абсолютный самородок, конеч-
но. Но у него была и великолепная школа от его 
педагога в Красноярске. Плюс — огромный лич-
ный вклад родителей, потому что папа Дмитрия 
очень понимает в вокале и всегда увлекался 
оперой. И я знаю, что даже тогда, когда Дима 
был уже звездой, он все равно советовался с 
папой. Голос его не похож ни на что, подобного 
нет, узнаваем сразу. Так, как мы узнаем, скажем, 
голос Образцовой. Происходит это благодаря 
невероятному тембру, пластичности, а также 
кантилене голоса — то есть он у него настолько 
ровный, как будто это компьютерное изобрете-
ние. Как певцы говорят — «дыхание»: когда сама 
фраза очень длинной получается, когда он может 
пропеть целую линию, не прервав дыхания. Этим 
«продыхом» он отличался от всех своих коллег, 
сумасшедшая техника и жаркое сердце!

— То есть можно сказать, что он был в 
большей степени самородком, нежели «кон-
серваторски сделанным вокалистом»?

— Нет, каким бы ты самородком ни был, но 
сделать карьеру без школы невозможно. Ска-
жем, он знал иностранные языки (английский, 
итальянский, французский etc.) — вот он на них 
и пел превосходно. Простой самородок не будет 
этого знать. Дима владел стилем этих языков; 
владел стилем музыки; знал отлично историю 
исполнений. Был фанатом оперы. Фанатом! 
Полностью подчинил опере свою жизнь, вот и 
все. Не мыслил себя вне этого. Он отрабатывал 
божий дар.

— Ну а какое обаяние...
— Ну еще бы! Все его коллеги-певцы — ну 

они как бы «оперные герои», а Дима был в этом 
смысле абсолютным антиподом, мог прийти на 
репетицию в рваных джинсах, в кожаной куртке с 
молниями, такой весь накачанный, спортивный, 
молодой!.. Для него не существовало никаких 
проблем по части движения на сцене, потому что 
он был чрезвычайно тренированным. Обладал 
потрясающим чувством юмора. Будучи очень глу-
боким музыкантом, никогда не зацикливался на 
частностях, всегда мог посмотреть на ситуацию 
со стороны. А это важнейшая вещь для артиста: 
видеть все время общее. С ним работать было 
счастьем для меня: недавно показывали по теле-
визору наш с ним «Демон» Антона Рубинштейна 
— как он жадно входил в эту роль... А потом много 
с ним делали и концертных выступлений — то 
на юбилее Образцовой в Большом театре, то 
на открытии нашей исторической сцены (он же 
бескорыстно приехал, хотя очень болел)...

— Это было очень трогательно, та-
кая сила духа в нем — зал просто сидел 
потрясенный.

— Ну что вы, вся «Геликон-опера» сейчас 
плачет... родной он нам. Такие люди, как Дима, 
появляются очень редко в оперной истории. 
Вот сейчас будут похороны. И его могила на 
Новодевичьем будет в 60–70 метрах от могилы 
Шаляпина. Мистическое совпадение. Мы — его 
товарищи, друзья — ходили выбирать место. 
Правительство Москвы разрешило выбрать, нам 
предложили три варианта, все они были очень 
хорошие. Но потом совершенно случайно возник 
четвертый вариант. Вот он и оказался близко 
от могилы Шаляпина. Нет, не рядом, как пишут 
иные СМИ, но в зоне видимости. Это на старом 
участке с правой стороны, где Станиславский, 
Чехов...

— Понятно, что любые увязки одного 
таланта с другим всегда выглядят пошло — 
Шаляпин, Хворостовский... но все равно эти 
люди примерно одной природы.

— Конечно. Дмитрий — мощнейшая фигу-
ра, ведь обычно оперный исполнитель хорошо 
известен только в кругу меломанов; а про Хво-
ростовского узнали миллионы людей, которые 
вообще не ходят в оперу. Такая же история была и 
с Шаляпиным, и с Магомаевым. Дима стал поис-
тине мегапопулярным. Ему всего 55 лет, молодой 
парень, его по-другому и не воспринимаешь. 
Такой живой, сильный... Ему же врачи давали 
прогноз на год меньше, то есть с этой прокля-
той опухолью он год от смерти вырвал. Потому 
что постоянно себя пытался поднять и выйти на 
сцену. Вот мы с ним в апреле 2018 года должны 
были давать премьеру «Демона» в Барселоне, в 
театре «Лисео». Абсолютно новая постановка, и 
он уже отказал — по состоянию здоровья — всем 
театрам, это был последний контракт...

— Но все равно пришел отказ?
— Увы. Но всего четыре месяца назад. То 

есть Дима до последнего надеялся, держался 
за эту роль. Мало того, мы даже с австрийским 
художником придумали такую концепцию, чтобы 
Демон мало двигался на сцене, потому все зна-
ли, что самая большая проблема у Димы — это 
баланс, он терял равновесие. И вот мы идейно 
создали особое пространство, чтобы Дима себя 
комфортно ощущал, не поднимался по ступе-
ням и все такое. Но приходит отказ. Я еду на 
совещание в Барселону, там был задан вопрос: 
«Хворостовский отказался. Кто вместо него?» И 

директор театра «Лисео» Кристина Шепельман 
говорит: «Я не буду никого искать. Мы будем 
ждать Дмитрия до последнего». Все верили в 
его силу духа.

— Вот вы — прекрасный психолог, про-
фессия обязывает. Дима был простым че-
ловеком в общении?

— Со своими людьми он был очень откры-
тым, в нем было много ребячества, он всегда был 
немножко ребенок — очень открытый, иногда 
грустный... но это со своими. С другими тоже 
отличался легкостью в общении, но чувство до-
стоинства у него очень сильное. Дима не был 
панибратским. Конечно, в нем жила боль по по-
воду Большого театра, и он очень обрадовался, 
когда Владимир Урин — впервые в истории — 
предложил ему спеть на сцене Большого в опере 
«Дон Карлос»... Дима об этом открыто не говорил, 
но как же так: он покорил все сцены мира (свой 
домашний Ковент-Гарден, Метрополитен, Вен-
скую оперу etc.), то есть лучшие театры стояли 
в очередь на его выступления (он сам выбирал 
— что петь и где петь), а Большой театр его не 
приглашал!.. Хотя он обожал Москву, Россию, 

всегда был невероятным патриотом, всегда был 
в курсе всех российских событий. Жил в этом 
смысле нашей жизнью. И мечтал выступить, 
конечно, в Большом в репертуарном спектакле 
(пел только на двух концертах)...

— А почему раньше не приглашали, при 
прежних директорах? 

— Ну, придумывали всякие дурные версии, 
что «у него голос не такой полетный для Большого 
театра», как-то не так полетит, в общем, какие-то 
странные вещи. Как будто Метрополитен-опера 
меньше Большого. А Опера Бастилии? Огромней-
ший театр. И там Дима царствовал. А в Большой 
не приглашали, что является абсурдом и позо-
ром. Понятно, что Дима был человеком самодо-
статочным, никогда свою боль не озвучивал, но, 
когда Урин предложил, он с радостью согласился, 
хотя уже болел... так и не смог в итоге. 

Сейчас по Диме плачет весь мир. Мне звонят 
люди из разных театров мира — директора, пев-
цы, просто сотрудники — Дима для всех был не 
просто великим баритоном: своим невероятным 
обаянием он всех делал своими друзьями. 

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Их собрали на выставке Дали и 
Зверева
Какая книга не уступает Библии по числу 
тиражей? Ее герой уже более 400 лет 
рвется к приключениям и совершает под-
виги. «Дон Кихот» Сервантеса. История, 
как сегодня сказали бы, чудака с каждым 
днем становится более востребованной 
— как образец твердой человеческой 
нормы в эпоху скособоченных представ-
лений о приличиях. В такое время спаса-
ет только «Атака Дон Кихотов». Так Музей 
Анатолия Зверева и назвал выставку, 
скроенную из живописи, графики своего 
автора и литографий Сальвадора Дали, 
неожиданно представляющих приключе-
ния хитроумного идальго.

Средние века настают уже с порога, где 
встречает рыцарь в латах, с мечом и головой раз-
веселого Зверева. Зал первого этажа хозяин дома 
на этот раз гостеприимно уступает испанскому 
гостю — Дали с его 9 (в книге их 12) литографиями 
к роману Сервантеса «Дон Кихот» (1957). Одну из 
самых завораживающих, где изможденный от ран 
персонаж сражается с алыми «мощно-одичалыми» 
(Мандельштам) окружающими его пятнами крови, 
воспроизводят на полу. Остальные работы изо-
бретательный художник-постановщик Геннадий 
Синев размещает в металлических пластинах, 
напоминающих солидные раскрытые каталоги с 
ароматом Средневековья и лат.

Работы Дали со всевозможными вертлявыми 
и крылатыми существами, предметами и даже 
механизмами по содержанию не близки роману, 
но по духу соответствуют ему запредельно. Соз-
давались они, если верить дневникам художника, 

сверхъестественным образом. Для первой перга-
ментной книги Дали принес в жертву сотню овец. 
На палубе речной баржи выпустил свинцовую пулю, 
наполненную литографской тушью. Разорвавшая-
ся о камень пуля оставила на нем божественную 
кляксу, похожую на крыло ангела, аэродинамиче-
ские свойства которого превосходят все когда-
либо применявшиеся технические усовершен-
ствования. На Монмартре перед беснующейся 
толпой, окруженный 80 девушками, художник на 
вершине экстаза наполнил два носорожьих рога 
хлебными корками, пропитанными тушью, и раз-
бил их о камень. Рога носорогов запечатлели два 
крыла мельницы.

С сумасшедшими по энергетике работами 
Дали соседствуют не менее оригинальные ил-
люстрации Гюстава Доре. Он первый от начала до 
конца проиллюстрировал оба тома Сервантеса: 
377 гравюр Доре получились столь колоритными 
еще и потому, что два раза во время работы он 
ездил вдохновляться Испанией. К сожалению, 
его мастерством довольствуемся только по рас-
крытым двум иллюстрациям (сон Дон Кихота и сон 
его помощника Санчо Пансы) из двух томов 1869 
года, спрятанных под стекло. 

Немногим удастся пролистать фолианты и 
ознакомиться с шедеврами Доре, поэтому было бы 
уместным организаторам отсканировать их и пу-
стить по экрану (стандартная музейная практика), 
место для которого здесь есть. Тогда можно было 
бы продемонстрировать и другие первоклассные 
иллюстрации романа. К примеру, извивающиеся 
изображения Адольфа Монтичелли, любимого ху-
дожника Ван Гога, или галантные работы Валенти-
на Серова. Увидев их, Федор Шаляпин «плакал, как 
корова. Это был рыцарь печального образа, такой 
честный и такой святой, что был даже смешным и 

потешным для всей этой ржавчины, недостойной 
быть на его латах». 

На втором этаже — зверевское раздолье. Он 
писал Дон Кихотов на протяжении всей творче-
ской жизни и по разнообразию техник обскакал 
своих предшественников. Тут и масло, и гуашь, и 
акварель, и перо, и карандаш, и зубной порошок… 
Одни из самых уникальных вещей включают вату 
и ветошь, некоторые процарапаны, расписаны 
тюбиком красок или пальцами… Везде Дон Кихот 
— одержимый, порывисто атакующий, но как будто 
в ступоре не отличающий поражения от победы.

Он выискивает свою Дульсинею. На одной из 
картин она мелькает на щите идальго. Какая же 
история про страстных художников без прекрасных 
дам! Если Дали своей музе Гале посвятил серию 
литографий, то Зверев свою Дульсинею, которую 
звал Старухой (Наталья Асеева), запечатлел на 
десятках полотен юной и привлекательной. Она и 
сам художник (автопортрет), заигрывая глазками, 
глядят на нас с зеркальной стены, в которой от-
ражается весь загадочный мир зверевских Дон 
Кихотов. Загадочный, потому что попробуйте 
догадаться, где здесь двусторонняя работа на 
оргалите, и найти на каждом из полотен ослика, 
на котором передвигался Санчо. Подсказка: по-
рой его слегка абстрактные изображения пря-
чутся в самых затейливых местах, например, как 
в одолженной Московским музеем современного 
искусства (ММСИ) работе, где голова животного 
торчит из тела самого хозяина. 

— Великого испанского художника и вели-
кого русского живописца объединила не только 
страсть к эскападам (проделки. — «МК»), но и 
душевное сродство с героями Сервантеса, — объ-
ясняет куратор проекта Полина Лобачевская. — Их 
встреча в одном экспозиционном пространстве 
кажется мне смыслово оправданной и эстетиче-
ски гармоничной. Предложив художнику Платону 
Инфанте, в жилах которого течет и испанская, и 
русская кровь, создать произведение на тему 
«Стань Дон Кихотом!», я хотела актуализировать 

сюжет выставочного проекта, привнеся в него 
формальные и идейные поиски творцов начала 
третьего тысячелетия.

Чтобы вступить в контакт с медиаинсталляци-
ей Инфанте, надо оказаться на седле, схватиться 
за копье, и вас начнет обнимать экран с миром 
иллюзий. Зритель превращается в самого на-
стоящего Дон Кихота или хотя бы в его спутника 
и кидается ураганом на захлестывающие со всех 
сторон приключения. А вокруг — металлические 
силуэты героев романа, торчащие из стен. Под 
ними — перепутанные тени, которые двигаются: 
блуждает лев с бутылкой, Санчо играет с мухой 
или толкает осла, мельница становится разбой-
ником… Эти тончайшие скульптуры и анимация, 
созданная с помощью проекций, — дело рук Дарьи 
Коноваловой-Инфанте. 

В углу мечтает бронзовый Дон Кихот Николая 
Силиса. С этой модели создана громадная скуль-
птура, которая еще недавно охраняла «Музеон», а 
теперь — ворота парка Горького. Задолго до вы-
ставки директор музея Наталия Опалева купила 
модель у Силиса в мастерской. Уже тогда бронзо-
вая ромашка, которую держал Дон Кихот, пропала, 
поэтому сейчас на ее месте живой цветок. 

Особый сюжет выставки — видеоролики 
медиахудожника Александра Долгина. Для них 
он сделал подборку редких и самых отвязных 
фотографий Дали и с помощью компьютерных 
программ разрезал иллюстрации Доре и работы 
Зверева на тысячи кусочков. Так заставил их дви-
гаться, оживляя полотна. Все это под старинную 
музыку Жана-Батиста Люлли, который писал ее 
для Людовика XIV. В проекте звучат композиции 
Генделя, Шуберта, Штрауса…

— Искусство и жизнь созидают Дон Кихоты 
с помощью верных Санчо, — резюмирует Лоба-
чевская. — Сейчас каждый добрый безумец на 
свету в сражении с безумцами злыми. В нашем 
маленьком музее собралась целая армия Дон 
Кихотов. И они рвутся в атаку.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.
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Игорь НИКОЛАЕВ, доктор экономических наукРЕПЛИКА
Татьяна ФЕДОТКИНА, редактор 

отдела репортеров

«Охотник — главный за-
щитник дикой природы» 
— интервью с членом Со-
вета Федерации от Нижего-
родской области Владимиром 
Лебедевым.

«Оружие»
Ветер, ветер! Ты могуч... — о 
влиянии погодных условий на 
стрельбу дробью.
«Сто пятьдесят пятая мур-
ка» — история дробовика 
МР-155.
Итальянцы в России — едем 
на ежегодный турнир вла-
дельцев ружей Benelli.

«Природа»
Тигры и люди — по следам 
съемки фильма Сергея 
Ястржембского.

Великая заповедная 
стена — подводим 
итоги Года экологии.
Напарники — охотимся 
на кабана гаем.

«Трофеи»
Пот, кровь и козерог — 
из опыта горных охот в 
России.
Такие славные охоты 
— добыча пушнины с 
лайками.
Русский вояж в Монпелье 
— репортаж с конгресса 
биологов-охотоведов во 
Франции.

«Рыбалка»
Рыбалка на Москве-
реке — ловля леща на 
фидер.

В ЗОНЕ ВИДИМОСТИ ОТ ШАЛЯПИНА

ДОН КИХОТЫ АТАКУЮТ МОСКВУ

С женой 
Флоранс.

Дмитрий Бертман.

общества. И при этом чтобы ее брали на работу, не-
смотря на: «вы молодая — значит, уйдете в декрет», 
«ой, у вас ребенок маленький и будет болеть», «у 
вас же двое детей — какой из вас работник?!» — и 
так далее, и тому подобное.

И отец ребенка… Да, вот еще — об отце ре-
бенка! Желательно сделать так, чтобы они, отцы, 
растили своих отпрысков не только когда им самим 
того хочется, а по факту их рождения. Как на том 
самом благословенном Западе.

И чтобы пособия. И детские сады без очере-
дей. И школы с хорошим уровнем образования. И 
бесплатная качественная медицина. И еще гранты 
или уж хотя бы доступные кредиты на образование! 
И чтобы деньги эти не даром были выброшены, 
чтобы с гарантией работы потом.

…Но ведь все это невозможно, правда?..
День матери отмечают в последнее воскре-

сенье ноября. Не знаю, для кого как, а для России 
это очень показательно. Ты уже пережила унылую 
осеннюю хлябь и почти постоянную темноту за 
окном, то есть бессонные ночи, когда ты — одна 
с новорожденным; его отиты и аденоиды; вечно 
спешащих на другие вызовы врачей; кричащих 
на ребенка воспитателей детского сада; его 
первый новогодний костюм букашки, который ты 
срочно перекраивала в ночь накануне утренника 
из костюма огурца… А впереди у тебя — зима: 
его переходный возраст, обидная дерзость, 
пропуски уроков, низкая успеваемость, пер-
вая сигарета и «откуда вы достали алкоголь?», 
ЕГЭ, платное образование — и вдруг наотмашь 
убивающее осознание, что ребенок твой вырос 
и больше тебе не принадлежит. А ты… ты ведь 
так и не успела насладиться своим счастьем 
материнства… 

Не грустите. Последнее воскресенье осени 
— это еще и обещание весны. Она наступит очень 
быстро! Ведь жизнь вообще проносится стреми-
тельно… А значит, всех нас, матерей, еще ждет 
самое настоящее счастье. Это пенсия и внуки. 
Когда будет и кого любить, и — главное — на что! 
Ну прямо как в сказке или за рубежом.

…А почему вы мне не верите?..

ЧИТАЙТЕ В ДЕКАБРЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
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— Ринат Шамилевич, как выглядит 
риск-ориентированный подход вашего 
ведомства?

— Все наши поднадзорные объекты — а их 
в общей сложности 2 млн 800 тысяч — мы разде-
лили на пять категорий. В первые две вошли те, 
за которые мы больше всего переживаем, — это 
детские сады, оздоровительные лагеря, школы, 
больницы, места компактного проживания пре-
старелых, инвалидов и детей с ограниченными 
возможностями, а также критически опасные 
объекты. Всего в категории высокого и значи-
тельного риска попало 330 тысяч объектов — они 
будут подлежать обязательному надзору раз в 
3–4 года. Еще 700 тысяч объектов составляют 
категорию с самым низким уровнем рисков 
— их в плановом порядке проверять не будут. 
Все оставшиеся объекты будут проверяться 
раз в 7–10 лет.

Исключением для МЧС являются лишь слу-
чаи, когда есть явная угроза жизни и здоровью 
людей. По соответствующим жалобам будут 
проводиться внеплановые проверки. Инспектор 
заявление рассмотрит в течение 24 часов. Если 
информация подтвердится, а прокурор даст 
санкцию, то начнется проверка. Предусмотрена 
сейчас и возможность самодекларирования 
— когда предпринимателю направляется за-
прос о том, насколько жалоба соответствует 
действительности и проведена ли им работа 
по устранению недостатков. Это и есть «умный» 
контроль.

Если использовать аналогию с медициной, 
то можно сказать так: зачем нам лечить здоро-
вых, когда нужно лечить больных? Раньше как 
было? У всех температура 36,6, но все равно 
всем выдавали по пилюле. А сегодня мы вы-
ясняем, где болит. Туда и идем лечить.

— Точно лечить? Не «резать, не дожи-
даясь перитонита»?..

— Теперь, если инспектор сразу наказал 
за нарушение, это воспринимается как его рас-
писка в собственной некомпетентности. При 
выявлении нарушений в ходе проверки сначала 
на месте предлагается их устранить. Если это 
невозможно сразу, выносится предупреждение. 

И только если это не помогло, может накла-
дываться штраф. Причем теперь он не может 
превышать 200 тысяч рублей.

Вообще, правительство ориентирует нас на 
то, чтобы проверка воспринималась предпри-
нимателями как подарок. Зачем идти проверять? 
Чтобы помочь обеспечить безопасность. И еще 
к чему мы будем стремиться — чтобы инспектор 
был не контролером, а партнером. 

— С уменьшением проверок не увели-
чится количество пожаров?

— С уменьшением проверок увеличится 
эффективность работы. Высвобождая таким 
образом свой ресурс за счет уменьшения ко-
личества проверок, мы направляем силы на 
профилактическую работу в жилом секторе, 
где на пожарах гибнет 72% людей. Инспекторы 
должны начать активнее работать и в жилом 
секторе, чтобы сохранить многие жизни.

— Глава МЧС Росси заявлял, что рефор-
ма приведет к снижению до 2018 года коли-
чества людей, погибших и травмированных 
в результате ЧС и пожаров, на 15%. 2018 год 
уже не за горами — какие результаты?

— Мы идем в ногу с обозначенными по-
казателями, и мы их достигнем. С 2012 по 2016 
год количество пожаров снизилось на 14%, ко-
личество погибших — на 24%, травмирован-
ных — на 19%. Спасено и эвакуировано сила-
ми пожарно-спасательных подразделений и 

административным персоналом объектов 
защиты, которых мы обучаем, более 560 

тысяч человек.
— К слову, о показателях. Как теперь 

оценивается работа инспекторов?
— Все знают, как раньше все работало. Руко-

водитель надзорного органа выбирал по своему 
усмотрению, куда нужно сходить, что проверять 
в плановом порядке, где проконтролировать 
предписание. Это была система сплошных про-
верок и работа на показатели. Не было других 
критериев, чтобы оценивать работу инспектора, 
— вот и оценивали по количеству составленных 
протоколов, наложенных штрафов, приостанов-
ленных объектов, возбужденных и доведенных 

до суда дел. 
Сегодня под-
ходы изменены 
в корне. Уже больше 
двух лет у нас инспектор оце-
нивается исключительно по тому, насколько 
на его участке сократилось количество опе-
ративных событий, меньше стало погибших, 
пострадавших, насколько он уменьшил мате-
риальные потери. Есть и показатели, которые 
характеризуют законность и добросовестность 
его работы: нет ли у инспектора представлений и 
протестов прокуроров, отрицательных судебных 
решений, решений, отмененных вышестоящим 
инспектором как незаконные? Это для нас тоже 
очень важно. И есть еще один важный пока-
затель — как инспектор поработал в области 
профилактики.

— Но это же инспекторы абсолютно но-
вой формации. Где вы их будете брать?

— Сегодня повышение квалификации ин-
спектора — это по сути изменение философии 
его работы. Что касается новых кадров, то у нас 
есть программа профессиональной подготовки 
— мы переделали основную дисциплину в вузе: 
теперь она называется «пожарная профилакти-
ка», а не «пожарный надзор». Потому что надзор 
— это лишь маленький сегмент профилактики. 
Людей на эту работу будем брать таких, которые 

имеют хорошую репутацию, — фильтр должен 
быть мощным. Но нужно и серьезно работать 
над системой их мотивации. Если человек не 
мотивирован, ничего вы его не заставите делать. 
А для нас сейчас основная награда — это когда 
нам пишут: спасибо за вашу работу, вы помогли 
осуществить выплаты; разъяснили требова-
ния пожарной безопасности; разъяснили, как 
устранить нарушения, затратив минимальное 
количество финансовых ресурсов…

— Но тогда и бизнес должен идти вам 
навстречу...

— Конечно, другая сторона тоже должна 
быть добросовестной. Это должен быть не тот 
бизнесмен, который осваивает какие-то активы 
и нетрудовые доходы, а нормальный, честный и 
«прозрачный» бизнесмен.

— И вы должны научиться хорошо его 
слышать…

— А это еще одна форма нашей работы 
по изменению философии надзора. МЧС Рос-
сии стало первым из всех ведомств, которое 
провело в этом году публичные обсуждения 
результатов своей надзорной деятельности. И 
теперь раз в квартал каждый надзорный орган 
в каждом субъекте проводит такие обязатель-
ные встречи с бизнес-сообществом. На эти 
мероприятия приходят также директора школ, 
руководители муниципальных органов, другие 
заинтересованные лица. Это живое общение с 
людьми, где они могут задать вопрос и получить 
на него ответ.

— Какие, например, вопросы уже реша-
лись в ходе таких обсуждений?

— На одном из обсуждений нам зада-
ли вопрос: зачем нужны свидетельства о 

прохождении обучения по программе 
противопожарной безопасности, если 

реально его в области не проводят? И 
рассказали, что там соответствующие 
документы покупаются, потому что 
из деревень, где есть магазинчики, 
ехать до пункта обучения 300 кило-
метров, поэтому реально туда никто 
не ездит.

— И что эта информация вам 
дала?

— Мы поняли, что нужно срочно 
менять подходы к обучению — делать 

его доступным и дистанционным. Чтобы 
человек мог зайти на сайт МЧС, посмотреть: 

где будет проходить обучение? В академии. А 
тариф какой? 50 рублей. А квитанцию об оплате 
пошлины куда нужно отправить? На электронную 
почту академии. Заплатил, отправил — и сразу 
проходи дистанционный курс. Причем это можно 
сделать в форме самоподготовки, как студенты 
учатся, но у нас есть идея — создать опытную 
программу, которая может визуализировать 
человека и распознавать его. Например, взял 
человек планшет, зашел на сайт академии, на-
жал кнопку и начал прослушивать курс. Кому-то 
надо месяц на это, а кому-то и недели хватит 
— смотря как со временем. Прослушал все 72 
часа — получи свидетельство с электронной 
подписью. Но если человек захочет схитрить, 
и вместо него слушать лекцию начнет кто-то 
другой, программа отключится.

Такая программа удобна и тем, что в акаде-
мии тоже не нужно читать каждый раз все заново. 
Один раз записал специалист курс лекций — и 
готов комплекс для всех. Такие же програм-
мы можно сделать по гражданской обороне, 
по чрезвычайным ситуациям… Зачем людям 
куда-то ехать? Да и неизвестно, читает ли там 
преподаватель лекцию реально, а может, толь-
ко спросит: у вас вопросы есть? Нет? Давайте 
распишусь…

— Когда такое обучение уже может 
начаться?

— Пока все в стадии проекта, идет ком-
плексная научно-техническая работа, но на-
деюсь, что с 2019 года можно будет так обучать. 
Мыслей хороших много, и мы хотим, чтобы у нас 
реально был XXI век, а не вчерашний день.

— Какие еще вопросы поднимались 
предпринимателями на слушаниях с учетом 
риск-ориентированного подхода?

— Задавали вопрос: зачем нужно всех 
одному и тому же обучать? Зачем на курсы, 
которые необходимы для тех, кто работает с 
бензолом, пропаном, бутаном, сосудами, под 
давлением гнать и тех, кто торгует шаурмой, 
газетами?.. Их достаточно научить пользовать-
ся огнетушителями. Мы всю конструктивную 
критику услышали. Министр ее услышал. Все 
негативные факторы мы убираем и делаем так, 
чтобы люди не искали, как купить «корочку», а 
знали, как можно доступно пройти обучение.

— Публичные обсуждения будут про-
должаться и дальше?

— Обязательно. Сегодня предпринима-
тель, особенно малый, — это драйвер рыночной 
экономики. Я сижу здесь и принимаю решения 
благодаря деньгам налогоплательщика. И се-
годня надо убедить всех сотрудников, что долж-
ностное лицо — это от слова «должен». Должен 
обществу. Тебя общество наняло — значит, на 
него ты и работаешь.

— А как сами предприниматели отнес-
лись к такому подходу?

— Позитивно. Как уже отмечала вице-
президент «Опоры России» Марина Блудян, 
за этот год по вопросам пожарного надзора от 
предпринимателей поступило всего 6 жалоб, 
а в прошлые годы их число порой достигало 
тысячи. Предприниматели «спасибо» говорят 
и главе МЧС России Владимиру Пучкову, и ми-
нистру по вопросам Открытого правительства 
Михаилу Абызову, который возглавляет под-
комиссию по совершенствованию контрольных 
и разрешительных функций. Но изначально это 
все пошло от президента. Никогда не забуду, 
что почувствовал, когда в своем первом по-
слании он сказал о работе пожнадзора: «Купил 
справку — и гори себе на здоровье». Больше 
так уже не будет.

Алена ПАВЛОВА.
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МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ
На днях правительством был 

одобрен проект Закона о гос-
надзоре. Его с нетерпением 

ждут предприниматели, которых 
еще недавно регулярно «кошма-
рили» проверяющие из разных 
органов, причем зачастую в соб-
ственных интересах. После вмеша-
тельства главы государства такой 
порядок был приостановлен, и в 
ведомствах стал внедряться риск-
ориентированный, или «умный», 
подход в надзоре. Если закон всту-
пит в силу, правила станут едины-
ми для всех контролирующих и 
надзирающих органов — строгими 
в отношении проверяющих и на-
целенными на интересы обще-
ства. МЧС России является при-
знанным лидером по внедрению 
риск-ориентированного подхода. 
Соответствующую реформу здесь 
начали два года назад. Сегодня, по 
словам директора Департамента 
надзорной деятельности и профи-
лактической работы Рината Енике-
ева, ведомство уже полностью гото-
во работать по-новому. С Ринатом 
Шамилевичем «МК» и поговорил о 
том, насколько изменился порядок 
проверок, к каким это привело ре-
зультатам и оценили ли нововведе-
ние те, ради кого все, собственно, и 
было задумано, — представители 
бизнес-сообщества.

Готовиться к ноябрьскому саммиту «ОПЕК+» 
мировой сырьевой рынок начал еще в конце лета. 
Тогда нефтяные котировки едва достигали $50 
за баррель. Но чем ближе была заветная дата 30 
ноября, тем увереннее себя чувствовал баррель. 
В конце октября его стоимость впервые с июля 
2015 года превысила уровень в $60. С тех пор, 
несмотря на незначительные колебания, цена не 
опускались ниже этой отметки. Максимальное 
значение было зафиксировано в первую декаду 
ноября — $64 за «бочку».

Впрочем, такая относительно стабильная 
динамика не означает, что вокруг мирового не-
фтяного сектора не происходит никаких знаме-
нательных событий. И эпицентр добывающего 
рынка, и его периферию время от времени со-
трясают различные заявления и происшествия, 
дающие повод для размышлений относительно 
предстоящей ценовой конъюнктуры.

Доверяй, но проверяй
Сделка по сокращению добычи нефти, за-

ключенная ровно год назад в Вене странами ОПЕК 
и другими крупнейшими нефтяными произво-
дителями, действует до конца марта 2018 года. 
Этот документ своей главной целью преследует 
снижение мировых коммерческих запасов сырья 
до их среднего уровня за последние пять лет. 
Суммарно 24 государства, вошедшие в нефор-
мальный альянс «ОПЕК+», договорились урезать 
свои мощности на 1,8 млн баррелей в сутки, из 
которых 300 тыс. приходится на Россию.

Понимая, что, даже поставив под этим согла-
шением свои подписи, ряд добывающих держав 
мог бы на деле не выполнять принятые условия, 
было решено устраивать для всех «подписантов» 
периодическую проверку. Весь этот год раз в два 
месяца собирался специальный министерский 
комитет, который мониторил реальные объемы 
производства нефти участников меморандума.

И хотя у каждого из добытчиков существовали 
возможности для манипуляций с цифрами, в целом 
соглашение все-таки работало. Во-первых, не-
фтяные цены за прошедшее время выросли с $46 
до $63–64. Во-вторых, добывающие страны чуть 
ли не впервые за всю историю своего сотрудниче-
ства продемонстрировали единую позицию, что, 
разумеется, произвело впечатление на рынок. Как 
заявил в конце сентября 2017-го глава Минэнерго 
РФ Александр Новак, за время действия меморан-
дума страны-участники «ОПЕК+» выполнили свои 
обязательства на 99%, что, по словам министра, 
является «беспрецедентно высоким уровнем». 
Мало того, в некоторые месяцы участники согла-
шения даже перевыполняли объемы сокращения 
добычи. Например, в августе договоренности были 
исполнены на 116%. Это говорит о том, что в одни 
периоды страны «ОПЕК+» снижали производство, 
в другие — увеличивали, но в целом выдерживали 
принятую в Вене линию ради поддержания стои-
мости барреля на достаточно высоком уровне.

Министр энергетики Саудовской Аравии 
Халид аль-Фалих признает, что действительно 
существует значительный помесячный разброс в 
показателях соблюдения условий меморандума. 
«Страны «ОПЕК+» не успеют снизить избыток за-
пасов нефти и нефтепродуктов в мире к марту 2018 
года. Поэтому соглашение о сокращении добычи 
нужно продлить. Я предпочитаю внести ясность 
для рынка», — отмечает аль-Фалих.

Аналогичного мнения придерживаются и 
другие добывающие страны. По словам гене-
рального секретаря ОПЕК Мухаммеда Баркиндо, 
в 2015–2016 годах страны картеля потеряли более 
$1 трлн из-за низких цен на нефть. Лишаться в 
дальнейшем таких внушительных сумм предста-
вители картеля, да и другие добывающие страны, 
явно не намерены, поэтому положительное ре-
шение о продлении меморандума скорее всего 
предопределено.

А Саудовской Аравии — государству-лидеру 
ОПЕК по добыче «черного золота» — сохранение 

нынешнего уровня нефтяных котировок необ-
ходимо еще и по другой причине. В 2018 году 
Эр-Рияд планирует приватизировать 5% своей 
национальной компании Saudi Aramco и рас-
считывает выручить на этой сделке $100 млрд. В 
связи с этим саудитам просто не имеет смысла 
играть на понижение цен.

Сланцевый туман
Одной из основных опасностей для произ-

водителей нефти, которые сократили объемы 
добычи, чтобы сбалансировать рынок, остается 
рост запасов и производства сырья в США — 
стране, которая не обременена обязательствами 
венского пакта. Данные по собственному энер-
гобалансу Вашингтон выпускает каждую неде-
лю. Зачастую эта информация выглядит крайне 
противоречиво и оказывает лишь сиюминутное 
давление на котировки.

Последняя статистика, опубликованная 
Американским институтом нефти, пока играет 
на руку участникам «ОПЕК+»: запасы «черного 
золота» в США сократились на 6,4 млн барре-
лей, хотя аналитики прогнозировали гораздо 
меньшее снижение этого показателя — всего 
на 1,5 млн баррелей.

В целом, как отмечает аналитик ИК «Абилити 
Капитал» Михаил Федоров, за последние полтора 
месяца американские запасы «черного золота» 
снижаются в среднем на 1 млн баррелей в день. 
Если эта тенденция продолжится, к концу года 
запасы США могут сократиться еще на 60–70 
млн «бочек». Кроме того, периодически падает 
число буровых установок в США, что служит до-
полнительным фактором, говорящим в пользу 
котировок выше $60.

Впрочем, это не отменяет того факта, что 
дальнейшее развитие сланцевой добычи в США 
рискует смешать карты «ОПЕК+», и тогда все уси-
лия по стабилизации цен окажутся напрасными. 
Американские компании, специализирующиеся 
на сланцевом сырье, продолжают наращивать 
свою добычу. В концу этого года им, совмест-
но с коллегами из традиционного нефтяного 
сегмента, вполне по силам вплотную подойти к 
исторически рекордному значению — около 10 
млн баррелей в сутки (что соизмеримо с уров-
нем традиционных лидеров рынка — России и 
Саудовской Аравии).

По этим причинам сланцевая нефть в первую 
очередь представляет угрозу росту мировых 
котировок «черного золота». Нельзя забывать, 
что американские производители продолжают 
инвестировать значительные суммы в освоение 
новых сланцевых месторождений. Например, 
Chevron в 2018 году намерена вложить в раз-
работку провинции Permian Basin примерно $4 
млрд. Эти средства позволят увеличить мощ-
ности этой структуры до 400 тыс. баррелей в 
сутки. Всего же к 2020 году добыча в пределах 
Permian Basin возрастет на 1,4 млн — до 3,8 млн 
баррелей в сутки.

Отрицательно сказываться на котировках 
будут также факторы, напрямую не связанные 
с сырьевым сектором. В частности, в начале 

будущего года поменяется руководитель Феде-
ральной резервной системы (ФРС) США. Главная 
кандидатура на эту должность уже известна 
— Джером Пауэлл. Как полагают эксперты, он 
может ужесточить денежно-кредитную политику 
и начать более резко повышать финансовый ин-
дикатор ФРС. Американский президент Дональд 
Трамп уже дал понять, что регулятору необходимо 
двигаться именно в этом направлении, так как 
в последние годы деятельность Федрезерва 
отличалась крайне «застойной монетарной по-
литикой». Такой расклад грозит привести к росту 
интереса финансистов к несырьевым инвестици-
онным инструментам, в том числе к доллару. Если 
биржевые игроки начнут активно перекладывать 
свои средства в американскую валюту, то это 
может негативно отразиться на стабильности 
нефтяных цен.

Когда в товарищах 
согласья нет...
Как полагают аналитики, при всей демон-

стративной решительности ОПЕК продлить еще 
на полгода соглашение о сокращении добычи 
внутри картеля далеко не все так уж спокойно. До 
сих пор неясно, присоединятся ли к меморандуму 
Ливия и Нигерия. Для этих стран по-прежнему не 
введены производственные квоты, что позволяет 
им наращивать производство.

Колумбия, получившая приглашение на 
участие во встрече 30 ноября, уже отказалась 
от визита в Вену. Средний объем добычи нефти 
колумбийцами не так велик, поэтому они вряд ли 
смогут серьезно повлиять на мировые ценовые 
тренды. По прогнозам Главного контрольного 
управления Колумбии, в 2017 году ежедневно 
местные компании производили чуть более 870 
тыс. баррелей «черного золота». Тем не менее от-
каз от участия в соглашении способен повлиять 
на позицию других делегатов «ОПЕК+». К тому же 
существует риск, что, даже если на предстоящем 
заседании в Вене меморандум пролонгируют, 
ряд его участников может не с таким рвением, 
как ранее, выполнять его условия.

Кстати, Россия также может в будущем году 
увеличить свое производство сверх договоренно-
стей со странами «ОПЕК+». По предварительным 
прогнозам картеля, наша страна собирается 
довести добычу до 11,1 млн баррелей в сутки, 
что окажется на 200 тыс. больше, чем зафикси-
ровано в соглашении. Впрочем, возможно, что 
это намерение будет согласовано в рамках новых 
российских квот.

По словам партнера консалтингового агент-
ства RusEnergy Михаила Крутихина, существуют 
предпосылки того, что сырьевой рынок столкнет-
ся со скрытым или даже открытым нарушением 
договоренностей со стороны участников со-
глашения о заморозке добычи. «Саммит ОПЕК 
— не более чем словесная интервенция, просто 
на более серьезном уровне, нежели заявления 
отдельных министров. Все крупные добываю-
щие страны хотят сохранить цену на нефть в 
районе выше $60 за баррель. Однако рыночные 
обстоятельства свидетельствуют, что некоторые 
игроки продолжают действовать в собственных 
интересах», — полагает эксперт.

Спрос рождает истину
При наличии самых разных, в отдельных 

случаях диаметрально противоположных мнений 
в одном все аналитики сходятся: цены на нефть 
главным образом будут зависеть от роста спроса 
на «черное золото». Перспективы, которые рисуют 
прогнозисты, все же вселяют уверенность, что 
эра дешевого сырья осталась позади. Как по-
лагает Михаил Федоров, цены выше $60 в новой 
реальности являются нормальным явлением.

В увеличении спроса уверены даже крайне 
пессимистичные американские эксперты. В от-
чете Международного энергетического агентства 
отмечается, что в этом году потребность в нефти 
вырастет на 1,6 млн баррелей в сутки (до макси-
мального значения за последние два года — 97,7 
млн). В следующем году спрос на сырье повы-
сится на 1,4 млн баррелей в день — почти до 100 
млн. В первую очередь будут расти поставки в 
Китай и Индию. Также заметными покупателями 
«черного золота» останутся растущие европей-
ские экономики и США.

«Для России сырьевые цены в $60 и выше 
позволят дополнительно заработать не менее 1 
трлн рублей, — считает директор аналитического 
департамента «Альпари» Александр Разуваев. — 
Эти средства окажутся отличным подспорьем 
для социальной сферы. За их счет государство 
в следующем году сможет выполнить обещания, 
данные в отношении пенсионеров и бюджетников. 
Властям не придется разбазаривать последние 
финансовые резервы на покрытие дефицита 
Пенсионного фонда РФ. Также дополнительные 
нефтяные доходы можно использовать для укре-
пления банковской системы».

Тем не менее российское правительство 
не верит, что сырье будет дорожать. В новом 
трехлетнем бюджете чиновники прогнозируют 
падение цен на «черное золото»: в 2018 году — 
примерно до $44, а к 2020-му — до $42. По всей 
видимости, верстальщики бюджета из Минфина 
перестраховываются, полагая, что лучше зало-
жить меньшие цены и делить потом допдоходы, 
чем ошибиться в обратную сторону и проводить 
секвестр. Независимые же эксперты полагают, 
что сырье продолжает оставаться основным 
финансовым донором отечественного бюджета. 
И рост экономики в этом году на 2% является 
как раз заслугой нефти, подорожавшей с нача-
ла действия соглашения о сокращении добычи 
почти на 40%.

А поскольку подобные темпы роста зало-
жены и в бюджете на следующую трехлетку, для 
России с ее нефтезависимой экономикой крайне 
важно, чтобы баррель не рухнул с того уровня, 
на который он забрался в 2017-м благодаря со-
глашению «ОПЕК+».

Николай МАКЕЕВ.

Продление соглашения 
о сокращении добычи 
сырья поддержит 
российский бюджет

На саммите ОПЕК, который состоится 
30 ноября в Вене, куда приглашены 
добывающие державы, не входящие 

в состав картеля, во главе с Россией, 
вновь будет поднят вопрос о продлении 
меморандума о сокращении добычи 
«черного золота». Большинство участников 
рынка уверены, что это соглашение будет 
пролонгировано еще как минимум на 
шесть месяцев. Такое решение может 
способствовать поддержке стоимости 
барреля на уровне $60 и выше. Впрочем, 
есть и пессимисты, которые считают, что 
соглашение «ОПЕК+» больше не влияет 
на нефтяные цены и в будущем они станут 
определяться исключительно спросом на 
сырье.

«Работа МЧС России в 
данном направлении — 
качественная и дисципли-
нированная. Министер-
ство дает хорошие 
примеры для применения 
и масштабирования в 
других надзорах. Ведом-
ственный паспорт по реа-
лизации приоритетного 

проекта, который в чрезвычайном ведомстве 
сделали в инициативном порядке, является 
лучшим из представленных. Важно, что МЧС 
России реально работает над сокращением 
уровня вреда и ущерба. Мы ведь говорим 
именно об этом, а не о количестве проведен-
ных проверок. Но нужно иметь в виду, что, 
когда речь идет о внеплановой проверке по 
обращениям при наличии потенциальной 
угрозы и вреда, тотальный отказ от проверок 
без понимания уровня потенциальных рисков 
для государства неприемлем, потому что мы 
должны защищать общественные ценности, 
жизнь и здоровье».

Михаил АБЫЗОВ — министр РФ  
по вопросам Открытого правительства. 

ДОБРЫИ ДОКТОР

ПУСТИЛАСЬ
НЕФТЬ
ВО ВСЕ 
ТЯЖКИЕ

Руководитель 
Департамента 

надзорной 
деятельности  

и профилактической 
работы МЧС: 

«Проверка должна 
восприниматься 

бизнесом как 
подарок»

Для инспекторов приоритетной 
становится профилактика.

В Атлантическом океане продолжаются 
поиски пропавшей в середине ноября под-
водной лодки San Juan аргентинских ВМС. 
К операции, проводимой при участии ряда 
стран, присоединились и российские спе-
циалисты, прибывшие с оборудованием на 
самолете Ан-124. По словам представителя 
ВМС Аргентины Энрике Бальби, только в 
зоне наиболее вероятного обнаружения 
субмарины постоянно — несмотря на небла-
гоприятные погодные условия — работают 
семь кораблей, оснащенных гидролокато-
рами, которые создают трехмерную мо-
дель дна. И пока идут поиски подводной 
лодки, стало известно о том, как два члена 
экипажа в самый последний момент перед 
отплытием не попали на борт.

Речь идет об Адриане Ротлисбергере и 
Умберто Вильте — оба они должны были нахо-
диться на пропавшей лодке. Однако незадолго 
до отбытия ее из порта Ушуайя им разрешили 
отправиться по домам: Ротлисбергер сообщил 
о том, что ему необходимо срочно заняться 
оформлением документов на новый дом, а мать 
Вильте днем ранее была госпитализирована.

Несмотря на отсутствие двух членов эки-
пажа, есть сведения, что на субмарине в мо-
мент ее исчезновения с радаров было больше 
людей, чем положено: 44 вместо 37. Впрочем, 
и зарубежные, и российские специалисты 
назвали это обычной практикой, а версию о 
том, что лодка могла затонуть из-за перегруза, 
— несостоятельной.

На фоне трагических событий начальник 
базы ВМС Аргентины в городе Мар-дель-Плате 
(откуда лодка отправилась в поход 31 октября) 
контр-адмирал Габриэль Гонсалес подал в от-
ставку, сообщает аргентинское информагент-
ство Telam. После начала поисков субмарины 
16 ноября он не только участвовал в руковод-
стве поисково-спасательной операцией, но и 
отвечал за информирование родственников 
о ее ходе.

Семьи подводников уже неоднократно 
высказывали свои претензии к аргентинским 
военным. Так, отец одного из моряков сообщал, 
что его якобы информировали о гибели всех, 
кто находился на борту San Juan, тогда как офи-
циально этой информации нет. Родственники 
членов экипажа также вменяли в вину министру 
обороны Аргентины то, что об исчезновении 
субмарины он узнал из СМИ, а не от военных. 
Последний раз подводная лодка выходила на 
связь 15 ноября, однако о начале поисково-
спасательной операции было объявлено лишь 
16-го, что тоже вызывает негодование у родных 
и близких моряков.

Пока сложные погодные условия мешают 
использованию всех поисковых средств. В част-
ности, из-за сильного ветра к месту операции 
пока не удалось доставить американскую мини-
субмарину, способную опускаться на глубину 
до 650 метров и поднимать на поверхность до 
16 человек за раз.

Помимо Аргентины и США в поисках под-
водной лодки участвует 11 государств, включая 
и Россию. Москва помимо Ан-124 направила на 
помощь аргентинской стороне океанографи-
ческое исследовательское судно. Его прибы-
тие к месту поисково-спасательной операции 
ожидается до начала декабря.

Ренат АБДУЛЛИН.

СУБМАРИНУ 
ИЩУТ 13 СТРАН
Поиску аргентинской 
подлодки мешает 
плохая погода
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Этого человека зовут Владимир 
Левин. По первой специальности 
он физик-теоретик, который в конце 
80-х открыл свое дело и стал одним 

из первых в стране легальных миллиардеров. 
Причем в долларовом эквиваленте. Четверть века 
назад, в начале 90-х, он был известен не менее, 
чем опальный Артем Тарасов. Судьбы их тоже в 
чем-то печально схожи: против Левина также были 
возбуждены уголовные дела, он был осужден, но 
впоследствии полностью оправдан, при этом по-
теряв почти все свое имущество.

Значительную часть его состояния, изъятую 
в ходе следствия и положенную на хранение на 
особый банковский счет — так называемый де-
позит правоохранительных органов, ему так до 
сих пор и не вернули.

А вскоре после того, как в 2016 году Влади-
мир Левин категорически потребовал у МВД РФ 
все-таки найти его девять миллиардов и привлечь 
к ответственности тех, кто причастен к их исчез-
новению, неожиданно возникло уголовное дело в 
отношении полковника МВД Дмитрия Захарченко, 
на квартире сестры которого были обнаружены и 
изъяты наличные как раз в сумме, равной стои-
мости банковских вкладов, подлежащих возврату 
Владимиру Левину.

«Я не оправдываю и не обвиняю За-
харченко — это дело суда. Меня интересует 
только происхождение денег, которые у него 
нашли, и их возможная принадлежность к деньгам, 
которые у меня похитили», — настаивает Влади-
мир Левин. О своих подозрениях и требованиях 
он рассказал «МК».

— Я просто изложу свою версию событий и 
факты, с которыми вы можете согласиться или не 
согласиться, — начал мой собеседник. Мы встре-
тились в его квартире на Покровском бульваре, 
которая также была незаконно переоформлена на 
подставных лиц, однако впоследствии возвращена 
владельцу по решению суда.

Надеется ли Левин получить и свои девять 
миллиардов?

— Эта гигантская сумма не плод вашего 
воображения, она действительно существо-
вала и существует? 

— Я заработал ее своим талантом и умом. В 
1978 году я закончил Латвийский государственный 
университет по специальности «теоретическая 
физика», затем трудился в одном из НИИ Ми-
нистерства среднего машиностроения СССР, то 
есть на оборонку. Уже во времена перестройки я 
стал автором и разработчиком математической 
теории экономических отношений, лежащей в 
основе международной финансовой сети IFN, 
пользователями которой на конец 1995 года яв-
лялись десятки тысяч физических и юридических 
лиц во многих странах мира. По мнению российс-
ких и зарубежных ученых, чьи заключения у меня 
имеются, технология IFN позволяет эффективно 
управлять материальными и людскими ресурсами 
и аналогов на тот момент не имела. На основании 
теоретических исследований, которые я выполнял 
и официально публиковал, концерн, который я 
создал, развернул практическую деятельность, 
то есть финансировал реальные коммерческие 
сделки как в банковской сфере, так и в различных 
областях промышленности.

К моменту моего ареста в 1995 году оборот 
концерна, который назывался «Левин» (никакого 
эгоцентризма в этом нет, так как использование 
в наименовании фирмы фамилии владельца — 
один из способов защиты авторских прав), со-
ставлял порядка 136 триллионов долларов, что 
подтверждено аудиторскими заключениями, а 
также последующими проверками и ревизиями, 
в том числе КРУ Минфина. Все документы об этом 
имеются в материалах уголовных дел. 

— Это были деньги концерна или ваши 
личные?

— Непринципиально. Вы знаете, что такое 
насос? Он качает воду. Из объема «А» в объем «Б». 
Можно ли считать, что перекачиваемая жидкость 
является частью насоса? Концерн осуществлял 
финансовый оборот по новейшей тогда цифровой 
технологии и пропускал через себя, в том числе 
и на свои потребности, колоссальное количество 
денежных средств. 

— В нашей стране нельзя быть таким бо-
гатым. Ведь в итоге вы потеряли все…

— Да, в 95-м году я подвергся государствен-
ному рэкету — в результате из курицы, несущей 
золотые яйца, превратился в куриный суп. По 
заведомо ложному доносу в отношении меня было 
возбуждено уголовное дело, меня заключили под 
стражу в Бутырскую тюрьму, продержали там пол-
года и вышвырнули на улицу в одном спортивном 
костюме, без всяких средств к существованию. В 
1997 году это уголовное дело было прекращено 
по реабилитирующим основаниям, но изъятое 
имущество и денежные средства мне так до сих 
пор и не вернули.

— Куда делись эти деньги, по вашему 
мнению?

— Объясняю. По закону все арестованные 

средства зачисляются на некий балансовой счет 
МВД №140, который называется «Депозиты пра-
воохранительных органов». Основанием для на-
ложения такого ареста является постановление 
следователя, ведущего уголовное дело. Банк не 
имеет права проводить какие-либо операции с 
этими финансами и использовать их по своему ус-
мотрению. Они просто хранятся там до оправдания 
собственника или его осуждения с конфискацией. 
Это не общий котел: у каждого уголовного дела 
есть свой субсчет. Следователь — единственная 
процессуальная фигура, кто имеет к субсчету 
определенный доступ. Но, разумеется, он не мо-
жет взять и снять с него деньги или куда-то их 
потратить.

Если хозяин средств осужден и обвинитель-
ный приговор вступил в законную силу, тогда — и 
только тогда — эти средства конфискуются в поль-
зу государства. Если же человек был оправдан, то 
все деньги ему обязаны вернуть в трехдневный 
срок. Я был оправдан. Но деньги мне не вернули. 
Я уверен, что в ходе расследования уголовного 
дела 057078, находившегося в производстве ор-
ганов МВД РФ, изъятые у меня активы похитили 
злоумышленники.

— Если это безналичный счет — обяза-
тельно должны остаться какие-то докумен-
тальные следы: не отпечатки пальцев, а пла-
тежки, переводы…

— В моем случае арестованные активы слов-
но испарились. По версии Межрегионального 
общественного фонда содействия национальной 
безопасности, доступ к ним смогла получить некая 
преступная группировка. Не исключено, что она 
специализировалась на подобных неоднократных 
хищениях арестованных средств и на их даль-
нейшем использовании в нелегальном обороте. 
Поймите, это преступление. И если оно имело 
место быть, то задумывалось не против меня 
одного, и разрабатывали его далеко не глупые 
головы. Схема почти идеальная: во время обысков 
у подозреваемых изымается их имущество — 
движимое опечатывается и отдается на хранение; 
что же касается денежных средств, то выносится 
постановление об их аресте от имени государства, 
затем деньги зачисляются на специальный счет и 
уже оттуда исчезают. Такое под силу только тесной 
смычке сотрудников правоохранительных органов 
и банковских структур.

— Значит, таких, как вы, арестованных 
бедолаг должно быть немало. Где же они? 
Почему не ищут свои кровные?

— Далеко не все были оправданы. Далеко 
не все имели на счетах такие средства, чтобы их 

было невозможно быстро изъять из незаконного 
оборота и в положенный срок вернуть владельцам. 
9 миллиардов с копейками — все же огромная 
сумма. В моем случае «час икс» наступил 9 апреля 
1997 года, когда уголовное дело против меня было 
прекращено по реабилитирующим основаниям, 
и арест со всего моего имущества сняли. То есть 
деньги мне должны были вернуть однозначно и 
незамедлительно. 

— Догадываюсь, что этого не 
произошло.

— Да, потому что за день до прекращения 
первого уголовного дела, 8 апреля 1997 года, 
по явно надуманным основаниям против меня 
тут же возбудили второе. На сей раз обвинили в 
неуплате налогов. При этом мне инкриминиро-
вали нарушение закона, который впервые был 
введен в 1997 году, а само событие преступления 
якобы состоялось в 1993-м. Эта статья вообще 
не предусматривала конфискацию имущества, 
однако мои банковские счета вновь незаконно 
арестовали.

24 апреля 2002 года по второму делу был 
также вынесен оправдательный приговор. Од-
нако три года спустя, 11 марта 2005 года, суд при 
странных обстоятельствах незаконно заменил этот 
приговор заочным определением о прекращении 
уголовного дела в связи с отсутствием в моих дейс-
твиях состава преступления. Но — без признания 
за мной права на реабилитацию и без возврата 
изъятых у меня денежных средств. На указанное 
определение подана кассационная жалоба, кото-
рая 12 лет лежит без движения в Басманном суде 
Москвы. Только 13 мая 2015 года МВД РФ выдало 
мне официальную справку за номером 13/5-Л15-
293Э о полном отсутствии судимости.

На сегодняшний день никаких законных осно-
ваний, препятствующих возврату моих банковских 
вкладов, нет. Однако деньги я так и не получил. Куда 
я только не обращался — в МВД РФ, СК РФ, ФСБ 
РФ, Генпрокуратуру РФ, ЦБ РФ, Минфин РФ — все 
бесполезно. Со счета они исчезли.

— Из всего, что вы рассказали, пока не 
очень понятно, почему именно ваши девять 
миллиардов могли найтись у сестры полков-
ника Захарченко…

— Идем по порядку. Серьезный поиск этих 
денег я начал лишь в прошлом году. 18 апреля 
2016-го было сделано официальное обращение 
на имя начальника Следственного департамента 
МВД РФ, а также заявлено требование провести 
внутреннее расследование обстоятельств хище-
ния на имя министра внутренних дел Владимира 
Колокольцева. В конце концов, не все же со-
трудники МВД РФ могли быть замешаны в этой 
финансовой махинации. И кто-то из нынешнего 
руководства мог потянуть за ниточку, чтобы 
выявить возможные злоупотребления… Так 
же, как кто-то из коррупционеров, участво-
вавших в нелегальном обороте арестованных 
средств и до сих пор находящихся при власти, 
должен был испугаться разоблачения — по-
этому и решился на, как я считаю, шитый 
белыми нитками подброс наличными девяти 
миллиардов.

— Зачем?
— Возможно, кто-то испугался разо-

блачения. Или что вся преступная схема 
будет раскрыта. Поэтому деньги нужно было 
срочно «сбросить». Как известно, в крими-
нальном мире подкинуть украденное — один 
из классических способов избежать уго-
ловной ответственности за хищение путем 
избавления от главной улики — похищен-
ного имущества, инициируя подозрение в 
отношении третьего лица и направление 

следствия по ложному следу. То есть обычная 
подстава. И вот в начале сентября 2016 года точно 
такая же сумма, которая пропала у меня, вдруг 
обнаруживается в виде наличных купюр на квар-
тире сестры полковника Захарченко. Слишком уж 
много совпадений в этой истории…

Захарченко при этом категорически заявляет, 
что деньги ему подбросили. Бесспорных дока-
зательств, опровергающих его доводы, доводы 
его родственников и знакомых, что эти деньги 
ему не принадлежат, ни органы следствия, ни 
Генпрокуратура РФ до сих пор не предоставили. 
Что, по-вашему, я как обворованный собственник 
должен делать в ситуации, если вижу, что найдена 
якобы упавшая с неба сумма, по всем признакам 
равная той, которую похитили у меня? Естественно, 
потребовать проверку происхождения обнаружен-
ных средств следственным путем.

— Каким образом?
— Ладно, объясняю наглядно. У вас украли 

чемодан на вокзале. Вы обращаетесь в поли-
цию. Правоохранительные органы ищут пропажу 
в зале ожидания. Там стоят чужие сумки, тележки, 
авоськи — ничего даже близко напоминающего 
ваш чемодан. И вот в углу сидит человек, рядом с 
которым — точно такой же чемодан с точно таким 
же, как у вас, содержимым. При задержании этот 
человек кричит, что чемодан не его и что ему его 
подбросили. Имеете вы право предположить, что 
эта вещь ваша, и потребовать провести соответс-
твующее расследование?..

— Наверное, имею. И все равно не пони-
маю, зачем эти миллиарды вообще кому-то 
подбрасывать.

— Я же не могу точно сказать, на каком этапе 
проверки находилось наше обращение министру 
МВД и что им стало известно. Я вообще предпо-
лагаю, что изначально никаких тонн наличных 
денег в квартире сестры Захарченко могло и не 
быть. Возможно, их и привезли незадолго перед 
обыском. Мы внимательно изучали поступающую 
информацию по этому расследованию. Ну очень 
уж мутная история вырисовывается. Как столь 
огромная денежная масса могла попасть туда не-
замеченной? Показания консьержки весьма проти-
воречивы, с видеокамерами тоже не все понятно… 
Не исключено, что эти девять миллиардов нужно 
было быстро легализовать любым способом и их 
взяли временно в банке или банках, так или иначе 
замешанных в афере с арестованными вкладами. 
Насколько я припоминаю из публикаций СМИ, в 
этой куче были не только купюры, находившиеся в 
обычном общегражданском обороте, но также ва-
люта, которая, судя по упаковке, вообще не имеет 

хождения в России. Такое впечатление, что 
собрали с 

миру по нитке, лишь бы со-
шлась нужная сумма...

— Во время заявления 
в Никулинском районном 
суде вашим представите-

лем Олегом Кремезным о 
том, что найден другой воз-
можный собственник девя-
ти миллиардов, адвокаты 
Захарченко явно обрадо-

вались: ведь это признание 
снимает с их подзащитного 
часть обвинения, связанного 
как раз с происхождением 
этой налички…

— Я не знаю, виновен Захар-
ченко или нет. Меня этот вопрос 
вообще не касается. Он человек 
из далеко не безгрешной право-
охранительной системы. И это 
был его выбор — работать в этой 
системе или нет. Кому он перешел 

дорогу и частью какой подковерной 
игры или интриги стал? По нашей 
версии, которая была официально 
изложена в письме министру внут-

ренних дел Владимиру Колокольцеву 
от 22 февраля 2017 года, лица виновные в хищении 
моих финансовых средств умышленно подбросили 
сестре полковника Захарченко сумму наличных, 
равную сумме предъявленных мною к МВД РФ 
денежных требований. Мы предполагаем, что 
это было сделано злоумышленниками в целях 
сокрытия своего участия в этом преступлении и 
направления следствия по ложному пути. А даль-
ше, как я предполагаю, эти наличные миллиарды, 
которые Генпрокуратура РФ, по моему мнению, 
преждевременно до окончания следствия по делу 
Захарченко затеяла изъять в доход государства 
как якобы никем не востребованное имущество, 
должны попасть на депозит №140, где банковские 
«копперфильды» снова превратят их в виртуальную 
цифру. В этом случае их смогут вернуть на мой 
счет, чтобы прекратить мои требования рассле-
довать остальные хищения арестованных вкладов. 
Но если сейчас гражданский иск Генпрокурату-
ры удовлетворят и всю эту колоссальную сумму 
признают «ничейным» имуществом, то она уйдет 
в доход государства. Поэтому я и спешу заявить 
свои права.

— А если окажется, что это все же чужие 
деньги?

— Упаси бог, я не путаю эти деньги со своими 
— я просто требую справедливого расследова-
ния. А доказать, что они не мои, можно только 
одним способом — вернув мои. В любом случае 
эта версия имеет право на существование, и она 
многое объясняет. К сожалению, следствие упорно 
уклоняется от проведения следственных действий, 
направленных на ее проверку. Тем более что других 
кандидатов, готовых признать эти миллиарды и не 
бояться проверки их происхождения, нет. 

Все эти годы — два с лишним десятилетия — я 
постоянно подаю декларацию в налоговые органы 
на данную денежную сумму. Да, на руках ее у меня 
нет, но она все равно подлежит обязательному де-
кларированию. Иначе меня могут опять привлечь к 
уголовной ответственности — на сей раз обвинив 
в том, к примеру, что я скрываю свое имущество. 
Хватит, я и так уже настрадался в нашей стране… 
Сегодня я пенсионер, которому взамен незаконно 
изъятых миллиардов назначена унизительная го-
сударственная пенсия по старости — 1903 рубля 
в месяц. Все эти годы следственные и судебные 
органы издевались надо мной как хотели. И в конце 
концов признали невиновным.

Я ведь даже уехать из России не мог, хотя 
меня звали научные и бизнес-сообщества в Швей-
царию, в Англию… За меня просили, да никто не 
отпустил. До уголовного преследования я не мог 
покинуть страну, потому что был засекреченным и 
невыездным. Затем — находился под многолетним 
следствием. За эти годы на многие научные раз-
работки, которыми я занимался, были получены 

авторские права в других странах и 
другими людьми. Когда-то мы были 
в первых рядах по информационным 
бизнес-технологиям, в том числе и 
благодаря мне. Ныне Россия безна-
дежно во всем отстала и продолжает 
отставать…

— Вы хотите, чтобы я вас, обла-
дателя несметных сокровищ, пусть 
пока и не найденных, пожалела?

— Вы очень легковесно ко всему 
этому относитесь, потому что никогда 
не были на моем месте… Я не хочу, чтобы 
меня жалели. И если выяснится, что это 
чужие деньги, — они мне не нужны. 

Екатерина САЖНЕВА.

Просим считать данную публикацию 
основанием для проведения надлежа-
щей проверки правоохранительными 
органами.

ОБРАЗОВАНИЕ

Таким был Владимир Левин накануне 
ареста.

Судьбу миллиардов, найденных 
у сестры полковника Захарченко, 
сейчас решает суд.

Свою версию происхождения 
«бесхозных» денег Левин изложил 
министру МВД Колокольцеву.

СЕРГЕЮ ШОЙГУ 
ПОМОГЛИ  
НА ДИКТАНТЕ
«Что-то я им 
подсказывал, а что-то 
и они мне»
В минувшее воскресенье по всей 
России состоялся географический 
диктант. Акция в этом году проходит 
на территории 25 стран мира. В Мос-
кве все желающие могли проверить 
свои знания в главном здании МГУ. 

Участники пришли на тестирование как 
на праздник — нарядные. У девочек на голо-
вах белые банты, мальчики в костюмах.

— Готовились к диктанту? — спрашиваю 
группу школьников, которые поспешно зани-
мали места в аудитории.

— Повторили только школьную програм-
му. Особое внимание уделили российской 
географии.

Чутье ребят не подвело. Вопросы были 
по географии России.

— Какие, на ваш взгляд, у вас есть 
шансы?

— Мы настроены оптимистично, — бодро 
отреагировало большинство.

— 50 на 50, — вздохнул мальчик, стояв-
ший в стороне.

Когда все собрались, известный те-
леведущий Петр Кулешов объявил начало 
викторины, которая предваряла диктант. За 
правильные устные ответы на вопросы из 
зала участники получали подарки. 

— Самый маленький материк? — спро-
сил голосом экзаменатора Кулешов.

— Австралия, — вопили дети. Пер-
вым, правда, оказался мальчик с дальних 
рядов. Ему досталась коробка конфет и 
ежедневник. 

— Какой именно водопад написал Айва-
зовский? — прозвучал следующий вопрос. 

— Ниагарский, — число сведущих сокра-
тилось втрое, и голоса прозвучали гораздо 
тише.

— В честь каких рек назвали трех лите-
ратурных персонажей?

— Лена, Печора, Онега, — вразнобой 
отвечали дети.

— Совершенно верно, — подтвердил 
ведущий. — Печорин назван в честь Печоры, 
Онегин — Онеги.

— А Ленин в честь Лены? — несмело 
предположил кто-то.

— Нет, Ленский, — возразил Кулешов.
Наравне со всеми диктант написал ми-

нистр обороны РФ Сергей Шойгу. Он поп-
риветствовал присутствовавших и пожелал 
удачи.

Вопросы можно было прочитать на блан-
ке, выданном каждому, увидеть на большом 
экране во всю стену и услышать из уст ве-
дущего Кулешова. Во время тестирования, 
которое длилось 45 минут, разрешалось 
свободно пользоваться мобильными уст-
ройствами, что обрадовало подавляющее 
большинство. Однако для положительного 
результата требовались более глубокие зна-
ния и аналитические способности.

По окончании экзамена Шойгу рассказал 
о своих впечатлениях:

— Такие диктанты нужны, чтобы лучше 
знать свою страну. Это показатель отношения 
к своей стране, к родине. Появились вопросы, 
на которые надо было или искать подсказку, 
или советоваться с теми, кто действительно 
знает географию намного лучше, чем я. Спра-
ва и слева от меня сидели студенты — геогра-
фы-экономисты, которые довольно неплохо 
знают географию. Что-то я им подсказывал, 
а что-то и они мне.

Евгения РУЧКИНА.

После 20 лет 
мытарств 
Левин получил 
справку, что 
не имеет 
судимости.

Причем отечественные карты нисколько 
не уступают по функциональности и удобству 
иностранным конкурентам. Их держатели могут 
снять наличные в банкомате, перевести деньги 
родственникам и друзьям, а также оплатить по-
купки в магазине и через Интернет. Но на этом 
классический набор услуг не ограничивается. 
Он дополнен технологией «Бесконтакт», которая 
позволяет заплатить за товар одним касанием. 
«Три четверти всех выпущенных разными бан-
ками карт «Мир» — это уже «Бесконтакт», и мы 
ставим задачу, чтобы до конца этого года или 
в первом квартале следующего их поддержи-
вала вся терминальная сеть, которая работает 
с бесконтактными картами», — отмечает глава 
Национальной системы платежных карт «Мир» 
Владимир Комлев. 

Кроме того, в нашу национальную платеж-
ную систему активно внедряется технология, 
защищающая от мошенничества при онлайн-
платежах. Она получила название MirAccept и 
обеспечивает безопасность на уровне междуна-
родных стандартов в глобальной сети. К слову, 
российские банки в настоящее время встраивают 

ее в свои системы. В результате владельцу карты, 
банк которого уже внедрил MirAccept, надо будет 
ввести код, полученный в СМС, чтобы покупка в 
интернет-магазине прошла успешно. Как отме-
чают эксперты, мера надежно уберегает деньги 
от желающих обогатиться за чужой счет. 

Тем временем количество выплат, кото-
рые россияне теперь получают на карты «Мир», 
растет. Если раньше бюджетники получали на 
них заработную плату, пенсии и стипендии, то 
теперь на российский «пластик» зачисляются 
также пособия по обязательному социальному 
страхованию. Первопроходцами нововведения 
стали жители Крыма и Севастополя. Именно в 
этих регионах с ноября 2017 года проводится 
совместный пилотный проект Фонда социального 
страхования Российской Федерации (ФСС), 
Банка России, Федерального казначейства и 
оператора платежной системы «Мир» — АО «На-
циональная система платежных карт». Прямое 
перечисление пособий на «Мир» можно назвать 
«проектом в проекте». В проекте ФСС «Прямые 
выплаты» сегодня участвуют 33 региона, и в пер-
вую очередь ФСС планирует распространять вы-
платы на «Мир» именно на этих территориях.

В «прямых выплатах» ФСС уже с 2011 года 
успешно осуществляет выплаты пособий граж-
данам по реквизитам их банковского счета либо 
почтовым переводом по адресу жительства.

В 2017 году ФСС, первым из всех государ-
ственных учреждений, осуществляющих соци-
альное обеспечение, начал использовать карты 
«Мир» для перечисления страховых выплат.

Теперь государственная финансовая по-
мощь по временной нетрудоспособности, в том 
числе в связи с несчастным случаем на произ-
водстве или профессиональным заболеванием, 
перечисляется на карты «Мир». На них же на-
правляется пособие по беременности и родам, 
единовременное пособие женщинам, вставшим 
на учет в медицинских организациях в ранние 
сроки беременности. Не остались в стороне 
также российские родители. Единовременное 
пособие при рождении ребенка и ежемесячное 
пособие по уходу за ним зачисляются на карты 
«Мир». Сюда же попадает оплата дополнительно-
го отпуска пострадавшим в связи с несчастным 

случаем на производстве на весь период лечения 
и проезда к месту лечения и обратно. 

Для оформления государственных пособий 
теперь необходимо лишь иметь на руках карту 
«Мир». Застрахованному лицу остается лишь 
указать номер платежной карты в заявлении о 
выплате пособия. Какие-либо иные банковские 
реквизиты не потребуются. Реквизиты карты 
«Мир» своего сотрудника работодатель сооб-
щает в территориальный орган ФСС по месту 
своей регистрации. После этого уже ФСС будет 
производить выплату страхового обеспечения 
по реквизитам «пластика». 

К слову, выплата пособий посредством но-
мера карты «Мир» снижает риск возникновения 
ошибок при их указании получателем. А это в 
свою очередь гарантирует, что средства поступят 
туда, куда нужно. 

К тому же исключаются возможности го-
сударственных выплат по недействительным 
(устаревшим) реквизитам, в разы сокращается 
срок доведения пособий до получателей. Если 
раньше необходимо было запастись терпением 
прежде чем деньги попадут на лицевой счет, 
то теперь для их поступления достаточно лишь 
одного клика компьютерной мыши. Теперь же 
держатели карты «Мир» смогут воспользоваться 
средствами в день осуществления выплаты.

У карты «Мир» широкая география рас-
пространения. В настоящее время свыше 370 
банков подключили более 2 млн 234 тыс. банко-
матов и терминалов для приема и обслуживания 
отечественных карт, это практически 100% всех 
устройств в России. 

Примечательно, что в одном только Крыму 
выдано более 1,6 миллиона карт «Мир». При этом 
все банкоматы и терминалы в магазинах на по-
луострове принимают к оплате отечественный 
«пластик». 

Россияне могут использовать карту и в за-
рубежных поездках. 

Правда, справедливости ради необходимо 
отметить, что обычно национальные платежные 
системы испытывают проблемы с распростране-
нием в других странах. И здесь за примером да-
леко ходить не надо. В частности, в этом вопро-
се показательны практики индийской системы 

RuPay или белорусской «Белкарт», которые 
предназначены исключительно для внутренне-
го использования.

Национальная платежная система «Мир», 
напротив, предусмотрела возможность ис-
пользования карт за пределами России. Та-
кой подход вполне оправдан: россияне любят 
путешествовать. А, как известно, сейчас без 
«пластика» в поездках не обойтись, поэтому 
в НСПК уделяют особое внимание междуна-
родному приему, в том числе кобейджинговым 
картам — совместным картам российской и 
международной платежных систем. Сейчас в 
рамках кобейджинговых проектов уже многие 
российские банки выпускают карты, в которых 
«Мир» совмещен с одной из международных пла-
тежных систем: «Мир»-Maestro, «Мир»-UnionPay 
и «Мир»-JCB. Они без проблем функционируют 
и в России, и в странах, где к оплате принимают 
Maestro: японская JCB или китайская платежная 
система UnionPay International. А обычный «Мир» 
уже принимают в Армении. Ведутся переговоры 
и с другими странами, популярными у россий-
ских туристов.

Не забывают в НСПК и про любителей гад-
жетов. Уже в будущем году у россиян появится 
возможность оплачивать покупки «Миром» с 
помощью смартфонов. 

«На выходе у нас сейчас совместный проект 
с Samsung Pay. Возможность загрузки карты 
«Мир» в Samsung Pay уже до конца этого года 
смогут обеспечивать четыре банка, в дальней-
шем этот проект будет расширяться», — делится 
планами В.Комлев. 

Необходимо отметить, что технологиями 
такого уровня собственной разработки могут 
похвастаться далеко не во всех странах. Столь 
быстрый и эффективный технологический багаж 
за плечами лишь у пяти ведущих международных 
платежных систем.

Поэтому неудивительно, что сейчас отно-
шение к российскому «пластику» кардинально 
меняется. Если ранее его воспринимали скепти-
чески, то сегодня феноменальные результаты и 
растущий потенциал «Мира» признают и другие 
участники рынка. 

Ирина МУЧКАЕВА.

СОЦСТРАХОВАНИЕ
Карта «Мир» уверенно шагает по Рос-
сии. Воспользоваться российским 
«пластиком» уже можно практически 
во всех уголках нашей необъятной ро-
дины. В настоящее время выпущено 
более 25 миллионов банковских карт. 
Из них свыше половины получили пен-
сионеры, студенты и работники бюд-
жетных организаций. Теперь этой кате-
гории россиян на отечественные карты 
начисляются пенсии, стипендии и зара-
ботная плата. Впрочем, на этом список 
денежных поступлений не заканчивает-
ся. Планируется осуществлять выпла-
ты пособий по обязательному социаль-
ному страхованию. Прежде всего речь 
идет о пособиях по временной нетру-
доспособности, по беременности и ро-
дам и при рождении ребенка. На карты 
«Мир» также будут ежемесячно пере-
числяться средства по уходу за ребен-
ком до достижения возраста 1,5 лет. 
Первыми познакомятся с нововведени-
ем жители Крыма и Севастополя. С ноя-
бря на полуострове стартовал пилотный 
проект по выплате государственных по-
собий на карты «Мир». В будущем пла-
нируется расширять проект на другие 
регионы России.

С «МИРОМ» ПО КРЫМУ 
Жителям полуострова перечислят пособия на российский «пластик»

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2018 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 и 28 ноября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
29 и 30 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
1 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у маг. «Столплит»
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у маг. «Авто 49»
3 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Спортивная», ул. Усачева, д. 29, корп. 3
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
4 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
Крюковская пл., на автостоянке
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, д. 2,  
у ТЦ «Тук-тук»
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
5 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 80,  
у маг. «Любимый»
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1, у маг. «Пятерочка»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
6 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив аптеки
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Центральное Чертаново, ул. Кировоградская, д. 17б, 
у почтового отделения
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»

7 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
р-н Бирюлево Восточное,  
ул. Бирюлевская, д. 17, у к/т «Керчь»
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11,  
у маг. «Магнолия»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Крестьянская Застава» или м. «Пролетарская», 
выход на Воронцовскую ул., вл. 50,  
около кафе «Вареничная»
м. «Медведково» (северный вестибюль), выход на  
ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Сокол», (восточный вестибюль), у выхода  
на Ленинградский проспект, д. 74, около «Шоколадницы»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход  
на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ 
ГРАЖДАН МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПО СУПЕРЛЬГОТНЫМ ЦЕНАМ

28 ноября с 11.00 до 15.00
ХИМКИ, Юбилейный просп., д. 10
29 ноября с 11.00 до 15.00
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2
30 ноября с 11.00 до 15.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5,  
вход с торца здания
1 декабря с 11.00 до 15.00
ЩЁЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 декабря с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, Каширское шоссе, д.100а,  
в фойе ДК «Мир»
ЗВЕЗДНЫЙ ГОРОДОК, в фойе Дома космонавтов
ЭЛЕКТРОУГЛИ, ул. Школьная, д. 57,  
на площади у КДЦ «Квант» РЕ
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ХХIII. ОДИНОЧЕСТВО 
Смирдинский праздник удался вполне: все 

были дружно-веселы. Пушкин был необыкновен-
но оживлён и щедро сыпал остротами. Семёнов 
(лицеист, литератор) за обедом сидел между 
Гречем и Булгариным, а Пушкин vis-а-vis с ним. К 
концу обеда Пушкин, обратясь к Семёнову, сказал 
довольно громко: «Ты, Семёнов, сегодня точно 
Христос на Голгофе». Греч зааплодировал, а все 
мы расхохотались.

Н.Н.Терпигорев. Заметка о Пушкине.

Что тут смешного? почему все расхохота-
лись? Сегодня, в XXI веке, спрошенный человек 
недоумённо пожимает плечами (можете прове-
рить). А ответ прост: Христос на Голгофе был рас-
пят между двумя разбойниками. За обедом в XIX 
веке все мгновенно поняли, как Пушкин жестоко 
приложил Греча и Булгарина, не назвав их имён и 
не произнеся слово «разбойники».

…Мы (хотя и по уши в болоте) продолжаем 
путь к сияющей вершине, выполняя по мере сил 
мудрое руководящее указание:

Читатель, не постигший своим сознанием 
мельчайшие подробности текста, не в праве пре-
тендовать на понимание «Евгения Онегина».

Владимир Набоков (переводчик 
и величайший комментатор «Онегина»).

Вот и пытаемся постичь.
...Помните: зимой 1825 года лукавый кот 

сбежал из «Онегина» в параллельно сочиняе-
мого «Графа Нулина». А вот другой (неизмеримо 
более важный) случай бегства из онегинского 
черновика. 

Вторая глава. Онегин приехал в деревню. От 
скуки взялся было за реформы.

Один среди своих владений,
Чтоб только время проводить,
Сперва задумал наш Евгений
Порядок новый учредить.
Свободы сеятель пустынный,
Ярём он барщины старинной
Оброком лёгким заменил;
И раб судьбу благословил.

Свободы сеятель пустынный! Пушкину эта 
строчка так понравилась, что ему стало жалко 
тратить её на скучающего барина. Малость ис-
портив строфу, Автор придумал ироническое «му-
дрец» (стало В своей глуши мудрец пустынный), 
а сеятеля свободы оставил для себя. Получилось 
знаменитое стихотворение. Оно всегда печатается 
с эпиграфом.

Изыде сеятель сеяти семена своя
Свободы сеятель пустынный,
Я вышел рано, до звезды;
Рукою чистой и безвинной
В порабощенные бразды
Бросал живительное семя —
Но потерял я только время,
Благие мысли и труды...

Паситесь, мирные народы!
Вас не разбудит чести клич.
К чему стадам дары свободы?
Их должно резать или стричь.
Наследство их из рода в роды
Ярмо с гремушками да бич.

Ноябрь 1823 (при жизни не печаталось).

Прочли? Хотите что-нибудь добавить? 
Набоков педантично отмечает:

Строчка «Свободы сеятель пустынный» была 
использована Пушкиным в коротком стихотво-
рении, написанном немного позднее в Одессе, 
в ноябре 1823 г.

Спасибо! Комментатор сообщил: где написа-
но и когда, измерил длину («короткое»). А смысл 
этого короткого?! О том у Набокова ни слова.

Школьники думают, будто «порабощённые 
бразды», «стада» — это крепостные крестьяне, 
рабы... (Извините, придётся уточнить во избежа-
ние неверного понимания. Выражение «школь-
ники думают» — условное. Во-первых, возраст 
«школьников» от 7 до могилы, потому что даже 
если они прочли эти стихи в школе, то никогда 
к ним не возвращаются. Во-вторых, процессы, 
которые происходят у «школьников» в голове, мы 
только из вежливости и по традиции обозначаем 
термином «думают».)

Нет, эти стихи не про крепостных крестьян.
Строчка убежала из «Онегина», где была всего 

лишь «одной из», убежала из стада и превратилась 
в одно из чудес. Перед стихотворением стоит 
эпиграф: Изыде сеятель...

Никаких примечаний Пушкин не сделал, ни-
чего не пояснил. А эпиграф важная вещь (авось 
когда дойдём до главы «Эпиграф», вы ахнете). Уж 
если автор ставит чьи-то слова впереди своего 
произведения, то значит, видит в них огромный 
смысл. Они, эти слова, задают тему (как увертюра), 
настраивают читателя; не только предупреждают 
(как фанфары — выход повелителя), но и говорят 
об идее.

Ну и что вам дал эпиграф? Всё, если вы знаете, 
и ничего — если не знаете. В некоторых современ-
ных изданиях, в конце тома, читателю предлагают 
примечание — как палку слепому. Но толку в палке 
мало, слепой остаётся слепым.

В отличие от нас (поголовно грамотных), 
тогдашние читатели Пушкина не нуждались в 
подстрочных переводах французских, грече-
ских, латинских слов и фраз. И что очень важно: 
сразу понимали, что эпиграф «Изыде сеятель…» 
— это Евангелие, притча Христа. Понимаешь 
эпиграф — стихи воспринимаются иначе. А не 
читавшему Евангелия не поможет и примечание. 
«От Матфея» — и что? Для смеха можно было бы 
написать «от Гегеля» — нынешний читатель даже 
не заметил бы.

Когда я молюсь на незнакомом языке, то, 
хотя дух мой и молится, но ум мой остаётся без 
плода.

Апостол Павел. 1 Кор. 14, 14.

Есть книга, коей каждое слово истолко-
вано, объяснено, проповедано во всех концах 
земли, применено ко всевозможным обстоя-
тельствам жизни и происшествиям мира; из 
коей нельзя повторить ни единого выражения, 
которого не знали бы все* наизусть, которое 
не было бы уже пословицею народов; она не 
заключает уже для нас ничего неизвестно-
го; но книга сия называется Евангелием, — и 
такова её вечно-новая прелесть, что если 
мы, пресыщенные миром или удручённые 
унынием, случайно откроем её, то уже не в 
силах противиться её сладостному увлече-
нию, и погружаемся духом в её божественное 
красноречие. 

Пушкин. 1836
* Эти «все» — увы, совсем не все тогдашние 

50 миллионов жителей империи. 
«Живительное семя» поэта — стихи. И пора-

бощённые бразды, куда без толку падают вдох-
новенные слова, — это грамотные. Вроде бы 
свои. Но глухие. Христос ведь тоже обращался 
не к рабам, а к вольным гражданам. Но они его 
не понимали.

...И поучал их много притчами, говоря: вот, 
вышел сеятель сеять. И когда он сеял, иное упало 
при дороге, и налетели птицы и поклевали то. 
Иное упало на места каменистые и, как не имело 
корня, засохло. Иное упало в терние, и выросло 
терние и заглушило его. Иное упало на добрую 
землю и принесло плод. Кто имеет уши слышать, 
да слышит! 

Ученики сказали Ему: для чего притчами гово-
ришь им? Он сказал: потому говорю им притчами, 
что они видя не видят, и слыша не слышат, и не 
разумеют. 

Вы же выслушайте значение притчи о сеятеле. 
Ко всякому, слушающему слово о Царствии, но 
не разумеющему, приходит лукавый и похищает 
посеянное в сердце его — вот кого означает по-
сеянное при дороге. А посеянное на каменистых 
местах означает того, кто слышит слово и тотчас с 
радостью принимает его; но не имеет в себе корня и 
непостоянен: когда настанет скорбь или гонение за 
слово*, тотчас соблазняется. А посеянное в тернии 
означает того, кто слышит слово, но забота века 
сего и обольщение богатства заглушает слово, и 
оно бывает бесплодно. Посеянное же на доброй 
земле означает слышащего слово и разумеющего, 
который и бывает плодоносен.

Мат. 13, 3-23.
*«Гонение за слово» — это так близко  

Пушкину.

Пушкин рассчитывал, что все знают и по-
нимают, а Христос, как видим, не обольщался. 
Пушкин рассчитывал, что все постоянно читают 
и перечитывают. Эти все тогда — дай бог 1%. (А 
теперь — почти никто.) Текст, который вы сейчас 
читаете, также обращён к одному проценту (или 
к 0,1%). Грамотность стала всеобщей, крепостных 
нету, и что?

Пушкин постоянно и настойчиво указывал 
мне на недостаточное моё знакомство с текстами 
Священного Писания и убедительно настаивал на 
чтении книг Ветхого и Нового Завета. 

Кн. Павел Вяземский.

Святое Писание было на церковнославян-
ском, который в России никогда не был разговор-
ным. Крестьяне и даже многие дворяне читать на 
нём не могли и смысла слов толком не понимали. 
Для них церковная служба была неким колдовским 
обрядом: свечи, дым кадила, уходы и приходы свя-
щенников, чтение непонятного текста, в условных 
местах надо креститься и кланяться. В общем, ом 
мани падме хум. Так и теперь: многие крестящиеся 
никогда не открывали Библию.

Невежда как скажет «аминь» при твоей молит-
ве? Ибо он не понимает, что ты говоришь.

Апостол Павел. 1 Кор. 14, 16.

...Дело не в том, верит ли читатель или нет, и 
в какого бога. Проблема не в вере, а в невежестве. 
«Русь крещена, но не просвещена» — эти слова 
замечательного Лескова не устарели совсем. 

Жить в христианской цивилизации и не знать 
Евангелия — тупая дикость. Это как жить в мире 
денег и не знать арифметики.

Такое знание необходимо человеку самому, 
лично. Начальникам и вождям совсем не надо, 
чтобы «народ» это знал. Поэтому ни в школе, ни в 
университете этому не научат.

Перед не читавшим Евангелие закрыты даже 
«Хроники Нарнии». Гениальная книга Льюиса ка-
жется такому человеку просто сказкой — типа 
очень длинная «Красная Шапочка». Он не видит 
и никогда не узнает, что за куском холста с нари-
сованным супом лежит волшебная страна; он не 
видит в «Хрониках» борьбы с сатаной, смертельной 
вражды христианства с исламом...

Евангелие хорошо бы (по совету Пушкина) 
знать наизусть. Как ключ от родного дома (всегда с 
тобой), как код от своей почты. Иначе не войдёшь, 
даже не увидишь, что тебе пришло важнейшее 
письмо. Мог бы жизнь изменить, но ты его не про-
чёл, даже не знал, что тебе послано. 

Сегодня это называется пароль. Знаешь па-
роль и мгновенно получаешь доступ. Не знаешь 
— всё для тебя закрыто.

Сколько различных слов в мире, и ни одного 
из них нет без значения. Но если я не разумею 
значения слов, то я для говорящего чужестранец, 
и говорящий для меня чужестранец. 

Апостол Павел. 1 Кор. 14, 10-11.

От старого хрыча-прадедушки остался листок 
с письменами (шрифт красивый, но чужой). Но если 
б ты знал арамейский — прочёл бы, где прадед за-
рыл клад, стал бы богаче графа Монте-Кристо.

Вы не верите в Зевса, Аполлона, Афину, 12 
подвигов Геракла, полёт Икара и драку Персея с 
Горгоной-Медузой? Не верите, но ведь знаете. А 
если не знаете, Пушкин для вас — тёмный лес. Точ-
нее — пустыня: стандарт рифмоплёта — любовь/
кровь/морковь/алые розы/зимние морозы.

Грандиозный мир ассоциаций — он или есть, 
или нет. Мир образов — он или есть, или нет.

Скажите человеку «нарисуй мне барашка», 
или «это неправильный мёд», или «Аннушка мас-
ло уже пролила»… Если увидите непонимающее 
лицо — значит, человек не читал. И ваши слова 
никаких ассоциаций, никакого мира образов у 
него не вызывают.

ТВ и ЕГЭ — те, кто вырос в этой угольной 
(чёрной) яме, уже и сами не видят, и детей научить 
не смогут. «Если сам там не был, то и не можешь 
никому дорогу показать». — Так говорил Будда.

Автоматическое понимание эпиграфа о сея-
теле мгновенно включало евангельский контекст, 
колоссальный мир ассоциаций, и стихи воспри-
нимались совсем иначе, чем сегодня.

Так, русскому не надо объяснять, что улич-
ная девушка — это не та, которая идёт по улице 
или подметает её, а та, которая спит за деньги. 
Иностранцу же придётся объяснить вдобавок, 
что уличная девушка — это точно не девушка, 
и что за деньги она не спит, совсем не спит, ни 
минуты. (Я это потому пишу, что уж давненько 
не грешу.)

Свободы сеятель пустынный,
Я вышел рано, до звезды…

После евангельского эпиграфа можно по-
думать, будто это сам Христос говорит от первого 
лица. Но во второй строфе есть важное: 

Паситесь, мирные народы!
Вас не разбудит чести клич.

Это не христианство. Честь — это гордость, а 
не смирение. «Чести клич» — это призыв к бунту: 
против унижений, рабского бесправия. Безуспеш-
ный сеятель чести — Пушкин. 

Неужели он сеет некую свободу (Пушкин 
иронически говорил «слободу») среди крепост-
ных? Народник? Прокламатор? Свободы сеятель 
пустынный… Значит, одинокий. А где ж другие 
сеятели: лицеисты, декабристы?.. Или он сеял 
другую свободу?

В примечаниях академических изданий ска-
зано кратко: «При жизни не печаталось». Стихотво-
рение 14 лет пролежало в столе у Пушкина. Потом 
ещё 30 лежало где-то. Опубликовано в России в 
1866-м. И легко понять почему. Потому что читать 
умели. 

Клич чести! Не равенства и прочих либерте-
фратерните, а чести. Ноябрь 1823. Он ещё не за-
перт в Михайловском. Он на юге среди «своих», 
и — одиночество…

Лермонтов тоже не о крепостных писал. И 
обиделись на стихи не крепостные (немытые) и 
даже не только мундиры голубые (тайная полиция). 
Обиделась рабская элита — духовно крепостные 
господа.

Знаменитые стихи, знаменитые слова, вызы-
вающие у одних бешенство, у других восторг:

Страна рабов, страна господ.

Пишут через запятую (так, будто это две стра-
ны), а надо ставить тире. Или даже равенство. 
Страна рабов = страна господ. Можете переста-
вить — смысл не изменится.

ХХIV. БЛАЖЕНСТВО
«Блажен, кто смолоду был молод» — сегодня 

это произносят как одобрение: молодец, правиль-
но жил. Повторяют поговорку, не помня, что это из 
«Онегина», и вообще не помня «Онегина».

Мы намеренно употребили глагол «произ-
носят» вместо «цитируют». Ибо нет уверенности, 
что произносящий знает-понимает: кого и что 
цитирует.

Произнести может и попугай, если сто раз 
услышит. Но даже самый умный попугай не знает, 
что там дальше. Потому что не читал. А если и 
смотрел в книгу, то видел фигу (не съедобную). 

Однако читая дальше, начинаешь сомне-
ваться: похвала ли? Это сомнение возникает во 
второй половине строфы на словах «выгодно 
женат».

Блажен, кто смолоду был молод,
Блажен, кто вовремя созрел,
Кто постепенно жизни холод
С летами вытерпеть умел;
Кто странным снам не предавался,
Кто черни светской не чуждался,
Кто в двадцать лет был франт иль хват,
А в тридцать выгодно женат;
Кто в пятьдесят освободился
От частных и других долгов,
Кто славы, денег и чинов
Спокойно в очередь добился,
О ком твердили целый век:
N.N. прекрасный человек.

Жениться на богатой, конечно, неплохо, но 
хвалить за это? А ещё ниже «денег и чинов» — то 
есть речь о стяжателе и карьеристе. Нет, Пушкин 
не мог всерьёз хвалить за эгоизм, корыстолюбие, 
показное благонравие. Это ирония! Вот какие мы 
сообразительные, догадались наконец.

Но для первых читателей — диких людей, 
живших 200 лет назад без интернета и даже без 
электричества — для тех дикарей всё было ясно 
с первого слова!

«Блажен» — и каждый читатель (каждый!) 
автоматически и без умственных усилий понимал, 
что именно здесь перефразировано, переиначено 
и написано с издёвкой над армией Молчалиных-
Скалозубов-Фамусовых («Горе от ума» было у 
всех на слуху). 

«Блажен» — и у каждого читателя мгновенно 
возникали в мозгу затверженные с детства Запо-
веди блаженств. Сегодня случается слышать «бла-
женны нищие духом», но напрасно спрашивать, 
что это значит и что там дальше. А это Нагорная 
проповедь. Там — никаких чинов, никаких денег, 
никаких земных выгод. Там всё наоборот. 

Блаженны алчущие правды.
Блаженны чистые сердцем.
Блаженны изгнанные за правду.

Концовка пушкинской строфы прямо (и ко-
нечно, намеренно) грубо противоречит словам 
Христа. У Пушкина блажен тот, О ком твердили 
целый век/ NN прекрасный человек! — то есть тот, 
кто постоянно слышал льстивый одобрямс. 

У Христа блаженны те, кого поносят и го-
нят, блаженны оклеветанные, изгнанные и 
оболганные. 

Кто-то жаждет правды, а кто-то — денег и 
чинов. 

Неважно, верите вы или нет. И уж совсем не 
надо доискиваться, верил ли Пушкин. Дурачьё 
считает его атеистом за «Гавриилиаду» и «Балду» — 
на здоровье. Почитайте Стерна (священника) или 
Аввакума (протопопа) — мало не покажется. 

…Основное население «Онегина» — дворя-
не. Крестьяне тоже попадаются. И не только тот 
знаменитый, замучивший школьников, который, 
торжествуя, на дровнях обновляет путь...

Кричащее отсутствие священников в «Эн-
циклопедии русской жизни» шокирует, когда это 
осознаешь. Численно они были почти равны дво-
рянам, определяли колоссально много: все посты 
и праздники, все главные события в жизни — кре-
стины, исповеди, свадьбы, похороны. Святая Русь, 
Москва златоглавая.

Уж белокаменной Москвы,
Как жар, крестами золотыми
Горят старинные главы. 

Церкви в «Онегине» есть, а священников нет. 
Единственный раз на весь роман попы мелькну-
ли, когда Автор отправил на тот свет так ни разу 
живьём и не появившегося дядю: 

Покойника похоронили.
Попы и гости ели, пили. 

Эти попы — безликие, безмолвные, в церк-
ви не служат; не отпевают, а попивают. Стоит ли 
путать веру с попами? Веры в Бога в «Онегине» 
много, а священников нет. Возможно, это впол-
не сознательное отделение веры от грешных 
служителей. 

Щадя чувства священников, скажем, для яс-
ности, о художниках. Стоит отделять Ван Гога от 
гида. Гид иногда мешает. Он говорит о детстве 
художника, о его родителях, учителях, невзгодах, 
о составе красок, о перспективе, штрихе, мазке, 
цене, ракурсе, сюжете, говорит, говорит... И вы ухо-
дите пустой, не испытав душевного переживания. 
Получили ничтожную информацию, годную лишь 
для кроссворда либо для вздорных застольных 
разговоров («А вы знаете? — Ван Гог отрезал ухо 
брату!» и прочий бред). Многим пришлось испытать 
на себе такие убийственные экскурсии. 

Верил ли Пушкин? У людей нет и не может 
быть стопроцентного ответа на такой вопрос. 
Атеисты, случается, приходят к вере, да ещё как! 
А верующие — всего лишь слабые люди, коле-
блются, да ещё как! 

Одна из потрясающих молитв: Верую! Го-
споди, помоги моему неверию! Логически 
эта фраза абсурдна. Но сердце понимает её как 
родную.

Блажен, кто к концу долгой жизни добился 
денег и чинов, — горькая ирония, насмешка (и 
над добившимся, и над теми, кто так считает, 
так верит) — это начало Восьмой главы. Но вот 
финал романа:

Блажен, кто праздник жизни рано
Оставил, не допив до дна
Бокала полного вина,
Кто не дочёл её романа
И вдруг умел расстаться с ним,
Как я с Онегиным моим.

Это последние 6 строк. Самые последние. 
Блажен ушедший рано и по собственной воле. 
«Вдруг» — это решительно и сразу. Тут уж не иро-
ния. Тут настоящее, хоть и горькое, — а не пустое, 
пусть бы и правильное.

Верил ли Пушкин? Всегда ли? Правильно ли? 
Оставьте, займитесь собой. Главное — он целиком 
и полностью человек христианской цивилизации 
— то есть морали. 

Вспомните, в нашем романе «Немой Онегин», 
в ХII главе «Любовь к народу», мы споткнулись на, 
казалось бы, неожиданном последнем слове про-
граммного стихотворения «Поэт и толпа». Первое 
название «Чернь», печатается под эпиграфом 
Procul este, profani — прочь, невежды (лат.). После 
клеймящих слов о публике: чернь тупая, бессмыс-
ленный народ, злы, неблагодарны, клеветники, 
кастраты — вдруг: 

Мы рождены для вдохновенья,
Для звуков сладких и молитв. 

«Мы» — это Пушкин прямо о себе: вот для 
чего рождены мы — настоящие поэты.  

ХХV. ПУСТЫНЯ 
Татьяна живёт в деревне, пишет знаменитое 

письмо. 

Никто меня не понимает! 

И это она не только о домашних (которые нас 
всегда не понимают), но и о соседях. 

Гостей не слушает она
И проклинает их досуги,
Их неожиданный приезд
И продолжительный присест.

Потом она переехала в Первопрестольную. И 
что же? В деревне её никто не понимал, а в Москве 
она никого не понимает. 

Татьяна вслушаться желает
В беседы, в общий разговор;
Но всех в гостиной занимает
Такой бессвязный, пошлый вздор;
Всё в них так бледно, равнодушно;
Они клевещут даже скучно;
В бесплодной сухости речей,
Расспросов, сплетен и вестей
Не вспыхнет мысли в целы сутки,
Хоть невзначай, хоть наобум;
Не улыбнётся томный ум,
Не дрогнет сердце, хоть для шутки.
И даже глупости смешной
В тебе не встретишь, свет пустой.

В этой строфе два человека. Провинциалка, 
которая безуспешно пытается понять, и Пушкин, 
которому всё совершенно ясно, — он даже не диа-
гноз ставит, а выносит приговор: неизлечимо. 

Это — патриархальная Москва. А что светский 
Санкт-Петербург? 

Тут был, однако, свет столицы,
И знать, и моды образцы,
Везде встречаемые лицы,
Необходимые глупцы…

Деревенский сброд и великосветский раут. 
С одной стороны, ничего общего, а с другой — 
никакой разницы.

Свободы сеятель пустынный… — это не Саха-
ра, там свободу не сеют. Эта пустыня не из урока 
географии. «Духовной жаждою томим, в пустыне 
мрачной я влачился…» — это не в Каракумах. Ду-
ховная жажда — это в толпе. 

Тьма — отсутствие света. Тьма — слишком 
много людей (тьма народу и всякого такого сбро-
ду). Они гасят разум; толпа — неодушевлённое. 
(Люди — кто, а толпа — что.) Толпа — самая 
мрачная бесплодная пустыня. Одиночество в 
толпе — бессмысленно и тошнотворно. Вот от-
куда хандра, тоска главного героя. Ну и Онегина 
заодно. 

Настоящее одиночество плодотворно. 

Пушкин — жене
21 сентября 1835. Михайловское 
Ты не можешь вообразить, как живо рабо-

тает воображение, когда сидим одни между 
четырёх стен, или ходим по лесам, когда никто 
не мешает нам думать, думать до того, что 
голова закружится...

Пушкин называет местность, где живут Татья-
на и Онегин, — пустыней. Для Ленского это тоже 
пустыня. Юный поэт едва нашёл одного слушателя, 
да и то циника.

В пустыне, где один Евгений
Мог оценить его дары,
Господ соседственных селений
Ему не нравились пиры,
Бежал он их беседы шумной.
Их разговор благоразумный
О сенокосе, о вине,
О псарне, о своей родне,
Конечно, не блистал ни чувством,
Ни поэтическим огнём,
Ни остротою, ни умом,
Ни общежития искусством;
Но разговор их милых жён
Гораздо меньше был умён.

Какая интересная пустыня! Полно пирую-
щих (и беседующих!) соседей. Но они — пошлые 
обыватели. А бабы (тут Автор очень груб) вообще 
дуры. Феминистки, простите Пушкина.

Это пустыня — потому что с ними не о чем 
говорить. В такой пустыне (хотя кругом полно 
помещичьих усадеб) мается Костя Треплев после 
измены и бегства Нины; впрочем, и с ней говорить 
ему было не о чем («Чайка»). Такая же пустыня — 
многомиллионный город. 

Но чаще занимали страсти
Умы пустынников моих. 

Пустынники эти — Онегин и Ленский. Онегин 
действительно одинок, но у Ленского ведь есть 
горячо любимая Оля. Какой же он пустынник? Где 
ж тут одиночество? Это одиночество называется 
никто меня не понимает. Ольга не читала стихов 
жениха.

Владимир и писал бы оды, 
Да Ольга не читала их. 

А что Ленский рассказывает Онегину о 
любимой? 

Ах, милый, как похорошели
У Ольги плечи, что за грудь!
Что за душа!.. Когда-нибудь…

Юношеский восторг по поводу девичьей 
груди вполне понятен. Понятно и то, что Ленский 
смутился от собственной откровенности и срочно 
поправился: «Что за душа!» Но ни здесь, нигде — 
нет ни слова о душе Ольги, о разговорах с нею. Это 
так понятно. С Олей не о чем говорить. И лучше 
не говорить, чтобы не разочаровываться. Она 
мила, и только.

Глаза как небо голубые,
Улыбка, локоны льняные,
Движенья, голос, лёгкий стан,
Всё в Ольге... но любой роман
Возьмите и найдёте верно
Её портрет: он очень мил,
Я прежде сам его любил,
Но надоел он мне безмерно.

Ради справедливости скажем, что надоел 
он Пушкину, а Ленскому надоесть не успел. И 
не успеет.

Татьяна, Ленский, Онегин... Все четыре героя 
«Онегина» — в пустыне. И только они.

Думающий и чувствующий человек неиз-
бежно попадает в пустыню. Она всегда ждёт за 
дверью — только выйди. Максудов (у Булгакова 
в «Театральном романе») пошёл на вечеринку 
знаменитых писателей и пришёл в ужас: о чём 
они говорят?! — сплетни и пошлость, и боле 
ничего.

— Про Париж! Про Париж! Ещё! Ещё!
— Ну а дальше сталкиваются оба эти мошен-

ника на Шан-Зелизе, нос к носу... Табло! И не успел 
он оглянуться, как этот прохвост Катькин возьми 
и плюнь ему прямо в рыло!..

— Ай-яй-яй!
— Нуте-с, и от волнения, он неврастеник 

ж-жуткий, промахнись, и попал даме, совершенно 
неизвестной даме, прямо на шляпку...

— На Шан-Зелизе?!
— Подумаешь! Там это просто! А у ней одна 

шляпка три тысячи франков! Ну конечно, госпо-
дин какой-то его палкой по роже... Скандалище 
жуткий!

Вернувшись с вечеринки самых успешных 
писателей страны, Максудов (рабочая копия своего 
автора, даже более точная, чем Онегин — своего) 
всю ночь ворочается — не может пережить. 

Я вчера видел новый мир, и этот мир мне 
был противен. Я в него не пойду. Он — чужой мир. 
Отвратительный мир!

Те же самые чувства испытывал Мопассан. 
Но он был невероятно свободнее, чем Пушкин и 
Булгаков. Свободен от царской цензуры, свободен 
от советской. Мог трогать и веру, и политику. 

...Что может быть страшнее застольных раз-
говоров? Я живал в отелях, я видел душу чело-
веческую во всей её пошлости. Поистине нужно 
принудить себя к полному равнодушию, чтобы 
не заплакать от горя, отвращения и стыда, когда 
слышишь, как говорит человек. Обыкновенный 
человек, богатый, известный, пользующийся по-
чётом, уважением, вниманием, довольный собой 
— ничего не знает, ничего не понимает, но рас-
суждает о человеческом разуме с удручающей 
спесью.

До чего же нужно быть ослеплённым и одурма-
ненным собственным чванством, чтобы смотреть 
на себя иначе, чем на животное, едва перегнавшее 
остальных в своём развитии! Послушайте их, когда 
они сидят вокруг стола, эти жалкие создания! Они 
беседуют! Беседуют простодушно, доверчиво, 
дружелюбно и называют это обменом мыслей. 
Каких мыслей? О погоде! А ещё?

Я заглядываю им в душу и с дрожью отвра-
щения смотрю на её уродство, как смотришь на 
банку, где в спирту хранится безобразный заро-
дыш монстра. Мне чудится, что я вижу, как мед-
ленно, пышным цветом распускается пошлость, 
как затасканные слова попадают из этого склада 
тупоумия и глупости на их болтливый язык и от-
туда в воздух...

Их идеи, самые возвышенные, самые торже-
ственные, самые похвальные, разве это не бес-
спорное доказательство извечной, всеобъемлю-
щей, неистребимой и всесильной глупости?

Вот их представление о боге: неискусный бог, 
который испортил свои первые создания и заново 
смастерил их; бог, который выслушивает наши 
признания и ведёт им счёт; бог — жандарм, иезуит, 
заступник; и далее — отрицание бога на основании 
земной логики, доводы за и против; летопись веро-
ваний, расколов, ересей, философий, утверждений 
и сомнений; детская незрелость теорий, свирепое 
и кровавое неистовство сочинителей гипотез; 
хаос раздоров и распрей; все жалкие потуги этого 
злополучного существа, неспособного постигнуть, 
провидеть, познать и вместе с тем легковерного, 
неопровержимо доказывают, что он был брошен 
в наш ничтожный мир только затем, чтобы пить, 
есть, плодить детей, сочинять песенки, и от нечего 
делать убивать себе подобных.

Мопассан. На воде. 1888.

 Прошло 130 лет. Попробуйте что-нибудь 
добавить в этот портрет общества. Кто-то даже 
решит, что это не тот Мопассан, который десяти-
летиями манил советских подростков. А можно 
подумать, что он переписал прозой фрагмент 
из «Онегина»: 

...В мертвящем упоеньи света,
Среди бездушных гордецов,
Среди блистательных глупцов,
Среди лукавых, малодушных,
Шальных, балованных детей,
Злодеев и смешных и скучных,
Тупых, привязчивых судей,
Среди кокеток богомольных,
Среди холопьев добровольных,
Среди вседневных, модных сцен,
Учтивых, ласковых измен,
Среди холодных приговоров
Жестокосердой суеты,
Среди досадной пустоты
Расчётов, дум и разговоров,
В сём омуте, где с вами я
Купаюсь, милые друзья. 

Попробуйте что-нибудь добавить. Обыщите 
всё ТВ, весь FB и др., и пр. У Толстого в «Войне и 
мире», у Мопассана в «На воде» схожая расправа 
со светской чернью занимает много страниц, а 
здесь чуть больше строфы.

«Среди холопьев добровольных». Вот они 
— порабощённые бразды: добровольные рабы, 
а не крепостные. 

...В XIX веке Париж был столицей мира. Вели-
кий писатель пишет самому знаменитому (старший 
товарищ — младшему).

Флобер — Мопассану. 
Увы, друг мой, все мы в пустыне. Никто 

никого не понимает, никто никого не слышит. 
И каковы бы ни были порывы наших сердец 
и призывы наших уст, — мы всегда будем 
одиноки.

Продолжение следует.  
Начало см. 2, 9, 16, 23, 30 октября,  

8, 13 и 20 ноября.

КНИЖНАЯ 
СТРАНИЦА
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СКАНДАЛТЕМА ДНЯ

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Место, где подрабаты-
вал студент Шурик в комедии. 4. Процедура 
«реанимации» замерзшего автомобильного 
двигателя. 10. И деревня, и хутор, и кишлак. 
11. Драгоценный камень зеленого цвета. 13. 
Два музыканта «в одной упряжке». 14. Лучшая 
пора для лыжных прогулок. 15. Осадочная 
горная порода, состоящая преимущественно 
из кальцита. 16. Пляжник, предпочитающий 
загар без белых пятен. 18. Антилопа, оби-
тающая в степях Казахстана. 20. Маленькая 
ночная бабочка, летящая на огонек. 22. Стишок, 
«выбирающий» водящего в детской игре. 23. 
Человеколюбие в творчестве писателя. 24. 
Легкомысленная красавица, с которой не о 
чем поговорить. 27. Крутой и глубокий обрыв. 
30. «Пришелец» во время еды. 32. «Живой 
буксир» на картине Репина. 34. Путь движе-
ния космического корабля. 35. Космонавт на 
американский лад. 36. Бледный «холст» перед 
визажистом с косметикой. 38. Обитель бе-
глого старообрядца. 39. Тропический плод в 
роллах. 40. Венценосная Несмеяна в сказке. 
41. «Тяжелый брат» молотка. 42. Помидорчики 
в торфяных горшочках.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Другое название холодца. 
2. «Подписка» монаха на безбрачие. 3. Правая 
сторона бухгалтерских счетов. 5. Старая песня, 
исполненная по-новому. 6. Товар, который еще 
в пути. 7. Изгнание безбилетного пассажира 
из трамвая. 8. Красавица, подарившая внуков 
свекрови и свекру. 9. Врач, который помогает 
похудеть своим пациентам. 10. Бутерброд, 
покрытый ломтиком хлеба. 12. Вывод, сделан-
ный после обследования больного. 17. Ткань, 
которую избегает любительница натуральных 
хлопка и шелка. 19. Временный хозяин земли. 
20. Симпатичная девушка. 21. Удобство и уют 
одним словом. 25. Моллюск, которым хорошо 
закусывать шабли. 26. Боксерский удар в под-
бородок. 27. Стихотворение Чуковского, где 
«свинки замяукали, а кошечки захрюкали». 28. 
«Мясорубка» для затупившихся карандашей. 
29. Черный памятник в названии произведения 
Ремарка. 31. Натюрморт, висящий на стене. 33. 
«Четверной лутц — тройной тулуп» в программе 
фигуриста. 34. Объявление о несостоявшемся 
кинопоказе. 37. Паршивка, которая все стадо 
портит. 38. Реальная перспектива для ветхого 
здания.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Позиция. 4. Сарказм. 10. Сюрприз. 11. Разгром. 13. Спам. 14. Тигр. 15. 
Ренессанс. 16. Графит. 18. Творец. 20. Путевка. 22. Виселица. 23. Ротмистр. 24. Блудница. 
27. Приманка. 30. Алгебра. 32. Спектр. 34. Печник. 35. Узурпатор. 36. Овал. 38. Утро. 39. 
Сибарит. 40. Колбаса. 41. Кушанье. 42. Огласка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Присяга. 2. Изюм. 3. Импорт. 5. Август. 6. Крот. 7. Матрица. 8. Известка. 9. 
Бруствер. 10. Салазки. 12. Мигрант. 17. Интендант. 19. Вышивание. 20. Причина. 21. Актриса. 
25. Ловелас. 26. Алгоритм. 27. Поблажка. 28. Комната. 29. Осколок. 31. Окрошка. 33. Ругань. 
34. Пробег. 37. Лига. 38. Уста.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Возраст. 4. Оборона. 10. Острота. 11. Регресс. 13. Сила. 14. Кино. 15. 
Керосинка. 16. Ангина. 18. Скобка. 20. Занавес. 22. Охранник. 23. Лунатизм. 24. Попутчик. 
27. Кавардак. 30. Арсенал. 32. Сериал. 34. Сканер. 35. Избранник. 36. Джип. 38. Сноб. 39. 
Капитал. 40. Диктант. 41. Капитан. 42. Бригада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Верстак. 2. Ряса. 3. Сорока. 5. Баркас. 6. Риск. 7. Ажиотаж. 8. Заложник. 9. 
Произвол. 10. Олигарх. 12. Симбиоз. 17. Незабудка. 19. Кустарник. 20. Заначка. 21. Сеновал. 
25. Озорник. 26. Кастрюля. 27. Канонада. 28. Абонент. 29. Всадник. 31. Трибуна. 33. Личина. 
34. Скутер. 37. Пани. 38. Снег.
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предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издадим

книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т. 8(495)185-11-77

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

приглашаю
❑ водитель кат. В на ГАЗ. 

Оформление по ТК РФ. 
т. 8-903-205-00-29, 
8-985-105-46-88, 
8-916-609-28-46

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

❑ часы, иконы, янтарь 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги, открытки, 
календарики, фарфор б/у 
куплю 
т. 8-903-777-32-88.

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02

продаю

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых!
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
м. "Текстильщики" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-903-222-57-76

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30

27 ноября в 19.30 
на «Открытие 
Арена» начнется 

центральный матч тура, да и 
вообще самое интригующее 
противостояние нашей 
Премьер-лиги. «Спартак» 
принимает «Зенит» с очевидным 
намерением победить, дабы 
сократить 5-очковое отставание 
от конкурента. У питерцев свои 
резоны: необходимо догонять 
лидирующий «Локомотив». 
Предстоящий поединок и 
выступление москвичей в 
Лиге чемпионов мы обсудили 
с заслуженным тренером 
России, под началом которого 
красно-белые выиграли самое 
памятное «золото» в российской 
истории.

— Не совсем по-
нял истерии, воз-
никшей по поводу 
ничьей «Спартака» 
с «Марибором» в 
Лиге чемпионов. 
Да, сыграли не-
важно, пропустили 
обидный гол на по-
следних секундах, 
но ведь стратегиче-
ски ничего не поме-
нялось. «Спартаку» 
нужно побеждать 
в Ливерпуле, что 

было бы столь же необходимо, не упусти даже 
москвичи победу над словенцами. 

— Здесь надо говорить не об одном москов-
ском матче, а об итогах всего противостояния с 
«Марибором». Потеряны не два, а четыре важ-
нейших очка, в то время как другие претенденты 
не лишились ни одного. А это уже совсем другой 
расклад перед заключительным туром. «Спартак» 
позволил непозволительную «роскошь» и значи-
тельно осложнил себе жизнь.

— Вопрос пропущенных на последних 
минутах мячей остается весьма болезненным 
для «Спартака». Их уже 14, начиная примерно 
с 75-й минуты… Что это — пробелы в физи-
ческой подготовке или какие-то тактические 
просчеты?

— В какой-то степени можно грешить на 
«физику», но в большей — на концентрацию. Точ-
нее, ее отсутствие. Не могу сказать, что спарта-
ковцы сильно устают к концу игры. Нет, просто 
обыкновенная беспечность. Как это понять: пять 
минут назад была яростная, атакующая игра, 
но чудесным образом в один момент все про-
пало? Сопернику дышать не давали, за центр 
поля не выпускали, как вдруг решили отойти 
назад, сохранять счет… В итоге — пропускаем. 
Вообще вторые таймы — это какое-то проклятие 
для «Спартака»!

— Вот к расхлябанности я бы в большей 
степени отнес еще одну удивительную для 
«Спартака» цифирь: уже 9 упущенных по-
бед за едва переваливший экватор сезон. 
Ну совсем, прямо скажем, не чемпионская 
тенденция!

— К тому и веду, что теряем очки, когда побе-
да уже, казалось бы, в кармане. И вдруг ляпы такие 
совершаются, что диву даешься. Я слышал воз-
мущение трибун: можно раз-два так пропустить, 
но не в каждом же втором матче! Против «Динамо», 
«Локомотива», «Тосно» вообще 2:0 вели… С такими 
провалами чемпионом точно не станешь.

— В вашу бытность футболистом спады у 
«Спартака», конечно, тоже случались. Но это 
были скорее некие функциональные ямы, из 

которых команда выбиралась несколько не-
дель. Сейчас же какая-то череда идет в высту-
плении почти всех наших лидеров: то плохая 
игра, то хорошая… Почему нет стабильности 
или хотя бы таких провалов, которые имеют 
логическое объяснение?

— Мне это тоже удивительно. Но здесь, мне 
кажется, не спад скорее, а некая потеря игрового 
тонуса. Поэтому внезапно и перестраиваемся на 
какую-то чуждую оборонительную систему. А надо 
продолжать идти вперед, не давая сопернику от-
дышаться. Выскажу еще парадоксальную мысль: 
спартаковцев крупная победа над «Севильей» 
надломила. Уверовали в свои силы настолько, 
что случилась переоценка собственных возмож-
ностей. А мы видим, что и более мастеровитые 
команды могут оконфузиться, ведя даже с круп-
ным счетом. 

— После яркой победы в «Краснодаре» 
Каррера поменял, волей или неволей, че-
тырех игроков «основы». Имеет ли тренер 
право на такую ротацию применительно к 
Лиге чемпионов, где не только очки разы-
грываются, но и внушительные деньги за 
эти очки?

— Мы не знаем внутреннего состояния 
игроков. Был ли на сто процентов готов тот же 
Глушаков? Но именно с его выходом на поле и 
появлением Зобнина завязалась игра. Словен-
цы, безусловно, самым тщательным образом 
проанализировали матч в Краснодаре. Поэтому 
до предела насытили центр, откуда у «Спартака» 
проходили разрезающие передачи. И об этот 
мощный кулак разбивались до поры до времени 
все атакующие попытки. Но во втором тайме ак-
тивно заиграли на флангах Комбаров и Зобнин, 
оттуда пошли угрозы, вследствие чего противнику 
пришлось несколько сместить акценты. Хотя даже 
при забитом мяче Зе Луиша мы видели, какая 
скученность была в штрафной, сколько отскоков 
мяча ему предшествовало.

— Едва восстановившийся Зобнин во вто-
рой раз подряд выходит на замену играть 
правым защитником. Неужели нет никакой 

другой возможности компенсировать отсут-
ствие травмированного Ещенко — не в ущерб 
обороне и самому Зобнину? Мы-то знаем, на 
что он способен в середине поля!

— Возможно, не до конца готов для выполне-
ния иных задач. Не просто так, думаю, и Глушаков 
появился лишь во втором тайме. Видимо, только 
на такое время их и могло хватить. 

— Матч первого круга в Питере «Спартак» 
проиграл со счетом 1:5. Такой конфуз сыграет 
в понедельник какую-то роль — или просто 
будут играть за вожделенные очки?

— Вряд ли футболисты будут держать в голове 
желание взять реванш. Для «Спартака» вопрос 
стоит так: или продолжаем гонку за чемпионство, 
или окончательно отваливаемся от лидирующей 
группы.

— В Краснодаре «Спартак» забивал после 
стремительных контратак, как, впрочем, и в 
Москве «Севилье». Не стоит ли взять сегод-
ня на вооружение такую тактику, отдав мяч 
«Зениту»?

— Красно-белые играют в очень разумный, 
быстрый, острый футбол, когда команда напротив 
тоже стремится к победе. Тогда можно принять и 
контратакующую игру. Зачастую «Спартак» имеет 
большое территориальное преимущество, что 
его отчасти и расслабляет. Поэтому лучше, когда 
соперник не отсиживается в обороне. А «Зенит» 
отсиживаться точно не будет. При этом считаю, 
что по большому счету оба итальянца сыграют от 
обороны — это у них в крови. 

— Ничья кого-то устраивает?
— В большей степени, разумеется, «Зенит», 

который сохранит при этом свои нынешние по-
зиции. Но если питерцы недооценивают «Локо» 
— это их большая ошибка. Я еще перед началом 
сезона сказал, что «железнодорожники» будут 
бороться за чемпионство. Семин прекрасно знает 
этот чемпионат, грамотно расставляет акценты. 
Команда прекрасно готова физически и распола-
гает отменным подбором молодых мастеровитых 
футболистов. Поэтому «Зениту» тоже не рекомен-
дуется терять очки.

— Излишне спрашивать, на чьей стороне 
ваши симпатии…

— Разумеется. Поэтому надеюсь, что на этот 
раз мои желания совпадут со спартаковскими 
возможностями. 

«Правда за нами. Сочи-2014» и «Лена и 
Александр, вы лучшие!» На скелетоне с 
такими надписями Никита Трегубов за-
воевал серебряную медаль на этапе Кубка 
мира в канадском Уистлере, уступив лишь 
спортсмену Южной Кореи Юн Сун Бин. 
Проиграли этот этап и братья Дукурсы. 
Посвятил Никита награду коллегам по 
сборной Никитиной и Третьякову. 
Все наши спортсмены, принявшие участие в 

этапе, выступали на подобных скелетонах. Обыгры-
вать принципиальных соперников (а Никита опере-
дил и Томаса Дукурса, ставшего после дисквалифи-
кации Третьякова бронзовым призером Сочи-2014, 
и Мартинса Дукурса, получившего золотую медаль, 
отобранную у Саши) и говорить о невиновности до-
ступными способами — единственное, что могут 
сделать наши ребята в сложившейся ситуации.

Перед самой жеребьевкой этапа Кубка мира в 
Канаде Третьякова и Никитину отстранили от стар-
тов. В ночь с четверга на пятницу Международная 
федерация бобслея и скелетона приняла решение 
о временном отстранении от участия в Кубке мира и 
прочих соревнований под эгидой IBSF четверки рос-
сийских скелетонистов. Накануне МОК объявил, что 
лишил Александра Третьякова и Елену Никитину со-
ответственно «золота» и «бронзы» Олимпиады-2014 
в Сочи и пожизненно отстранил от участия в Играх 
из-за нарушения антидопинговых правил вместе с 
Марией Орловой и Ольгой Потылицыной. 

Приговор Александру Третьякову и скелетони-
стам России ударил наотмашь. Сотрясать воздух 
вопросами — за что, почему, где же доказатель-
ства? — уже трудно. Не первый день, месяц и даже 
год их задаем. Хотя они, эти вопросы, все равно 
мозг сверлят. 27 ноября МОК обещает опублико-
вать доказательства по первым делам. Правда, 
международная федерация лыжников, ознакомив-
шись с ними, снова назвала их недостаточными. У 
IBSF, правда, отстранившей спортсменов вслед 
за МОК от стартов, в отличие от FIS, может быть 
свое мнение.

А сегодня — просто больно. Так было после 
решения по лыжникам во главе с Александром 
Легковым, так и сейчас — когда отняли спортивную 
жизнь у Александра Третьякова и его коллег по 
сборной. Да и спортивную ли только?

Саша Третьяков — это легкие спорта. Он по-
добными спортсменами дышит. Саша ведь просто 
повернут на своем скелетоне. На этих жутких для 
многих секундах, когда он несется вниз головой. На 
этом стремительном миге, ради которого впахивает 
ежедневно. Кто-то вообще назовет его парнем не 
от мира сего. Кто не умеет так жить — отдаваясь 
любимому делу целиком.

После победы в Сочи Саша скажет: «Уходить 
не собираюсь. Стимул дальше заниматься есть. 
Здоровье позволяет, силы и желание дальше тре-
нироваться и соревноваться есть. Месяц отдохну, и 
меня обратно потянет на стадион тренироваться и 
соревноваться. Скелетон — это моя жизнь». Никто 
не удивится. Потому что все это знали.

В декабре прошлого года Григорий Родченков 
заявил, что разработал смесь из трех препаратов, 
которые смешивались со спиртными напитками. И 
предоставил список («Дюшес») спортсменов, упо-
треблявших «коктейль» перед Играми в Сочи. 

Представить, как Третьяков недоворачивает по 
договоренности с кем-то крышечку своей тестовой 
пробирки на сколько-то щелчков, чтобы ее затем 
открыли «нужные» люди, не могу. Как полощет рот 
«коктейлем Родченкова» перед самым главным 
стартом в своей жизни — домашними Играми, 
тоже не могу. 

И когда впервые прозвучали обвинения в адрес 
Третьякова, Александр спокойно скажет: «Я ни разу 
в жизни Родченкова не видел. Даже не знал до этого 
года, что такой человек есть. Сначала удивился, 
конечно, — странно слышать такие обвинения от 
человека, которого не знаешь». 

Саша в скелетоне — не человек с улицы, не 
случайный победитель Олимпийских игр, который 
внезапно всех победил. На протяжении многих лет 
доказывал свою силу: и чемпионом мира был, и Ев-
ропы, и победителем общего зачета Кубка мира, не 
сдал ни одной грязной пробы. А теперь — изгой.

В 2007 году, когда про скелетон в России за-
говорили благодаря Третьякову, Саше был 21 год, 
но он — уже чемпион мира среди юниоров, чемпион 
Европы, третий призер розыгрыша Кубка мира-
2006/07. Он был в России один такой, но заявлял, 
что скелетон будет развиваться стремительно. И 
без устали, когда оказывался в Москве, проводил 
ликбез для журналистов, убеждая, что скелетон — 
«нормальный такой вид спорта, не для отвязных, а 
для фанатичных. Приходит техника, ты ложишься, 
пробуешь — вот ручка давит, еще чего-то неудоб-
ство вызывает. Все учитывается, все подгоняется. 
Никто потом ничего не скрывает, общая комната 
существует для всей техники, никто ее под подушку 
не прячет. А что у нас воровать? Технологию? Да 
и знаете, наш вид спорта — какой-то уважитель-
ный, что ли. Может, потому что случайные люди 
не приходят?»

Сегодня слово «уважительный», он, наверное, 
уже не скажет. Случайных людей, конечно, в скеле-
тоне нет, но воспитаны все, конечно, по-разному.

Я слушала его тогда, все время улыбаясь. И по-
тому, что Третьяков сам улыбался — так проявлялось 
смущение от внимания. (Оно и потом останется, 
когда за плечами будет уже множество взрослых 
трасс, побед, признание, первая олимпийская 
награда — бронзовая — в Ванкувере.) И потому 
встретить столь увлеченного человека, который 
не готов рассказывать о себе, любимом, но зато о 
деле — сколько угодно, всегда симпатично. А если 
вы хоть раз видели Сашу хотя бы по телевизору, 

понимаете, о чем я: понтов нет, философского по-
зерства — тоже. Есть собственная позиция, досто-
инство и дружелюбие. И еще — «никаких сомнений, 
что это мой вид спорта, не возникает. Не могу жить 
без него, я фанатик». Да уж, лед в двух сантиметрах 
от лица, скорость — это его.

Я, как и многие, практически ничего про ске-
летон тогда не знала, потому и спросила о допинге 
— бывают ли нарушения? Ответ рассмешил: «Од-
нажды поймали спортсмена из США — он приме-
нял средство от облысения. Потом доказали, что 
это было именно лечебное средство для волос и 
что запрещенный препарат входил в его состав, 
поэтому допустили американца к стартам снова. 
Да нет нам никакого смысла принимать допинг. Все 
можно наработать только годами и собственным 
телом».

…Перед Олимпийскими играми в Сочи Саша 
был уже мудрым спортсменом, умеющим анализи-
ровать каждое движение. «И компьютерные про-
граммы, и ноги делают одно дело. Нельзя отказаться 
от одного и зациклиться на другом. Они не взаимо-
заменяемые. Надо прийти перед тренировкой, по-
сле нее посидеть, посмотреть на вираж, понять, как 
лучше его пройти. Чтобы ты вышел на старт, набрал 
скорость и на оптимальной скорости прошел этот 
вираж — выше, ниже… Потоки воздуха меняются от 
любого шевеления тела. У нас много всяких разных 
способов тренировок. Вот прошелся по трассе нога-
ми, размялся. Потом ходишь и конкретные участки 
смотришь, которые тебя интересуют. А начинается 
все с комнаты. Ложишься — хочешь с открытыми, 
хочешь с закрытыми глазами — и едешь мысленно 
по трассе. Нужно показать время, как на реальной 
тренировке. Работаешь телом, вспоминаешь каж-
дый поворот, рядом стоит тренер с секундомером, 
засекает время. В голове все фиксируется, поэто-
му время может и совпадать. Потом — тяжелая 
атлетика, легкая атлетика, иногда на стартовую 
эстакаду вывозят. Прыжки, бег, спринт… Летом у 
нас — стартовая эстакада. По рельсам катимся. По-
садку отрабатываем. Трасса зимой — от километра 
200 метров до двух, а эта — метров сто. Разогнался, 

и все — тормозишь…»
А на чемпионате мира перед Играми в Сочи 

Александр стал первым, оставив все же лидера вида 
Мартинса Дукурса из Латвии с «серебром» (третье 
место завоевал тогда Сергей Чудинов).

На этом чемпионате мира Саша лидировал 
в трех заездах. Но даже в минуты радости после 
победы пытался смотреть на ситуацию со сторо-
ны. «В третьем заезде мне повезло, потому что 
Мартинс ошибался. Не знаю, с чем это было свя-
зано. Возможно, нервы его подвели. Хотя дело не 
только в этом, я ведь тоже на месте не стою, опыт 
накапливаю. Сейчас уже не только старт у меня 
хороший, многому научился. И по прохождению 
подтянулся. Когда-то тонкости спуска плохо до 
меня доходили, было тяжело. Приходил, смотрел, 
менял принципы работы и — думал. Со временем 
начал понимать, где нахожусь, на том или ином 
повороте… Не могу сказать, когда почувствовал 
уверенность. Это постепенно ведь происходит. 
Оп, меня осенило, научился ездить — так в одно-
часье не бывает».

Теперь он знает, что бывает по-другому: в одно-
часье десять лет карьеры, насыщенной победами 
и призовыми местами, летят в пропасть. 

 «Как вообще можно говорить об алкоголе в 
нашем виде спорта, где мгновенная реакция решает 
все, и тебя может просто размазать по желобу, если 
сделаешь одно неверное движение? — цитирует 
официальный сайт Федерации бобслея России 
Сергея Чудинова (сегодня он — тренер), который 
выступал на заседании комиссии МОК, вынесшей 
приговор нашим скелетонистам. — Я вообще не по-
нимаю, зачем, будучи мировыми лидерами и имея 
преимущества на своей трассе, так рисковать?»

…Остро хочется заглянуть в будущее: как все, 
что происходит сегодня с разбирательствами по 
поводу Сочи-2014, будет оценено позже? И нами, и 
не нами. Кто еще, кроме информированного Григо-
рия Родченкова, за это время заговорит? И до чего 
договорится? Кто повинится, у кого будут просить 
прощения? А сегодня — просто больно.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ
С Михаилом 
ПУКШАНСКИМ

СБРОШЕННЫЕ
С ТРАССЫ
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ЗАЯВЛЕНИЯ РОДЧЕНКОВА...
В обоснованности вновь высказанных 

претензий помогает разобраться спортив-
ный менеджер и постоянный эксперт «МК» 
Павел НЕСТЕРОВ, представляющий инте-
ресы целого ряда молодых и уже известных 
спортсменов.

— Насколько в принципе необходимо 
употребление допинга в футболе?

— Это просто глупо — отвечу так. Потому что 
допинг-контроль очень жесткий. К тому же допинг, 
как вы понимаете, применяют для достижения 
высших результатов. К сожалению, примени-
тельно к нашему футболу о таких достижениях 
говорить не приходится. Сильно сомневаюсь, что 
Родченков может что-то новое сказать… 

— Каково, на ваш взгляд, возможное 
развитие событий?

— Думаю, никакого развития не будет. На 
допинг футболистов проверяют регулярно. После 
игр сборной, после еврокубков… Там контроль 
очень четкий. Нареканий никогда не было. Един-
ственный прецедент — с Романом Еременко, и 
вот он наказан по полной программе. Да и то, 

что найдено у него, — это же не допинг (футбо-
листа ЦСКА и сборной Финляндии поймали на 
кокаине. — «МК»)… Все быстро обнаруживается, 
видите. И если бы какой-то допинг был — его бы 
быстро выявили.

Такое впечатление, что у Родченкова — про-
сто агония. Он оказался уже не нужен Западу и 
сжег себе все мосты в России. Я далек от того, 
чтобы считать спортсменов невинными жертва-
ми, но то, в какой форме скандал подается в МОК, 
говорит, что это специально организовано. Да и 
новое заявление — явно к жеребьевке чемпио-
ната мира… Как сказал бы один телеведущий: 
«Совпадение? Не думаю».

— Так чемпионат мира у нас могут 
отобрать?

— Убежден, что нет. Поздно уже: жере-
бьевка совсем скоро — 1 декабря в Кремле. 
Но испортить нам настроение постараются по 
максимуму.

Анастасия КЛЮКИНА.
ПОДРОБНЕЕ   

на сайте 

Никита Трегубов 
посвятил награду 
коллегам по сборной 
Никитиной и Третьякову
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Игорь Артемьев (1961), руководитель Феде-
ральной антимонопольной службы
Майк Бордин (1962), барабанщик Faith No 
More
Борис Гребенщиков (1953), рок-музыкант 
(«Аквариум»)
Анна Дубровская (1972), актриса театра им. 
Вахтангова, заслуженная артистка РФ
Дмитрий Зеленин (1962), экономист, 
предприниматель
Александр Кержаков (1982), футболист
Станислав Куняев (1932), поэт, публицист, 
литературный критик
Владимир Машков (1963), актер, режиссер, 
народный артист России
Григорий Остер (1947), детский писатель 
(«Вредные советы», «38 попугаев»)
Джими Хендрикс (1942–1970), рок-классик

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью -6…-4°, 

днем -4…-2°. Облачно с прояснениями, местами 
небольшой снег, ветер юго-восточный, южный, 
7–12 м/с. Восход Солнца — 8.26, заход Солнца 
— 16.06, долгота дня — 7.40.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут слабая геомагнитная буря 
и небольшие возмущения.

ДатскИй угОлОк

День морской пехоты.
День оценщика в России.
1877 г. — в Петербург присланы первые четыре 
телефонных аппарата. Изготовленные по систе-
ме Белла, они обеспечивали хорошую слыши-
мость на расстоянии до 10 километров. 
1922 г. — в денежном обращении советской 
России впервые появились новые банкноты 
— червонцы.
1967 г. — на экраны вышел фильм Константина 
Ершова и Георгия Кропачева «Вий», в котором 
главные роли сыграли Леонид Куравлев и На-
талья Варлей.
1992 г. — ВС РФ принял Закон «О воинской 
обязанности и военной службе».
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сВЕтскаЯ ЖИЗНЬ

НЕ пРОпустИ!

Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ 
ГОЛОВНОГО МОЗГА?

Самое главное — вы осознаете необходи-
мость заботы о своем головном мозге, и значит, 
проблему можно решить, главное — действовать 
правильно!

Мозг — самый сложный орган во Вселенной 
и потому наиболее уязвим для повреждений и 
старения. Но при этом важно понимать: здоровый 
мозг — залог активности, бодрости и молодости, 
а не наоборот! Помогая мозгу, мы возвращаем 
себе радость жизни. 

Конечно же, такое состояние необходимо 
брать под контроль, иначе оно может развиться 
в старческую деменцию, слабоумие, полную по-
терю и памяти, и интеллекта. Но человеческий 

мозг обладает огромными резервами, главное 
— задействовать их! Наука не стоит на месте, и 
в этой области особенно!

Для тех, кто понимает, что забота о сохран-
ности головного мозга — главный приоритет, что 
это забота о своем счастливом будущем, рабо-
тает наша «горячая линия»! Наши специалисты 
внимательно выслушают каждого и подскажут, 
как сохранить память и интеллект, как оставаться 
собой в самой глубокой старости. Они познако-
мят вас с последними научными разработками 
в этой области и расскажут, как решить именно 
ту проблему, которая беспокоит вас!

Звоните! 8 800 333 57 03

ЭТО ВАЖНО!
РЕКЛАМА. 18+

«Здравствуйте. Меня зовут Михаил Васильевич, мне 
76 лет. Всю жизнь проработал учителем русского 
языка и литературы. Очень люблю свою профессию, 
детей, работал бы и по сей день — здоровье позво-
ляет, коллеги и ученики уважают. Но… Стала подво-
дить память. Поначалу-то я не обращал внимания на 
это, но чем дальше, тем больше беспокоит забыв-
чивость. Забываю стихи, которых, конечно же, знаю 
великое множество, номера телефонов друзей, стал 
очень быстро уставать, появились головные боли, 
головокружение. Мне говорят: что поделаешь — воз-
раст. Неужели с этим нельзя ничего поделать?»

Не так просто установить, когда именно 
началась Гражданская война, которая стала 
катастрофой для страны и народа. У историков 
разные мнения. Но не Брестский ли мир с нем-
цами, названный позорным и постыдным, стал 
поводом для того, чтобы одна Россия подняла 
оружие против другой?

ПУЛЕМЕТЫ И ВИСЕЛИЦА 
КАК АРГУМЕНТ
Главным внешнеполитическим вопросом 

для большевиков был выход из Первой мировой 
войны, в которой с лета 1914 года государствам 
Четверного союза (Германия, Австро-Венгрия, 
Болгария, Оттоманская империя) противостоя-
ли страны Антанты (Россия, Англия, Франция 
и многие другие). Entente cordiale, «Сердечное 
согласие», так называлось заключенное в 1904 
году соглашение между Францией и Англией. 
К ним присоединилась Россия.

 Ленин обещал прекратить войну и немед-
ленно заключить мир. Поэтому многие солдаты 
и поддержали большевиков.

 Нарком по иностранным делам Лев Троц-
кий предложил всем воюющим державам за-
ключить мир. Для стран Антанты, воевавших 
вместе с Россией, предложение было непри-
емлемо. Они намеревались добить Германскую 
империю и ее союзников. Считали, что выход 
России из войны продлит кровопролитные 
боевые действия еще на два-три года. Поэто-
му военные миссии союзных стран выразили 
протест: это нарушение договора от 5 сентября 
1914 года, когда страны Антанты обязались не 
заключать сепаратный мир.

 Германия, Австро-Венгрия, Турция и Бол-
гария охотно откликнулись на предложение 
большевиков: они терпели поражение и хотели 
заключить сепаратный мир на Востоке, чтобы 
продолжить войну на Западе. Переговоры на-
чались 9 декабря в Брест-Литовске, где рас-
полагалась ставка командующего германским 
Восточным фронтом. 

 Когда советская делегация приехала в 
Брест, города практически не было. Он был 
сожжен войной, и населения почти не оста-
лось. Немецкие и австрийские дипломаты с 
интересом расспрашивали гостей о том, что 
же происходит в России. Австрийский дипло-
мат граф Оттокар Чернин пометил в дневнике: 
«Удивительные люди — эти большевики. Они 
говорят о свободе и общем примирении, о мире 
и согласии, а при этом они, по-видимому, сами 
жесточайшие тираны, каких видел мир, — бур-
жуазию они попросту вырезают, а единствен-
ными их аргументами являются пулеметы и 
виселицы».

ПОХАБНЫЙ МИР
 Для Советской России переговоры в 

Бресте — первый дипломатический опыт. Де-
легацию (двадцать восемь человек) состави-
ли из видных большевиков и левых эсеров, 
среди которых выделялась член ЦК партии 
левых эсеров Анастасия Биценко, террористка, 
убившая царского военного министра. В деле-
гацию включили по одному представителю от 
рабочих, крестьян и военных. Австрийские и 
немецкие офицеры с удивлением взирали на 
эту пеструю компанию.

 «Во время первого обеда, — вспоминал на-
чальник штаба германского Восточного фронта 
генерал Макс Гофман, — напротив меня сидел 
рабочий, которого явно смущало обилие сто-
лового серебра. Он брал то один, то другой 
прибор, но вилку использовал для ковыряния 
в зубах. Рядом с принцем Гогенлоэ сидела 
госпожа Биценко, рядом с ней — крестьянин 
с длинными волосами и бородой. На вопрос 
вестового, какого вина ему налить — белого или 
красного, попросил того, что крепче».

 Принято считать, что переговорами с нем-
цами занимались исключительно дилетанты. В 
реальности Ленин распорядился командиро-
вать профессиональных военных — для работы 
над текстом будущего мирного договора. Так 
что в Брест приехали штабные офицеры, раз-
ведчики, представители всех фронтов и моря-
ки с Балтики и Черноморского флота. Умение 
вести переговоры — высшее дипломатическое 
искусство. В другое время — кто знает? — из 
Троцкого мог бы получиться неплохой дипломат. 
Граф Оттокар Чернин писал: «Троцкий, несо-
мненно, интересный, умный человек и очень 
опасный противник».

 Со стороны Германии и Австро-Венгрии 
переговоры формально вели дипломаты. Фак-
тически позиции определяли военные. Австрий-
ские и немецкие дипломаты согласились на мир 
без аннексий и контрибуций. На следующий 
же день их поправил начальник оперативного 
управления германского генштаба генерал 
Эрих фон Людендорф:

 «Я должен выразить свой решительный 
протест против того, что мы отказались от на-
сильственного присоединения территорий и 

репараций… До сих пор исправления границ 
входили в постоянную практику. Я дам своему 
представителю указание отстаивать эту точку 
зрения… Я еще раз подчеркиваю, что наше 
военное положение не требует поспешного 
заключения мира с Россией. Не мы, а Россия 
нуждается в мире».

 Немцы предъявили свои условия: линия 
фронта становится границей между Германи-
ей и Россией, следовательно, большая часть 
Латвии, Литвы, Польши и Белоруссии остаются 
под контролем Германии… 

 Мнения большевиков разошлись. Ленин 
был готов подписать мир на любых условиях. 
Троцкий не соглашался отдать немцам немалую 
часть России. Темпераментный председатель 
ВЧК Феликс Дзержинский заявил, что подпи-
сание мира — полная капитуляция. «Похабный 
мир» — это выражение прозвучало на заседании 
ЦК большевиков из уст Моисея Урицкого. Пред-
седатель Петроградской ЧК сказал:

 — Моя рука не поднимется подписать 
похабный мир.

 Многие партийные организации были 
против заключения мира, требовали форми-
ровать Красную армию и вести революционную 
войны в надежде на помощь поднимающегося 
пролетариата. Партия вышла из повиновения. 
Ленин остался в меньшинстве. Изобретатель-
ный Троцкий придумал формулу, которую пред-
ложил Ленину:

— Войну прекращаем, армию демобили-
зуем, но мира не подписываем. Если немцы не 
смогут двинуть против нас войска, это будет 
означать, что мы одержали огромную победу. 
Если они еще смогут ударить, мы всегда успеем 
капитулировать.

Ленин и Троцкий тоже не очень хотели под-
писывать такой мир с немцами еще и по другой 
причине: и без того поговаривали о том, что 
большевики продались немцам. Они оказались 
в безвыходном положении.

 — Это было бы так хорошо, что лучше 
не надо, если бы немцы оказались не в силах 
двинуть свои войска против нас, — озабоченно 
отвечал Ленин. — А если немцы возобновят 
войну?

 — Тогда мы вынуждены будем подписать 
мир. Но тогда для всех будет ясно, что у нас 
нет другого исхода. Этим одним мы нанесем 
решительный удар легенде о нашей закулисной 
связи с немецким правительством.

 Точка зрения Троцкого оказалась един-
ственно возможным компромиссом. На за-
седании ЦК Сталин констатировал:

 — Ясности и определенности нет по во-
просу о мире, так как существуют различные 
течения. Надо этому положить конец. Выход 
из тяжелого положения дала нам средняя точка 
зрения — позиция Троцкого.

МИР РОЖДАЕТ ВОЙНУ
 Руководители немецкой и австро-

венгерской делегации ультимативно потре-
бовали от Троцкого принять их условия мира. 
«Русские в отчаянии, собираются уезжать, — 
пометил в дневнике Чернин. — Они думали, что 
немцы просто откажутся от оккупированных 
областей».

 Вот тогда Лев Давидович в соответствии 
с решением ЦК на заседании в Брест-Литовске 
заявил:

 — Мы не можем поставить подписи рус-
ской революции под условиями, которые несут 
с собой гнет, горе и несчастье миллионам че-
ловеческих существ. Правительства Германии 
и Австро-Венгрии хотят владеть землями и 
народами по праву военного захвата. Пусть 
они свое дело творят открыто. Мы не можем 
освящать насилия. Мы выходим из войны, но 
мы вынуждены отказаться от подписания мир-
ного договора.

Почему Троцкий не подписал мир с 
немцами?

Принять грабительские требования немцев 
он считал немыслимым для себя и позором для 
России. Рассчитывал, что немцы не решатся 
наступать. Но в любом случае полагал, что под-
писать такой мир можно, только уступая силе, 
а не демонстрируя готовность поддаться до 
того, как положение станет крайним.

Не все в России сокрушались, когда немцы 
начали наступление. Напротив, были люди, 
которые надеялись, что немцы уничтожат 
большевиков. Писательница Зинаида Гиппи-
ус, ненавидевшая революцию, записывала в 
дневнике:

«Германия всегда понимала нас больше, 
ибо всегда была к нам внимательнее. Она могла 
бы понять: сейчас мы опаснее, чем когда-либо, 
опасны для всего тела Европы (и для тела Гер-
мании, да, да!). Мы — чумная язва. Изолировать 
нас нельзя, надо уничтожать гнездо бацилл, 
выжечь, если надо, — и притом торопиться, в 
своих же, в своих собственных интересах!»

 Когда немецкие войска двинулись в сторо-
ну Петрограда, Ленин бросил на весы истории 
всю силу своего убеждения: никакие потери не 
имеют значения, лишь бы сохранить власть! 
Ленинская точка зрения была принята. Мир в 
Бресте подписали.

 Россия утратила территории с населением 
в 56 миллионов человек, четверть всех желез-
ных дорог, три четверти черной металлургии, 
90 процентов добычи каменного угля, треть 
текстильной промышленности. По дополни-
тельному секретному соглашению Россия обя-
залась еще и выплатить Германии контрибуцию 
— шесть миллиардов марок. Успели отправить 
93 542 тонны золота.

 Главным последствием сепаратного мира 
стало массовое возмущение, в первую очередь 
кадрового русского офицерства, которое вос-
приняло мир с главным врагом, с Германией, 
как позор и предательство. И восстало против 
большевиков. Мир породил войну. Вспыхнула 
гражданская.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Большевики строят коммунизм и ап-

парат госбезопасности
Начало в номерах «МК» от 19 декабря 

2016 года, 9 января, далее — в каждый по-
недельник, а также 28 апреля, 5 мая, 9 июня, 
7 ноября.

пЕРЕгОВОРЫ с ВРагОм
Большевики первым делом подписали мир  
с германией. Русское офицерство восприняло мир 
с главным врагом как позор и предательство.  
И вспыхнула гражданская война…
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«Смотря что называть рок-музыкой, — раз-
мышлял Григорий Лепс в недавнем интервью 
«Звуковой дорожке» «МК». — Сердце-то у нас 
у всех рОковое. Даже если эстрадная му-
зыка, то сетка — рОковая». Эти слова мэтра 
вертелись в голове на всем протяжении его 
концерта в переполненном многотысячнике. 
В свой юбилейный 55-й год самый большой 
поп-рок-стар сегодняшней российской сцены 
шумно выстрелил премьерой программы в 
поддержку долгожданного нового альбома 
#ТыЧегоТакойСерьезный, в котором не только 
подтвердил приверженность устоявшемуся 
образу и стилю, но и попытался обратиться 
к музыке, которую «никогда не пел и даже не 
обращал на такое внимания». 

И это — несмотря на возраст и годы в ис-
кусстве, которые вроде бы уже 
не подразумевают радикаль-

ных новшеств кроме очередной 
пластической хирургии. Но вот 
именно этой насущностью 
Григорий Викторович, в от-
личие даже от гораздо бо-
лее юных коллег, до сих пор 
пренебрегает, при этом 
умудряется оставаться 
желанным, любимым, кра-
сивым (в расширительном 
толковании слова) и вос-
требованным артистом. 

По мне, скажем, в пику 
всем гламурным московским 
концертам и премьерам нет бо-
лее захватывающего зрелища, 
чем рядовой выездной концерт Гри-
гория Лепса и его роскошной рок-банды 
на периферии — в том же Сочи, например. 
Периферия, правда, условная — олимпийская 
столица, всероссийская здравница, морская 
резиденция Вечного, тырпырстодыр… Но в том 
же зале «Фестивальный», открытом всем мор-
ским ветрам, когда на концерте царит сценогра-
фический минимализм, а точнее — его полное 
отсутствие, главными формой и содержанием 
действа становится чистое МУЗЫКАНТСТВО, 
если допустим такой термин. И к концу уже первой 
песни забываешь, что музыканты и фронтмен 
стоят на пустой сцене, заставленной лишь ап-
паратурой, поскольку все пространство и время 
наполняются качеством настоящего, подлинного 
и форменного рок-угара в самом его исконном 
значении, который возбуждает зрителя хоть на 
концертах «Арии», хоть Rolling Stones… И у Лепса 
— в том числе. 

На московской премьере в зале с плюшевы-
ми креслами, конечно, согласно законам жанра, 
царила атмосфера и эстетика большей эстрад-
ности, и к процитированным уже словам маэстро 
о роке вспоминалась и другая сентенция: «Я из 
эстрады и не выходил». Конечно, и слава богу, 

что г-н Лепс, соблюдая 
строгий классический 
стиль, не облачался в 
перья и блестки по за-

веденному аршину у 
других эстрадных коллег, 

но его любимец и нынеш-
ний подопечный Александр 

Панайотов, выйдя на дуэт с 
именинником «Я слушал дождь», 

ослепил переливающимся блеском 
сочно-бордового пиджака даже Николая 

Баскова, сидевшего с огромным букетом не 
менее сочных бордовых роз в первом ряду. По-
казалось даже, что Николай погрустнел. А как? 
Голосом «молодой красивый бог», как называет 
г-на Панайотова сам Лепс, в чем-то даже и пре-
восходит уже своего наставника. Блестками же 
затмил самого «Золотого соловья России». Ко-
нечно, тут погрустнеешь…

Что до обещанной музыки, которую маэстро 
«никогда не пел раньше» и загадочных «крупных 
форм», то с ними многолетний обладатель пре-
мий «Артист года», «Певец года» и т.д. разделался 
в самом начале концерта очень быстро, чтобы, 
видимо, не утомлять публику, пришедшую рас-
слабляться под разухабистые и канонические 
хиты вроде «Водопадом», «Самого лучшего дня», 
«Лондона», обязательной «Рюмки водки» и т.д. Но 
для гурманов именно здесь случился настоящий 
праздник, ибо органика, с которой г-н Лепс «отре-
новировал» по-русски уже классическую Steven 
Элиса Купера («Киллер»), почти классическую 
Yellow от Coldplay («Небо») или саундтрек Ганса 
Циммера Hoist The Colors («Веселый мертвец») из 

«Пиратов Карибского моря», создавала полную 
иллюзию того, что все это было сочинено именно 
для него. Размах и помпезность повествования 
действительно добирались до крупных форм за-
правской рок-оперы, а сумасшедшие гитарные 
кульбиты Федора Досумова и особенно виртуоз-
ные клавишные партии Константина Бекрева вы-
уживали из памяти подзабытый терпко-сладкий 
привкус первозданного рока времен Yes, procol 
Harum или Uriah Heep. 

В разудалом ключе озверевшего хард-рока 
воспроизвелись культовые «Стаканы на стол» 
Бориса Гребенщикова, и что-то подсказыва-
ет, что меланхоличный рок-гуру словил бы (или 
уже словил, если слышал) дикий кайф от такой 
трактовки. Мастер, в общем, дал волю чувствам 
и профессиональному честолюбию, безупречно 
доказав самому себе, что «папа может», посколь-
ку в этом музыкальном пиршестве и его голос 
приобретал качества еще одного музыкального 
инструмента. 

Зато «Терминатор» авторства Сергея Шну-
рова прозвучал вполне эстрадно, но в новом 
альбоме это один из безусловных лидеров в ранге 
хита. А уж забористый припевчик, которым Шнур 
научил Лепса заводить публику: «А сердце ёк-ёк-
ёк, я твой …уёк-ёк-ёк» стал рефреном всей гулян-
ки, пипл с восторгом и во всю глотку подпевал 
под дирижирования маэстро. Авторство самого 
артиста в рок-балладном боевике «Самолеты, по-
езда…» выглядело не менее убедительным, чем 
его пение, и вполне уже очевидно, что ожерелье 
новинок войдет со временем в золотой фонд 
артиста: «Разбитая любовь», «Снега», «Аминь», 
«Что ж ты натворила» и др. 

Авторский диапазон, которым пользуется 
г-н Лепс для самовыражения, тоже подвержен 
широкой «амплитуде колебаний»: от тех же «при-
снопамятных» Купера, Гребенщикова или Шну-
рова до Аркадия Укупника («Аминь»), Виктора 
Дробыша («Я тебя не люблю») и даже музыкально-
поэтических виршей Натальи Лапиной («Давай 
убежим», «Взрослые игры»), автора, певицы и 
киноактрисы, гремевшей здесь в 90-е годы (зна-
менитый хит «Гимназистки-проститутки»), а ныне 
салонной селебрити, живущей в Лос-Анджелесе 
и появляющейся иногда в России на избранных 
мероприятиях в основном «шансонного» толка. 
При этом столь разношерстный косяк авторов в 
инкарнации одного исполнителя каким-то непо-
стижимым образом превращается во вполне себе 
стройный рядок музыкально-идеологических 
единомышленников. 

Как показала московская премьера, мэтра 
из новых забав больше всего сейчас вдохновляет, 
однако, даже не рок, а рэп. Заглавная компо-
зиция новой программы и альбома #ТыЧегоТа-
койСерьезный вполне в русле этого тренда. Уже 
достаточно известный «чтец» Артем Лоик стал, 
по сути, вице-Лепсом на концертах, периоди-
чески появляясь с маэстро в разных номерах. 
При этом Григорий сам не без удовольствия и 
вполне убедительно переходил на речитативы-
скороговорки, удивляя не только зрителей, но 
наверняка и все того же Бориса Гребенщикова, 
чей «Брат Никотин» превратился уже в гремучую 
смесь рэпа и тяжелого рока. 

В «программной» песне патетический при-
пев «Сила в том, что мы с тобой едины и нас не 
победить» разбавлялся куплетами про «санк-
ции, нет пармезана», «воротит нос Европа», а 
«ЖКХ в порядке, газуем на зарплату», «слухи 
про кризис бросьте!» и прочие дурацкие кли-
ше (особенно про кризис и зарплату) расхожей 
ныне ура-патриотической дребедени. Возмож-
но, Лепсу когда-нибудь придется сожалеть об 
этой агитке, поскольку на Руси ведь обычно как 
бывает — с приходом нового правителя то, что 
было до него, оказывается вдруг ужас-ужас, 
кошмар-кошмар...

Артиста, впрочем, в чем-то можно и понять 
— «он невыездной» (по тексту опуса). Точнее — 
выездной, но не въездной кое-куда, в том числе 
в США. Но здесь тоже палка о двух концах, что 
признал даже сам Григорий Викторович, иро-
нично посвятив другую песню «Мафия не уми-
рает» «своему другу Обаме» и американскому 
минфину — за популярность, которую принесли 
ему черные списки, в которые певец попал по 
подозрениям «за связи с мафией». Его обида 
вполне мотивирована, поскольку, наверное, нет 
ни одного более-менее раскрученного в России 
артиста, который хотя бы разок-другой не вы-
ступал на блатном заказнике у подозрительных 
персонажей, а стало быть, рыльце «за связи»-то у 
всех в пушку, а отдуваются перед американским 
минфином только Лепс да еще Кобзон…

муЗЫкалЬНЫЕ  
ХРОНИкИ

с артуром гаспаРЯНОм

Заставь дурака лоб расшибить — он и Богу 
помолится.

Чтобы привлечь внимание официанта, я гром-
ко постучал пирожком по столу.

На дорогах такой беспредел творится, аж 
страшно права покупать...

Охранник супермаркета приходит домой 

после смены, садится ужинать.
На кухню входит теща с кроссвордом:
— Зятек, не подскажешь столицу Анголы, шесть 
букв?
— Мама, замолчите! Я могу хотя бы дома не 
думать о работе?!

Очень некрасивая девушка всегда думала, что 
фраза «Ой, матерь божья!», которую говорили 
мужчины при встрече с ней, — это комплимент.
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

В конце осени простые люди считают цы-
плят, а их кумиры — гонорары. Начинает-
ся предновогодний чес. Причем за микро-
фон берутся даже те, кто все остальное 
время не появляется ни в телевизоре, ни 
на радио. Даже не знаешь, живы ли они. 
Но вдруг всплывают откуда-то артисты 
и группы нашей молодости — Boney M, 
Ottawan, Pupo, Smokie… 

Ежегодно они смахивают нафталин с костю-
мов и приезжают в Москву, чтобы спеть неста-
реющие хиты. Через пару дней выходят с этими 
же шлягерами на питерскую сцену, а дальше до 
середины января разлетаются по селам и по-
селкам нашей необъятной.

Лиз Митчелл гордится, что уже двадцать 
лет каждые осень и зиму проводит в России. 
«В течение года я — бабушка троих внуков, а с 
приближением холодов становлюсь артисткой 
и зарабатываю на жизнь, — призналась певица. 
— Проехала уже всю вашу страну — от Камчатки 
до Калининграда. В этот раз, правда, впервые 
изменила правилам: в декабре буду выступать в 
Швейцарии и Англии. Но опять же для русских».

Стоит заметить, что зарабатывает таким 

образом не только Лиз, но и остальные участники 
основанного еще в 1975 году коллектива Boney 
M. Почти каждый из них ездит с собственным со-
ставом бэк-вокалистов под этим названием. А для 
оправдания в афишах пишут, что «feat» — мол, «при 
участии» такого-то. Так что в Хабаровске и Курске, 
как в свое время «Ласковый май», могут одновре-
менно звучать шлягеры про Sunny и Rasputin.

Солист французской группы Ottawan Жан-
Батист Патрик тоже поет сегодня только для рус-
скоязычной аудитории. «Я живу в Барселоне, а там 
есть жилье у многих россиян, вот для них и высту-
паю». Он уже знает два десятка русских фраз, так 
что проблем с коммуникацией не испытывает.

На родине о серьезных сценах этим артистам 
уже давно мечтать не приходится, зато в Москве 
им дают престижный «Олимпийский», где пре-
жде пели Мадонна, Милен Фармер и Джордж 
Майкл. И двадцати тысячам зрителей, которые 
в пионерских галстуках и пилотках пляшут под 
незамысловатые шлягеры, плевать, в общем-то, 
на то, что артисты не попадают в свою же тридца-
тилетней давности «плюсовую» фонограмму, что 
часто с трудом двигаются… Главное — ностальгия 
по времени, когда ты был моложе, красивее и, в 
общем-то, счастливее.

«Вы с 1989 года поете про «пьяного барме-
на», который «тоже является частью Вселенной», 
— не устали?» — спрашиваем у Александра 
Иванова из группы «Рондо». Тот, позвякивая 
металлическими фенечками — рокер же как-
никак! — оправдывается: «Кто-то из моих коллег 
сказал, что новые песни пишут те, у кого старые 
плохие, — вот я с ним солидарен». А на вопрос, 
сколько сегодня у него концертов в месяц, ар-
тист обижается: «Я востребован, меня часто 
приглашают!»

Подошел Стас Намин и встрял в разговор: «А 
я вообще не выступаю теперь, ибо есть занятия 
поинтереснее. У меня большой строительный 
бизнес, я запускаю воздушные шары — словом, на 
жизнь хватает, я даже пенсию не оформлял». 

Вообще, все эти Саманты Фокс, Си Си Кетчи и 
прочие Бонни Тайлеры, плакаты с изображениями 
которых в конце 80-х висели в спальнях советских 
подростков, сегодня представляют собой до-
вольно унылое зрелище. Их время ушло, но как же 
хочется по-прежнему казаться всем королевой, 
секс-символом, дивой! Шорты покороче, декольте 
поглубже, начес попышнее — и вот ты снова кри-
чишь: «Привет, Россия, как дела?!» 

Иван ПОПЕЛЬНЮХОВ.

сВОЮ ВтОРуЮ ЖИЗНЬ BONEY M 
пРОЖИВаЮт В пРОстОкВаШИНО
мировые звезды 80-х зарабатывают на жизнь  
в российских провинциях

лЕпс пОДВЕРгсЯ РЕНОВаЦИИ
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■  «В своем прошлом я не вижу ничего пло-
хого» — Вера БРЕЖНЕВА о своем пути к 
успеху, семье и воспитании дочерей

■  «Моим эталоном были герои гангстерских 
саг» — Тимур РОДРИГЕЗ о том, как дрался 
с гопниками, боролся с завучем и очаро-
вывал девушек

ЭксклЮЗИВ!
■  «За три дня до того, как папы не стало, 

я попросил благословения на брак» — 
Аглая ШИЛОВСКАЯ и Федор ВОРОНЦОВ 
поженились

■  «Мой вкус совершенно не востребован 
моей жизнью» — будни Олеси ЖЕЛЕЗНЯК 
не похожи на комедию

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА

«АТМОСФЕРА»

под «Рюмку водки» даже 
Обама стал другом…
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